
ДАВАЙТЕ 
УЗНАЕМ ИСТИНУ

Главный вопрос последней недели перед вы-
борами: участвовать или нет? Идти в воскресенье 
на избирательный участок или ну его на фиг?

Советовать трудно. У всех свои 
обстоятельства.

Часть россиян поддерживает правящий 
режим и хочет, чтоб все оставалось как есть. 
Вторая часть поддерживает, но далеко не во всем. 
Третья часть категорически не поддерживает и 
хочет, чтоб режим поменялся. А четвертая живет 
сама по себе и не парится от того, что вообще 
есть какой-то режим. Не ощущает связи между 
ним и собой.

Первую часть не нужно уговаривать голосо-
вать. Она и так с удовольствием  пойдет на вы-
боры. К тому же воскресенье, на избирательном 
участке будет музыка, буфет. Наш маленький 
праздник.

Вторая и третья часть в раздумьях. Они не 
доверяют. Не верят в выборы.

Ну, пойду проголосую. Все равно результаты 
подделают, и никто моего голоса не услышит. 
Кандидаты, которые могли бы защищать мои 
интересы, в Госдуму не пройдут. А даже если 
пройдут, их будет так мало, что они ни на что 
не повлияют. Так зачем мне участвовать в этом 
балагане?

Четвертой части на все плевать. Она про-
голосует для хохмы или если ей что-то за это 
дадут. Деньги, водку, селедку, все равно что.  

Этой части сограждан мне сказать нечего. 
Так же как тем, кто поддерживает режим во всех 
его проявлениях.

 Двум другим я хочу сказать: «Я вас понимаю. 
Но давайте все же попробуем».  

Пока нет результатов единого голосования, 
а только слышны отдельные голоса, режим не 
видит, как его реально оценивает общество.  Он 
говорит, недовольные всегда есть, но сколько 
таких бандерлогов? Мы считаем, что кучка. Мало. 
Мы не будем принимать их в расчет. 

Но если режим видит, что оппозиционные 
силы получили поддержку ощутимого процента 
населения, он уже не сможет назвать этот про-
цент кучкой. Даже если официальные результаты 
выборов будут подделаны. 

Сам для себя он узнает истину. 
Выборы 18 сентября — именно об этом. О 

том, что давайте узнаем истину. 
Если не все мы ее узна-

ем, то по крайней мере ре-
жим. Власть. Пусть она будет 
в курсе.

Читайте 2-ю стр.
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ДОМОХОЗЯЙКИ СТАЛИ ПРЕДЛАГАТЬ ЗА ДЕНЬГИ КУЛИНАРНЫЕ УСЛУГИ

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  КОНЧАЛОВСКИЙ И ВЫСОЦКАЯ представили 
в Венеции фильм, который получил награду за 
режиссуру. Впрочем, были в Венеции и другие 
российские звезды. «МК-Бульвар» передает с 
места событий.

  СКАРЛЕТТ ЙОХАНССОН снялась в рекламе, 
которую не покажут в Америке и Европе. Впечат-
ленный «МК-Бульвар» провел ревизию странных 
рекламных контрактов голливудских звезд.

  А ТАКЖЕ: Ирина Аллегрова удивила молодеж-
ным нарядом, Андрей Ургант попросил автограф у 
Сергея Безрукова, Андрей Малахов надрывается 
в спортзале и многое другое.

18 СЕНТЯБРЯ ПОДПИСКА  
НА ВЫБОРАХ 
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БАЙКАЛ  
КАК ЗЕРКАЛО 

НАШИХ БЕД
Читайте 3-ю стр.

Сергей ШАРГУНОВ, 
писатель

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

НЕ ВИНОВАТЫЕ ОНИ,  
БАЙЛЗ И СЕСТРЫ УИЛЬЯМС

Наркотики большого спорта  
у всех разные

Как же хочется 
нынче мщения! За тех 
наших спортсменов, 
кого не допустили к 
Олимпийским играм. 
За тех, кого допусти-
ли, но ославили на 
весь мир, чьи нервы, 
как веревочки, сожг-
ли подозрениями. За 
паралимпийцев, ко-
торых отстранили од-
ним словосочетанием: 
допинговая система… 
Вообще за чувство уни-
жения, которое регу-
лярно уже испытывает 
страна на спортивном 
фронте. И, кажется, 
вот он, случай. А име-
на попавшихся на при-
менении запрещенных 
препаратов — какие 
звездные! 

Читайте 8-ю стр.

АЛЕКСАНДР ЖУКОВ:  
«РУССКИЕ  

НЕ СДАЮТСЯ!»
Президент ОКР рассказал 

«МК» о героях Игр  
в Рио-де-Жанейро

Олимпиада в Рио давно кончилась, 
но результаты ее продолжают обсуж-
дать, в том числе и на высшем уровне. 
Глава Олимпийского комитета России 
Александр Жуков на встрече с Прези-
дентом РФ Владимиром Путиным назвал 
выступление российской команды в Рио 
очень успешным, отметив, что не только 
федерации сумели подготовить спор-
тсменов на должном уровне, но и сами 
атлеты проявили характер. 

Читайте 8-ю стр.

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ                                                            Александр МИНКИН Михаил РОСТОВСКИЙ
Г-н президент, слышали новость? У пол-

ковника оказалось не девять миллиардов, а 
больше тридцати. Это, знаете ли, десять нулей:  
30 000 000 000. Не знаем, как вас, а нас эта новость 
очень обрадовала. Так радовался знаменитый 
астроном, который «предсказал» планету Плутон. 
Он её не видел, но он заметил, что планета Нептун 
летает неправильно; значит, её что-то сбивает с 
пути. Вот он и догадался, что там, далеко от Солн-
ца, в темноте летает что-то большое и тяжелое. А 
что же это может быть? Конечно, планета. Он её 
вычислил! И радовался, когда подтвердилось.

Вот и мы рады. В предыдущем письме вам 
«Полковники тоже воруют» (12 сентября 2016) мы 
написали: «Допустим, что у Захарченко нашли всё. 
Всё, что было в шкафу. Потому что и у него, и у дру-
гих, конечно, нашли далеко не всё. Кроме коробок 
из-под обуви, наверно, ещё где-то есть: в погребе, 
в банке, в ячейке, в офшорке». Так и вышло. И в за-
гранбанках много, и офшорки в наличии. 

Но главное: мы доказали, что деньги в стране 
есть. И очень много. А те высокопоставленные 
вами господа, которые заявляют, мол, денег нет, 
но вы держитесь, — ошибаются, плохо учили 
таблицу умножения. 

За время вашей борьбы с коррупцией она 
умножилась невероятно. Помнится, в лихие 90-е 
советник президента Ельцина г-н Станкевич по-
пался на сумме в десять тысяч долларов, бежал из 
россии, получил в Польше политическое убежище. 
Политическое! Хотя с режимом не боролся, а со-
всем наоборот. Теперь такую ничтожную сумму 
никто бы не заметил.

Ничто не выросло в россии так, как суммы 
взяток, откатов, грабежа. Мы столько раз вам 
об этом писали, а вы — молчали. Это был знак 
согласия. Годами пресса россии сообщала о 
невероятном воровстве, а власть молчала в знак 
согласия. 

Читайте 2-ю стр.

ВОЙНА БАНДИТОВ  
С КОРРУПЦИЕЙ Предшественник Путина в Белом доме — 

об обстоятельствах своего знакомства  
с президентом, о том, как в 1992 году Санкт-

Петербург спасли от голода, и о многом другом 

ЭКС-ПРЕМЬЕР-МИНИСТР РФ ВИКТОР ЗУБКОВ:
«ЗА ВСЮ СВОЮ ЖИЗНЬ  
Я НИКОГО НЕ ПРЕДАЛ!»

75 лет исполнится в этот четверг бывшему 
премьер-министру России Виктору Зубкову. 
До своего прихода в Белый дом в сентябре 
2007 года Виктор Зубков занимал совершенно 
непубличную должность руководителя рос-
сийской финансовой разведки. И поэтому 
его назначение на второй по значимости пост 
в государстве вызвало у многих абсолютное 
изумление. У многих — но только не у тех, 
кто вхож в ближний круг Владимира Путина. 
Виктор Зубков — один из самых давних и на-
дежных путинских соратников. Человек, на 
которого всегда можно положиться. Человек, 
который не предаст. 

Читайте 5-ю стр.НА
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ИНКАССАТОРАМ РАЗРЕШАТ НАРУШАТЬ ПРАВИЛА 
РАДИ ДЕНЕГ

Новые способы обезопа-
сить инкассаторов предло-
жили общественники. Им 
могут разрешить парковать 
броневики с деньгами даже 
под запрещающими дорож-
ными знаками. 

Авторы инициативы пред-
лагают внести поправки 
в ПДД. В правилах может 
появиться новый пункт, 
разрешающий инкассатор-
ским машинам подъезжать 
вплотную к банку, магазину 
или банкомату. В том числе 
ставить авто можно будет 
на тротуаре. В результате 
перевозчикам не придется 
бросать броневик на дороге 
и идти с мешком денег пеш-
ком на радость грабителям. 
Общественники уверены, что 
такие меры позволят избе-
жать повторения дерзкого на-
падения на инкассаторов, ко-
торое произошло 8 сентября 
на Вишневой улице в Москве 
(у сотрудников «Альфа-банка» 
украли несколько миллионов 

рублей). Кроме того, работ-
ники банковских спецслужб 
смогут заезжать на автомо-
биле даже на пешеходные 
зоны без риска получить 
штраф за нарушение ПДД. 
Еще одна идея — обязать 
компании, занимающиеся 
перевозкой ценностей, брать 
в штат психолога, у которого 
есть опыт работы с силовика-
ми. Мозговедов снабдят осо-
быми компьютерными про-
граммами, которые позволят 
выявлять резкое изменение 
психики инкассатора. Таким 
способом будут вылавливать 
«кротов», которые сговори-
лись с преступниками. Более 
того, предлагается наладить 
обмен оперативной инфор-
мацией с полицейскими. Как 
заявляют авторы инициати-
вы, стражи порядка часто за-
ранее знают о том, что где-то 
готовится нападение на ин-
кассаторов, но не передают 
ее потенциальным жертвам. 
Ну а в случае перевозки особо 

крупных сумм к банковско-
му броневику может быть 
приставлен кордон из поли-
цейских машин. В случае же 
нападения инкассаторский 
автомобиль будет разрешено 
использовать как таран.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует началь-

ник управления дорожно-
патрульной службы ГИБДД 
России Александр БЫКОВ: 
«Из-за тротуарного риска в 
этом году произошло уже 
более 24 тысяч нарушений 
ПДД. За последние 8 месяцев 
погибли 3 человека и постра-
дали 34. Если нет места, где 
можно припарковаться, его 
надо оборудовать, а не раз-
решать заезжать на тротуар. 
Нужны изменения в строи-
тельные ГОСТы со специаль-
ными парковочными местами 
для инкассаторов. Плюс надо 
предусмотреть отдельные 
входы для них в здание банка 
для приема денег».

ГНИЛАЯ ВОДА БУДЕТ ЧРЕВАТА 
ПУСТЫМ КОШЕЛЬКОМ

Наказания для коммуналь-
щиков за гнилую воду в кране 
и ржавые трубы планирует-
ся ужесточить в ближайшем 
будущем. Штрафы для них 
вырастут в 10 раз.

Законопроект с новы-
ми санкциями разработан 
Минстроем. Так, для долж-
ностных лиц коммунальных 
служб за несоответствие 
качества воды требованиям 
СанПиНов наказание соста-
вит от 20 до 30 тысяч. Сейчас 
за такое нарушение размер 
штрафа для них варьируется 
от 2 до 3 тысяч рублей. Такие 
же санкции — от 20 до 30 ты-
сяч — будут установлены и 
для индивидуальных пред-
принимателей, что тоже в 10 
раз выше нынешних ставок. 
Самые суровые цифры, от 
100 до 300 тысяч рублей, 
предусмотрены проектом 
для юрлиц. В качестве аль-
тернативы штрафу горе-
коммунальщикам чиновники 
смогут запретить работать в 
течение 90 дней. Кроме того, 

кошельки коммунальщиков 
начнут худеть за невыпол-
нение утвержденных ранее 
планов. Размеры наказаний 
за эти нарушения: 20–30 ты-
сяч для сотрудников и ИП, а 
для юрлиц — от 100 до 300 
тысяч.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует председа-

тель Московского союза ЖСК 
Валентин ГРИГОРЬЕВ: «Тари-
фы на воду после принятия 
этих поправок повыситься 
не должны. Однако по про-
стым потребителям это все 
равно ударит. Скорее всего, 
водоканалы просто будут 
поставлять меньше воды в 
дома людей. Или она будет 
худшего качества. Например, 
города, стоящие на Волге, 
зачастую получают воду пря-
мо из реки. Она не питьевая, 
но технически иначе сделать 
сейчас нельзя. А очистные 
сооружения во многих горо-
дах построены в 30-х годах 
прошлого века».

КАСТРЮЛЯ БОРЩА ПОПАЛА НА ДОСКУ ОБЪЯВЛЕНИЙ
Заработать на продаже... 

домашнего борща решила 
35-летняя жительница Мо-
сквы, находящаяся в отпу-
ске по уходу за ребенком. 
Женщина разместила в Сети 
объявление, где предлага-
ет приготовить вкуснейшее 
блюдо за разумные деньги. 
Правда, воспользоваться 
доставкой могут только 
соседи по району Орехово-
Борисово, всем другим же-
лающим придется забрать 
борщ самовывозом.

Как рассказала «МК» мо-
лодая мама Виктория Саха-
рова, некоторое время назад 
она решила подзаработать 
в декрете и разместила в 
Интернете объявление о 
продаже вкуснейшего бор-
ща. «Приготовлю большую 
кастрюлю борща объемом 
5,7 литра — для холостяков 
или людей, которым неког-
да готовить. У меня грудной 
ребенок, поэтому заказы 
могу принимать только от 
жителей Орехова-Борисова 
или самовывоз. Звонить за 

день до заказа. Борщ очень 
вкусный!»

Потенциальные клиенты 
женщины — холостые муж-
чины, которые скучают по на-
стоящей домашней кухне. 
Или барышни, которые много 
работают и не успевают по-
радовать вторую половину 
вкусным ужином. Можно 
даже не говорить, что не сама 
готовила, — разлить по та-
релкам, посыпать зеленью, 
положить ложку сметаны...

Рецепт, по которому Вик-
тория готовит суп, — семей-
ный. У женщины украинские 
корни, поэтому в ее семье 
всегда знали, как вкусно 
сварить это блюдо. Все про-
дукты она покупает на мест-
ном рынке и следит, чтобы 
они были натуральные. За 
борщ из курицы фея плиты 
просит 850 руб., из свини-
ны — 1000 руб. Стоимость 
самих продуктов уже вклю-
чена в цену.

Просмотров у необычного 
объявления — хоть отбавляй. 
Однако испытать на себе 

кулинарные способности 
автора пока что никто не ре-
шился. Возможно, клиен-
тов смущает отсутствие до-
ставки по Москве. В родном 
Орехове-Борисове Виктория 
еще сможет вместе с сыном 
донести суп к чужому столу, 
а ехать до адреса на метро 
для нее проблематично. 
Поэтому пока что только са-
мовывоз. Причем желающим 
отведать борща от Виктории 
желательно приготовить соб-
ственную тару, куда повар 
перельет супчик. На будущее 
Виктория планирует обзаве-
стись своими банками, чтобы 
выдавать людям борщ прямо 
в них. Но для этого ей нужно 
дождаться, пока появятся по-
стоянные клиенты.

По словам Виктории, гото-
вить она умеет не один борщ. 
Родные поют дифирамбы ее 
котлетам, картошечке по-
французски и салатам. Но 
времени на все кулинарные 
изыски сейчас нет, поэтому 
для начала — только украин-
ский борщ.

ХМЕЛЬ ПРИЗНАЛИ ВРЕДНЫМ  
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ ДАЖЕ В ВИДЕ ПЫЛИ

Проводить медосмотры 
работников по новым пра-
вилам планирует Минздрав. 
Регулярные походы к доктор-
ам ждут тех, кто постоянно 
надрывает голос на работе. 
А вот банщиков и парикмахе-
ров из списка убрали.

Отныне к вредным для 
здоровья условиям труда 
будет относиться напря-
женность в течение рабо-
чего дня, когда сотрудник 
вынужден решать множе-
ство задач одновременно. 
А вот раздел с сенсорными 
нагрузками из нового переч-
ня исчез. В старой версии 
документа в него входили 
работы с мелкими деталями 
и оптическими приборами, 
которые негативно влияют 
на зрение. Зато в проекте 
списка производственных 
вредностей оказалась рабо-
та с пылью от хмеля, табака 
и конопли, а также шерстью 
животных, хлопчатобумаж-
ными тканями и мукой.

Кроме того, сам пере-
чень потенциально опасных 

профессий, требующих ре-
гулярного медицинского 
наблюдения, стал заметно 
меньше. В нем остались 
чисто мужские специаль-
ности — такие, как высотник, 
шахтер, геологоразведчик, 
инкассатор или охранник. 
Лифтера работодатель бу-
дет обязан отправить на 
медосмотр, если тот об-
служивает только скорост-
ные или высокоскоростные 
подъемники. В отношении 
электриков же требования 
повысились. По новым пра-
вилам, представителям этой 
профессии придется бегать 
по врачам, если они работа-
ют с электроустановками на-
пряжением более 36 вольт. 
Раньше минимум составлял 
42 вольта. При этом работ в 
пищевой промышленности, 
а также столовых и буфетах 
в новом списке нет. Также 
из него ушли сотрудники 
спортивных, творческих и 
досуговых секций, прово-
дники поездов и работники 
бассейнов и здравниц.

ГРАБИТЕЛИ ПОЗАРИЛИСЬ  
НА ПАВЛА ЛОБКОВА  
ОТ БЕЗЫСХОДНОСТИ

Одного из двух грабителей, 
напавших в ночь на понедель-
ник в центре Москвы на ве-
дущего новостей телеканала 
«Дождь» Павла Лобкова и его 
друга, задержали московские 
оперативники. 

Известный журналист Лоб-
ков, а также его товарищ Вла-
димир Афромеев пострадали 
от рук незнакомцев в районе 
3 часов ночи. После праздно-
вания дня рождения Влади-
мира в ресторане «Де Марко» 
друзья спокойно шли по 4-й 
Тверской-Ямской улице, когда 
на них набросились, угрожая 
ножом, двое молодых людей. 
Лобков отдал ценности, что 
называется, без боя, а вот его 
спутник поднял шум, за что и 
поплатился: бандиты избили 
его и так же обобрали. Позже 
журналист пояснил, что ли-
шился ключей, кошелька и 
мобильного телефона.

Оперативники вычислили 
грабителей по камерам ви-
деонаблюдения, а также по 
биллингу телефонных звон-
ков. Первого злодея (ему 
21 год) нашли в столичном 
хостеле и доставили на до-
прос в отделение полиции 
в среду. Молодой человек 
рассказал, что приехал из 
Белоруссии два месяца на-
зад, устроился на стройку, 
однако денег за свой труд не 
получил. Поэтому и решил-
ся на преступление, так как, 
по его словам, пока искал 
новую работу, требовались 
денежные средства, чтобы 
жить. Ранее он был судим за 
угон машины. При обыске у 
него нашли телефон спутни-
ка Лобкова — Афромеева. 

Оперативники 5-й ОРЧ 
УВД по ЦАО уже вычисли-
ли и второго грабителя. Как 
сообщила «МК» руководи-
тель пресс-службы ГУ МВД 
России по Москве Софья 
Хотина, полицейские про-
должают мероприятия, на-
правленные 
на задержа-
ние соучаст-
ника престу-
пления.

Профессор универ-
ситета нефти и газа 
имени И.М.Губкина 
Василий Сильве-
стров пропал при 
загадочных об-
стоятельствах в 
Испании — ученый 
отправился на от-
дых в конце июля и 
вскоре перестал вы-
ходить на связь.

Как стало известно 
«МК», 62-летний сотрудник 
кафедры высшей математики 
по Интернету забронировал 
комнату в частном секторе 
Барселоны и прилетел на 
курорт 20 июля. До этого он 
посещал Испанию два раза и 
был доволен отдыхом.

Сильвестров — извест-
ный в научных кругах спе-
циалист, автор более 120 
трудов, в частности, по во-
просам краевых задач тео-
рии функций комплексного 
переменного.

Однако семейная жизнь 
не сложилась, ученый жил 
один в квартире в Лазоревом 
проезде. Отдыхать он также 
отправился без компании на 
две недели (в Москву должен 

был вернуться 5 авгу-
ста). 

Сильвестров 
в ы х о д и л  н а 
связь вплоть до 
24 июля — пе-
реписывался 
с товарищем. 
Затем прекра-

тил отвечать 
на сообщения и 

звонки. Кстати, его 
телефон работал до 2 

августа (шли длинные гудки 
при звонке), потом отключил-
ся (видимо, закончилась за-
рядка).

Родные обратились в поли-
цию, дверь московской квар-
тиры профессора вскрыли 
— предполагали, что ученый 
мог вернуться, не известив 
родственников, и внезапно 
скончаться в жилище. Но в 
квартире никого не оказа-
лось.

При помощи российской 
диаспоры в Испании удалось 
выяснить, что на родину Силь-
вестров так и не вылетел. По 
последней информации, в 
морге Барселоны обнаружи-
ли труп некоего мужчины, по-
хожего на математика. 

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ПЕРЕД СМЕРТЬЮ 
УСПЕЛ ОТКРЫТЬ БАГАЖНИК

Подмосковный полицей-
ский погиб в нелепом ДТП 
на Кутузовском проспекте 
во вторник, когда вышел из 
патрульной машины, чтобы 
открыть багажник.  

Как выяснил корреспон-
дент «МК» на месте проис-
шествия, служебная машина 
«Тойота Камри», закреплен-
ная за ГУ МВД РФ по Мо-
сковской области, была 
припаркована возле метро 
«Славянский бульвар». В 
районе 15.30 37-летний капи-
тан Михаил Кондратенко (он 
был в гражданской одежде) 
вышел из автомобиля и при-
нялся доставать сумку из ба-
гажника. В этот момент в него 
врезался автомобиль «Шко-
да». По словам очевидцев, 

водитель мчался с бешеной 
скоростью — едва ли не 100 
километров в час. Он задел не 
только полицейскую машину, 
но и рядом припаркованный 
джип «Ауди» — у иномарки вы-
летело заднее стекло. Вино-
вник аварии не пострадал — в 
машине сработала подушка 
безопасности, а вот шансов 
выжить у Кондратенко при 
таком ударе не было. 

«Водитель «Шкоды» ре-
ально не осознавал, где он 
находится и что случилось. К 
жертве он так и не подошел, 
все осматривал свою маши-
ну, у которой повредились 
передний бампер и боковая 
часть. Возможно, водитель 
был в сонном состоянии», — 
пояснил очевидец.

БРАКОНЬЕРОВ НАЧАЛИ 
ОТВАЖИВАТЬ ОТ СТОЛИЦЫ

Браконьерский само-
строй пришлось демонтиро-
вать защитникам природы в 
Новой Москве, недалеко от 
деревни Яковлевская. В ме-
роприятии принял участие 
репортер «МК».

Обнару женный лабаз 
представлял из себя де-
ревянную конструкцию на 
деревьях, состоящую из 

лестницы и помоста, на ко-
торый может присесть охот-
ник. «Это типичный лабаз 
для охоты на копытного зве-
ря. На расстоянии 25–30 ме-
тров от него располагается 
место прикормки. С такого 
лабаза в месяц можно пой-
мать трех-четырех кабанов», 
— пояснил эксперт отдела 
сохранения биоразнообра-
зия Департамента природо-
пользования Москвы Иван 
Савельев. Кстати, в течение 
прошлого года на террито-
рии ТиНАО были выявлены 
и демонтированы примерно 
10–15 лабазов. 

За час помост был рас-
пилен надвое. «Полностью 
снимать с деревьев сломан-
ный лабаз я не стал умыш-
ленно, — пояснил Савельев. 
— В следующий раз, когда 
здесь появятся браконье-
ры, то это будет для них 
предупреждением, что за 
ними следят».

ПРОПАВШЕГО В ИСПАНИИ 
МОСКОВСКОГО ПРОФЕССОРА 

ИСКАЛИ ДАЖЕ ДОМА
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Кто чаще всего становится в нашей стране 
липовыми кандидатами и докторами наук? Ко-
нечно же, чиновники, которым звания нужны для 
повышения политического веса. А кто активнее 
всего борется в нашей стране с плагиаторами 
от науки? Конечно же, настоящие кандидаты и 
доктора наук. И вот 6 сентября Минобрнауки 
РФ «обрадовало» своих подопечных тем, что 
отныне они, как члены научного сообщества, не 
смогут предъявлять к плагиаторам официаль-
ных претензий. Это право оставили только за 
настоящим правообладателем научной статьи, 
который может действовать только через суд. Как 
будто непонятно, что львиная доля диссертаций 
купленная и в суд никто не пойдет. В общем, ми-
нистерство едва не возвело продажу и покупку 
диссертаций по обоюдному сговору в рамки 
закона. Но выступила общественность, ученые 
подняли шум. И новоиспеченный министр об-
разования Ольга Васильева отозвала проект, 
объяснив написанное в нем «человеческим фак-
тором», самоуправством неопытного сотрудника, 
который был тут же уволен. 

Конечно, человеческим! А каким же еще 
фактором можно объяснить желание некоторых 
получше пристроиться, примазаться к власти, 
купить научную диссертацию, чтобы козырять 
потом перед коллегами громким званием «кан-
дидат» или «доктор наук». Только вот кампания по 
разоблачению таких похитителей чужих «мозгов» 

многим мешала подниматься в глазах обще-
ства. Вот вам и предпосылочка к «человеческому 
фактору»...

Конечно, я допускаю, что разработчик 
проекта постановления правительства — на-
чальник отдела ученых степеней Департамента 
аттестации научных и научно-педагогических 
работников Станислав Васильев (он значится 
исполнителем в скандальном документе) вовсе 
не руководствовался желанием помочь плагиа-
торам. Просто хотел, чтобы все было по закону, 
по суду... Вот и написал, что лишать ученой сте-
пени за плагиат можно будет только при наличии 
судебного решения. А кто может подать иск по 
российским законам? Правильно, только сам 
правообладатель научной статьи. А если он иска 
не подаст, значит, лжекандидат или лжедоктор 
будет продолжать морочить людям голову. Одно 
дело — присвоить чужой художественный роман 
(творящих такое называют литературными во-
рами), и совсем иные последствия могут вытечь 
из присвоения труда научного. Сколько таких 
высокопоставленных горе-специалистов каждый 
из нас повидал на своем веку: то врач с научной 
степенью, который не знает, как градусник ставить 
больному, то министра образования назначат, 
после выпускного вечера не переступавшего 
порог школы... Получается, проблема общая, а 
ее хотели опустить до уровня личных отношений 
истца и ответчика.

Этот антинародный смысл проекта и до-
несли до министра образования ученые. Ко-
миссия общественного контроля в сфере науки, 

Общество научных работников собрали тысячи 
подписей за то, чтобы срочно отозвать документ. 
Не остался в стороне и президент РАН Владимир 
Фортов, отметив, что «этот законопроект создает 
более мягкие условия для плагиата» и данное 
предложение Минобрнауки может привести к 
тому, что «недобросовестных людей в россий-
ской науке станет больше». Ольга Васильева 
прислушалась к научному сообществу. Она ис-
кренне недоумевала, комментируя журналистам 
случившееся: «Выяснилось, что один из сотруд-
ников министерства, не посоветовавшись ни с 
директором Департамента аттестации научных 
и научно-педагогических работников, ни с его 
заместителем, сделал такие изменения, чем 
внес большую сумятицу в работу». По словам 
Васильевой, проект должен был касаться только 
взаимоотношений диссертационных советов 
с иностранными учеными, плохо говорящими 
по-русски. Им хотят разрешить защищаться на 
родном языке. 

Конечно, спасибо Ольге Васильевой за ее 
оперативную реакцию. Только вот никак не ве-
рится, что простой начальник, пусть даже зам-
директора департамента, может «протолкнуть» 
проект постановления Правительства РФ без 
ведома как минимум своего шефа. А если это 
правда, если каждый может вписать в закон что 
ему вздумается, значит, делопроизводство в Ми-
нобразования и науки РФ сильно хромает. Кстати, 
интересно было бы проверить, не является ли 
сам автор скандального проекта обладателем 
липовой ученой степени?

Конечно, она может повести себя 
по-разному, узнав истину. Про-
игнорировать недовольство или 
прислушаться, начать перестраи-

ваться. Заканчивать уже свою эпическую битву 
с Америкой и сосредотачиваться на внутрен-
них проблемах — прежде всего на экономике, 
удручающих зарплатах и пенсиях, воровстве 
и коррупции должностных лиц, тотальной не-
справедливости всего нашего жизненного 
устройства.

Мы не знаем сейчас, какой окажется ис-
тина. Не знаем, как режим себя поведет, узнав 
ее. Куда он шатнется. Но в любом случае это 
будет какое-то движение. Сдвиг скальных по-
род. Ситуация чуть-чуть сдвинется. 

Приоткроются новые щелки-окошечки, и 
можно будет искать новые решения и делать 
новые шаги — в зависимости от того, куда она 
сдвинется. В худшую сторону или в лучшую — 
новые возможности появятся все равно.

Движуха. Это так прекрасно — ее почув-
ствовать. Не ту, что спущена сверху, а ту, что 
инициирована внизу, в том числе и твоими 
силами. 

Высунуть из болота нос и ощутить ветерок 
перемен.  

Ради этого стоит сходить на избирательный 
участок. Правда, стоит.

Юлия КАЛИНИНА.

Г-н президент, после этих обще-
российских рассуждений позволь-
те два конкретных вопроса. 
1. В какой партии состоял 

мультимиллиардер-полковник? Неужели в 
«Яблоке» или, не дай бог, в «Парнасе»? Наиболее 
вероятным кажется предположение, что он член 
«Единой России» — он там, где все. Тогда этот 
скандал — лучшая предвыборная агитация: граж-
дане! вступайте в партию, чьи члены становятся 
губернаторами, мэрами, генералами и вообще 
богатыми так, как не снилось тому, кто не член.

2. Что с его начальниками? У них уди-
вительно честные глаза, это понятно, это про-
фессионально. А на каких машинах они ездят? 
Где и как отдыхают? В каких борделях и казино 
замечены? Где у них виллы и сколько этажей? Кто 
несёт ответственность за то, что наш рекордсмен 
поднялся по служебной лестнице до руководите-
ля борьбы с коррупцией (уровень замминистра 
внутренних дел)?

Полковник Захарченко мог бы скупить все 
лучшие скрипки в мире, все лучшие виолончели. 
Но он держал деньги в московской квартире для 
чего-то другого. Не для музыки.

Ах, наши правоохранители!.. Вы ежегодно 
выступаете у них на коллегиях, присваиваете 
высокие звания, награждаете. Вы ежегодно вы-
ступаете перед иными чиновниками. Вы года-
ми призываете их бороться с коррупцией. А мы 
так же упрямо и с тем же успехом спрашиваем: 
возможно ли (хотя бы теоретически) уговорить 
спирохету бороться с сифилисом? 

Мы уверены, что нет. Восхищаемся вашими 
упорством и настойчивостью, но создаётся впе-
чатление, что за годы призывов к этой борьбе вы 
не призвали никого, равного Болдыреву. 

Юрий Болдырев (сооснователь «Яблока») 
прославился именно абсолютной упёртостью, 
принципиальностью в борьбе с коррупцией в 
высших эшелонах власти. Как вы думаете, г-н 
президент, кто победил? Как фамилии тех, кто 
выкинул его в никуда? 

Помните, г-н президент, вы выписали из 
Петербурга специального следователя — все-
го лишь ради дела «Трёх китов» (контрабанда 
мебели), ибо осознали невозможность силами 
столичных силовиков обуздать союз магазина 
с таможней. 

Силовики постоянно оказываются бессиль-
ны, простите за каламбур. Они капитулируют не 
перед интервентами, не перед террористами, а 
всего лишь перед деньгами. 

А власть постоянно прибавляет им зарплату. 
Мол, повысим зарплату правоохранительным 

органам — они перестанут брать взятки. Всё 
равно что дать проститутке больше денег, чтобы 
она стала невинной девушкой. С девушками та-
кие чудеса случаются (с помощью пластической 
хирургии), а с офицерами нет. Если одна взятка 
больше, чем зарплата за несколько лет… 

…За арестами губернаторов и генералов 
МВД забыли, похоже, что сел главный тюремщик 
России. В его руках браслеты (которые должны 
сторожить преступников) превращались в зо-
лотые батоны… 

Зачем им столько денег — никто не знает, 
даже они сами не знают. (Если б жрали награ-
бленное — давно бы лопнули.) Но они не умеют 
останавливаться. Они давно переродились, до 
вашего президентства. Это было видно. Это было 
очевидно. В 1994-м мы опубликовали в «МК» 
статью «Нынешнее поколение будет жить при 
бандитизме». Там говорилось, что, выбрасывая 
на улицу честных ментов, честных спецназовцев 
(а тогда разгоняли и «Альфу», и «Вымпел»), госу-
дарство отправляет их прямиком в криминальные 

структуры, в криминальный бизнес; такие ребята 
в дворники не пойдут. Государство само влило в 
криминал самых умных и крутых. И вы ничего не 
сделали, чтобы перелить их обратно.

В 2004-м мы опубликовали письмо вам под 
названием «Поле чудес» (30 июля 2004). И там 
опять говорилось: «Деньги есть! Много! Хватит 
на всех!» И объяснялось элементарное: «Плохая 
водка, плохие лекарства — тоже воровство, 
но это ещё и убийство. Иногда медленное, 
иногда быстрое».

Давайте не будем в связи с арестованными 
миллиардерами (губернаторами, генералами, 
полковником Захарченко) говорить о воровстве. 
Воровство — дело тайное. Тайно украсть 30 мил-
лиардов невозможно. Значит, это грабёж. На 
глазах у всех, средь бела дня. 

А если в результате грабежа кто-то умирает 
(даже не от пули, а всего лишь от отсутствия ле-
карств), то ведь это убийство. Бандитизм. 

Власть (в том числе лично вы) постоянно го-
ворит о необходимости контроля — за расходами, 
за доходами, за… за… Но контроль невозможен 
в аморальном обществе. Ибо на аморального 
контролёра нет надежды. На аморального следо-
вателя нет надежды. На аморальных в принципе 
не может быть никакой надежды. Они предатели. 
В погонах ли, в депутатских или губернаторских 
креслах — всё равно предатели. Разрушая стра-
ну, они действуют в интересах врага, хотя об 
этом не думают. Думают только о собственных 
интересах.

Скважины и шахты по добыче денег из-
вестны. Бюджет (остаёмся без дорог). Взятки 
(взяткодатель вздувает цены на все товары, ком-
пенсирует свои расходы из нашего кармана). 
Наркотики, проституция, торговля оружием и 
сырьём… Мы постоянно подсчитываем ущерб 
в миллиардах долларов, в процентах инфляции. 
Но главный ущерб — растлевающее влияние 
могущественных воров на всё общество, на всю 
молодёжь. Люди, особенно молодые, не идут на 
выборы, потому что не верят. Никому. Ни поли-
тикам от власти, ни оппозиционерам.

Невозможно осушить болото, не осушив 
Озеро. Речь не о Байкале, а, скорее, о байкал-
финансгруппах. В России орудует ГЗД — Группа 
Захвата Денег.

Как выглядят дороги России, города России, 
леса, реки, школы, провинциальные больницы, 
брошенные поля и деревни?.. А как должна вы-
глядеть земля? Как должен выглядеть город 
после набега орды? Награбленное увозят. Что 
остается — сжигают. Книги горят или валяются 
в грязи, потому что грабителям книги не нужны, 
некогда читать. И уж тем более нет желания чи-
тать моралистов.

А как это случилось, что все великие писа-
тели — моралисты? Шекспир, Сервантес, Пуш-
кин, Толстой, Фолкнер, Достоевский, Монтень, 
Державин, Эсхил, Гоголь… — все!

Вот бы планете Земля такой длинный список 
великих правителей-моралистов. Не только на 
Марсе — на всех планетах Солнечной системы 
была бы богатая счастливая жизнь.

Александр МИНКИН.
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Индексированная пенсия.

Повышенная зарплата.
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ВОЙНА БАНДИТОВ 
С КОРРУПЦИЕЙ

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Знаменитый актер Антонио Бандерас открыл выставку своих фотографий  
в Москве. Его фотопроект получил название «Женщина в золоте». На выставке 

можно будет увидеть 22 фотографии, в которых, как заявил артист, он «хотел показать жен-
ственность». Выставка уже прошла во многих испаноязычных странах: в Чили, Мексике, Ар-
гентине и, конечно, на родине Бандераса — в Испании. Кстати, актер не впервые организо-
вывает фотоэкспозицию, в 2010 году он представил серию художественных снимков под 
общим названием «Секреты в черном». 

КАДР

Умерла одна из разделен-
ных сиамских близнецов 
из Новосибирска.  Алина и 
Алиса Игнатьевы родились 
сиамскими близнецами. В 
июне этого года в Москве 
они были разделены. Однако 
после успешной операции по 
разделению одна из девочек 
прожила чуть больше 2 меся-
цев,  состояние второй врачи 
оценивают как стабильное. Ее 
уже готовят к выписке домой. 
В сложнейшей операции по 
разделению девочек при-
нимали участие 18 спе-
циалистов под руководством 
хирурга Александра Разумов-
ского. Девочки имели общую 
печень, кишечник и желчные 
протоки. Помимо этого у 
Алины Игнатьевой диагно-

стировали порок сердца. И, к 
сожалению, 13 сентября со-
стояние девочки ухудшилось, 
она скончалась. 
Между тем  самыми извест-
ными в России сиамскими 
близнецами считались Зита 
и Гита Резахановы. В 2003 
году их успешно разделили в 
Филатовской больнице, под 
руководством того само-
го Александра Юрьевича 
Разумовского. Однако врож-
денный недуг не мог не ска-
заться на состоянии здоровья 
девочек. В октябре 2015 года 
в возрасте 24 лет умерла одна 
из близняшек — Зита. Она 
страдала полиорганной не-
достаточностью и скончалась 
через 12 лет после операции 
по разделению. 

Начался вывоз мусора с не-
легальной свалки в районе 
Печатники на юго-востоке 
столицы. Решение о ликви-
дации полигона было принято 
на заседании правительства 
Москвы еще летом этого года. 
Метровые слои мусора вывоз-
ят на 18 машинах-погрузчиках 
с кузовами разного объема на 
действующий полигон в райо-
не подмосковного Кучина.  
Мусорное захоронение об-
разовалось 20 лет назад. За 
это время незаконная свалка 
растянулась на 24 гектара, не 
считая единичных скоплений 
мусора на еще 16 гектарах 
прилегающих территорий. Они 
были обнаружены во время 
недавней проверки. 

12 сентября в Якутии зверь 
расправился с сотрудни-
ком алмазодобывающего 
предприятия, который вы-
шел за территорию вахто-
вого поселка. Тело мужчины 
нашли на следующий день по 
следам крови. В среду опас-
ный хищник был убит. Почему 
медведи нападают на людей 
и как при встрече со зверем 
вести себя человеку, «МК» 
рассказал Евгений СВИТОВ, 
гендиректор клуба экспе-
диций «Дикий Север»: «Мед-
ведь чувствует в человеке 
жертву и нападает, если люди 
показывают страх: убегают, 
пятятся, смотрят в глаза. 
Влияет также фактор самого 
медведя, которые делятся на 
три категории: трус, драчун 
и олимпиец. 80% трусов не 
нападает на людей. При виде 

человека у них начинается 
медвежья болезнь. Олимпиец 
будет думать, что человек — 
соперник, и начнет выдавли-

вать его со своей территории. 
Если человек начнет панико-
вать, он нападет. Самый опас-
ный медведь — драчун. Он 
всегда нападает, и неважно, 
с ружьем человек или без. А 
если человек окажется между 
медведицей и медвежатами, 
атака хищника будет по-
следним, что он увидит. При 
встрече с медведем необхо-
димо идентифицировать себя 
именно как человека, а не как 
добычу: оленя, лося. В наших 
экспедициях мы советуем 
ходить с фальшфейерами, с 
ружьем либо с сигналом охот-
ника. Если брать Камчатку, 
там медведи, можно сказать, 
приучены к людям. А в Якутии 
медведи более дикие. У нас 
на Урале они синантропные, 
приученные к человеку. Звери 
знают, что их будут кормить».

Глава ЦИК Элла Памфи-
лова сообщила, что те 
россияне, кто находится 
сейчас на Украине, смогут 
принять участие в выборах 
в Госдуму 18 сентября. На-
помним, на территории Укра-
ины находится около 80 тысяч 
российских избирателей. В 
августе в ЦИК рассказали, 
что на Украине планируется 
открыть четыре избиратель-
ных участка: один в Киеве и 
по одному в генконсульствах 
в Харькове, Одессе и Львове. 
Однако в субботу Киев заявил 
о невозможности проведе-
ния российских выборов на 
Украине. Элла Памфилова 
заявила, что сейчас проду-
мываются разные варианты 

решения проблемы, в том 
числе с открытием участков 
в государствах, граничащих 
с Украиной. Окончательные 
решения ЦИК будут озвучены 
позже. «В любом случае граж-

дане России не останутся без 
возможности голосования, 
те, кто захочет, у них будет 
возможность проголосовать», 
— еще раз подчеркнула глава 
ЦИК.

ТРАГЕДИЯ ГОРОД

ZOO

ВЫБОРЫ

СИАМСКАЯ БЛИЗНЯШКА НЕ ПЕРЕЖИЛА 
РАЗДЕЛЕНИЯ

КРУПНЕЙШУЮ 
СВАЛКУ МОСКВЫ 
ЛИКВИДИРУЮТ

МЕДВЕДЯ, РАСТЕРЗАВШЕгО гЕОЛОгА В ЯКУТИИ, ЗАСТРЕЛИЛИ

С 15 сентября при покупке 
проездного документа на 
сайте компании нужно бу-
дет указывать паспортные 
данные, а именно номер 
документа.  
Вместо обычного паспорта 
РФ можно воспользоваться 
национальным или загран-
паспортом. В сообщении 
«Аэроэкспресса» уточняет-
ся, что для покупок через 
кассу или билетопечатающий 

автомат вводить никакие 
персональные данные не по-
требуется.  
«На самом деле это бред, 
— говорит транспортный 
аналитик Петр ШКУМАТОВ. 
— «Аэроэкспресс» — это 
разновидность той же при-
городной электрички, только 
более удобная и комфортная. 
Зачем нужны паспортные 
данные при покупке билетов 
на электричку? Тем более 

есть и другие современные 
системы оплаты, при ис-
пользовании которых номер 
паспорта не нужно будет 
вводить. Получается, что 
при желании можно купить 
билет и без этих заморочек. 
Зачем они тогда нужны? 
Тогда уж «Аэроэкспрессу» 
нужно вообще отказаться от 
электронной системы и про-
давать билеты исключитель-
но в кассах по паспорту». 

ТРАНСПОРТ

ДЛЯ ПОЕЗДКИ НА «АэРОэКСПРЕССЕ» ПОНАДОБИТСЯ ПАСПОРТ
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Проблема нехватки летчиков существует в 
России не первый год. Летные училища выпуска-
ют на рынок труда 600-800 специалистов в год, 
но этого все равно мало. По оценкам экспертов, 
до 2031 года России (вместе со странами СНГ) 
понадобится порядка 12 000 новых пилотов. 

«Соглашение с Краснокутским летным 
училищем гражданской авиации учитывает 
интересы не только нашей авиакомпании, но 
и отрасли в целом. Российская гражданская 
авиация неизбежно испытает потребность в 
притоке молодых и отлично подготовленных 
кадров, — заявил генеральный директор «Аэро-
флота» Виталий Савельев. — Данный аспект 
изначально учитывался при подготовке согла-
шения. Инициатором этого важнейшего дела 
стал Вячеслав Викторович Володин. Хочу вы-
разить ему особую благодарность за активное 
продвижение проекта, значение которого вы-
ходит далеко за отраслевые рамки. В частности, 
дополнительный стимул для развития своего 
человеческого капитала получает Саратовская 
область. И, безусловно, выигрывают курсанты: 
диплом с отличием для них теперь — реальный 
пропуск в большую авиацию.

Несколько лет назад Виталий Савельев 
оценил дефицит гражданских пилотов в тыся-
чу человек в год. «У «Аэрофлота» потребность 
порядка 140 командиров воздушных судов», 
— уточнил он тогда. Чтобы обеспечить свои 
самолеты квалифицированными летчиками, эта 
компания сначала сделала ставку на иностран-
ных пилотов. Однако после падения курса рубля 
иностранцы потянулись на работу за рубеж. В 
2015-2016 годах «Аэрофлот» заполнял вакансии 
сотрудниками обанкротившейся «Трансаэро», 
приняв сразу несколько тысяч человек. Но все 
эти решения были временными — ведь экс-
перты продолжают констатировать нехватку 
квалифицированных летных кадров.

«Если два года назад нашей гражданской 
авиации катастрофически не хватало пилотов, 
то сейчас в целом по отрасли получается даже 
профицит пилотов. Но самое интересное — это 
не ликвидировало дефицит полностью! Пилоты 

имеют подготовку на различные типы воздушных 
судов, и если ты подготовлен на Boeing-767, то 
не имеешь права пилотировать А-320. Поэтому 
на отдельные типы воздушных судов авиакомпа-
нии продолжают искать пилотов», — объяснил 
главный редактор портала AVIA RU Network 
Роман Гусаров.

«Аэрофлот» как крупнейший работодатель 
отрасли и проблемы испытывает большие, чем 
остальные перевозчики. Сегодня численность 
его работников превышает 21 тысячу человек, а 
по группе компаний этот показатель достигает 
34 тысяч человек. Согласно прогнозам экспер-
тов, в 2016 году трудовой коллектив перевоз-
чика вновь увеличится. Поэтому постоянное 
стремление менеджмента компании покончить с 
нехваткой кадров выглядит вполне понятным.

Похоже, что благодаря соглашению о га-
рантированном трудоустройстве выпускников 
это авиакомпании наконец-то удалось. Красно-
кутское летное училище гражданской авиации 
(ККЛУ ГА) имеет давнюю и славную историю. 
С момента своего основания оно подготовило 
свыше 27 тысяч пилотов гражданской авиации, 
среди которых есть Герои Советского Союза и 
России, Герои Социалистического труда, заслу-
женные пилоты и штурманы СССР и России.

«Получается некий целевой набор, и я счи-
таю, что такой механизм подготовки летного 
состава следует только приветствовать. У нас 
все проблемы то с дефицитом, то с профицитом 
пилотов, с качеством и уровнем подготовки воз-
никают оттого, что система подготовки летных 
кадров устарела. Государство готовит просто 
пилота, что никак не состыкуется с запросами 
бизнеса», — констатировал Гусаров.

Особенно важно, отмечают в авиакомпании, 
что теперь курсантов будут целенаправленно 
учить летать на тех типах самолетов, которые 
составляют парк ее воздушных судов. «Таким 
образом, компания будет получать практи-
чески готовых квалифицированных пилотов, 
не требующих долгосрочной дополнительной 
подготовки», — подчеркнули в пресс-службе 
перевозчика. Для того чтобы посвятить будущих 

пилотов во все тонкости работы на новых лай-
нерах, в образовательную программу ККЛУ 
внесли ряд изменений.

«Нам необходимы блестяще обученные, 
мотивированные и талантливые ребята, кото-
рые имеют все задатки для того, чтобы уже в 
скором времени начать командовать нашими 
воздушными судами. Считаю, что теперь у нас 
хороший шанс начать получать именно такое 
пополнение», — отметил зам. генерального 
директора — летный директор ПАО «Аэрофлот» 
Игорь Чалик.

Возрождение традиций обучения летных 
кадров и переход на прямую подготовку пи-
лотского состава еще на уровне училища при-
зван повысить эффективность корпоративной 
кадровой политики. 

«Соглашение между «Аэрофлотом» и лет-
ным училищем — это использование механизма, 
достаточно эффективно работающего во всем 
мире, — констатировал Роман Гусаров. — Надо 
готовить тех специалистов, которые востре-
бованы. В авиации это не просто летчики, а 

обладающие определенной квалификацией 
и подготовкой на конкретный тип воздушного 
судна пилоты. Поэтому целевой заказ со сто-
роны авиакомпании минимизирует ее расходы 
на получение пилота, оптимизирует систему 
подготовки и повышает ее уровень. Такие согла-
шения выгодны и системе образования, потому 
что это живые деньги. Компания заказывает 
подготовку пилота и оплачивает ее, а училище 
будет стараться работать на должном уровне, 
чтобы и дальше получать такие заказы».

Взаимодействие авиакомпании и летного 
училища поможет возрождению системы про-
фессионального образования в регионах, уве-
рены эксперты. Конечно, открыть собственные 
пилотские курсы можно было бы и поблизости от 
базовых аэропортов «Аэрофлота» в столичном 
регионе. Но в итоге решение было принято в 
пользу Саратовской области, где расположено 
ККЛУ. Теперь сделать себе «небесную» карьеру 
могут не только москвичи, но и жители южных 
российских регионов. 

Ирина ГЕРАСИМОВА.

ТРАДИЦИИ
Крупнейший российский авиапере-
возчик начнет готовить пилотов для 
своих лайнеров уже с летного училища. 
Так компания надеется избавиться от 
дефицита квалифицированных кадров, 
ставшего настоящим бичом воздушного 
транспорта. Обучение будет вестись на 
базе Краснокутского летного училища 
гражданской авиации.

«АЭРОФЛОТ» ТРУДОУСТРОИТ ОТЛИЧНИКОВ
Пилотов для авиакомпании 
подготовят по особой 
программе
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РОССИЯНЕ СМОгУТ ПРОгОЛОСОВАТь НА УКРАИНЕ



— Табу. Запрет. Молчок, — пожилой лама-
бурят протянул тарелку, на которой дымятся 
душистые пельмени — позы, похожие на белые 
розы. — Молчат про него все. А его губят. Но за 
этим большие деньги. Деньгами всем языки 
связали. А его не будет — и нас нет.

Разговор о Байкале…
Когда-то писатель-сибиряк Валентин Григо-

рьевич Распутин сказал мне негромко, как всегда 
сдержанным тоном, таящим глубину: «Приедете 
на Байкал — почувствуете себя другим чело-
веком». И посоветовал обратить внимание, что 
писал про «святое море» протопоп Аввакум в 
своем Житии.

И вот на белесом берегу, в Старом Энхалуке, 
откуда виден далекий сине-скалистый остров 
Ольхон, глядя на прорезиненного рыбака, за-
стывшего по пояс в воде, и карамельных жеребят, 
лакающих отражение заката, я перечитываю в 
планшете праведного бунтаря Аввакума. По-
трясшая его дух красота этих вод вдохновила 
на обличение собирательного хозяина жизни, 
который «скачет, яко козел; раздувается, яко 
пузырь; съесть хощет, яко змия; лукавует, яко 
бес; насыщаяся довольно…»

Мне кажется, этот козел, пузырь, змея, 
бес (браниться можно долго) опасен сегодня 
Байкалу.

Байкал — прекрасный, как душа России, — 
одновременно зеркало пороков и бед. Жадность, 
корысть, дикость, безответственность, вседоз-
воленность, наглость. Прегрешения, ставшие 
нормой или доблестью для начальствующих 
и толстосумов. Все то, что нынче обострилось 
настолько, что угрожает существованию этого 
моря, а значит, и русскому будущему.

Надеюсь заблуждаться, но самое горь-
кое, что горем Байкала мало кого тронешь. 
Приелись в свое время причитания писателей-
деревенщиков, а теперь среди забот, суеты, 
шума — суть которых нищета и нажива — тема 
Байкала «не звучит», то есть, звучащая, про-
летает мимо ушей.

И только, пожалуй, те, кто живет вокруг этой 
великой воды, понимают масштаб горя.

Против Байкала — сиюминутная выгода, 
именно сиюминутная, на фоне его возраста: 
тридцать миллионов лет.

Побывав там и поговорив со множеством 
людей, вижу свой долг — назвать беды просто, 
сухо и по порядку.

В Байкал втекает 360 рек и вытекает одна — 
Ангара. На ней стоит Иркутская ГЭС. Постоянный 
водосброс привел к снижению уровня Байкала 
на метр, ниже критической отметки. Что это 
значит? За прозаичным словосочетанием «раз-
рушение экосистемы» — смерть рыб и окрестных 
животных, обмеление и заболачивание у берегов, 
непригодность воды для людей… Специалисты 
твердят: можно сбрасывать меньше воды, если 
установить новое оборудование. Оно в разы 
эффективнее нынешнего, но, конечно, подо-
роже. Олигархическая логика в том, чтобы по-
лучать дешевую электроэнергию, не инвестируя 
в безопасные технологии.

Вопрос метафизический и апокалипти-
ческий: способна ли беспредельная алчность 
выпить бездонный Байкал?

Однако природа строптива: кроме обме-
ления есть и угроза затопления. После строи-
тельства Иркутской ГЭС в 1958 году советское 
государство могло контролировать уровень 
озера. Нынче иначе: если случится паводок, 
увеличенному водосбросу помешает то обстоя-
тельство, что Ангару ниже плотины вопреки за-
конам застроили коттеджами, и их смоет…

Вполне реально и, по выражению ученых, 
«экстремальное снижение уровня Байкала». 
Для укрощения такого экстрима (в отличие от 
практики прошлого) решающих рецептов нет, 
природный баланс утрачен, при резком же 
уменьшении водосброса Ангарск может ока-
заться без воды (ведь дно Ангары в результате 
незаконной добычи песчано-гравийной смеси 
стало гораздо глубже, чем раньше, а значит, 
река пересыхает).

К наплевательству наших чиновников и 
бизнесменов добавились планы Монголии. На 
реке Селенге, которая питает Байкал, соседи 
решили построить три ГЭС. По утверждению 
монгольской стороны, там были готовы на ком-
промисс: покупать у нас небольшие объемы 
электроэнергии, но не сошлись в цене. Плотины 
перекроют движение воды тромбами, и расплата 
обещает быть жестокой.

А на другом конце озера, в Северобай-
кальске, очистные сооружения давно не мо-
дернизировались и не справляются с выбро-
сами города. Денег-то на это будто бы нет, зато 

надо захватывать сладкие куски любой ценой: 
на побережье со стороны Улан-Удэ ударными 
темпами (и, разумеется, незаконно) ширится 
жилищное строительство, и зловонные потоки 
отправляются прямиком в Байкал.

Пуще всех этих злых корыстей (поневоле 
перейдешь на язык Аввакума) гадит Байкалу 
корысть торговцев лесом.

Вдоль всего побережья каждое лето го-
рят леса. Зачастую их поджигают умышленно. 
Раньше их оберегали лесничие. Торжествующий 
медведь дикого рынка выгнал их всех из леса, 
открыв дорогу огню. По новому законодатель-
ству участки земли в аренду у государства берут 
предприниматели. Которым за милую душу лес 
вырубать и продавать. После пожара деревья 
«ликвидируют» по категории «санитарной рубки» 
— за бесценок. И даже если намерения самые 
благие, а пожар непроизвольный, арендатор 
просто не имеет возможностей ни следить за 
лесом, ни спасать его.

Огнем за первое полугодие этого года во-
круг Байкала уничтожено до миллиона гектаров 
леса.

А это много? А это выжженная площадь 
размером с остров Кипр.

«Разрушение экосистемы» — снижение 
уровня воды, загрязнение воды, пожары вокруг 
воды — имеет свои зримые плоды.

Байкал мутнеет и все гуще зарастает водо-
рослями (нитчатые спирогиры и сине-зеленые 
цианобактерии), так аукается вся та беда, о кото-
рой статья и которая складывается комплексно, 
как паззл подлости. Этого не было еще несколько 
лет назад. На грани исчезновения омуль, ра-
довавший и Аввакума, и Валентина Распутина. 
Кроме экологического бедствия причина стреми-
тельного исчезновения рыбы — все та же жажда 
наживы, которая для многих сильнее обычной 
жажды. Омуль, еще недавно серебрившийся 
на всех прилавках околобайкальских городов 
и весей, превратился в редкость. Всерьез об-
суждается введение пятилетнего запрета на 
его добычу. Пока же в обход разрешений ловят 
до 2000 тонн в год, почти столько же, сколько 
и легально.

Великую воду обложили со всех сторон.
Но сколь бы ни были разнообразны враги 

Байкала — козлы, пузыри, змеи, бесы, — у них 
одна слепящая мотивация. Одна алчность на 
всех.

Могут ли они всем скопом побороть столь 
древнее и могучее существо? Или, может, им, 
всем вышеназванным, надо вспомнить уроки в 
начальных классах и азбучные истины? Байкал 
содержит четверть мировых запасов пресной 
воды. Площадь больше Бельгии или Молдавии, 
территория водосбора — больше Франции, глу-
бина — почти полторы тысячи метров.

И сразу вслед за учебником географии 
воскресает в памяти школьная хрестоматия, и 
хочется выпалить с детским негодованием:

Не мог щадить он нашей славы! 
Не мог понять в сей миг кровавый, 
На что он руку поднимал!..

Потому что Байкал — наше всё. Его ис-
порченная вода — кровь мученика. Без 
преувеличений.

И если дивиденды от его истребления текут 
полноводными реками, то деньги, что выделены 
на защиту, канули. Да, сочинили федеральную 
целевую программу «Охрана озера Байкал», но 
большущий вопрос, как потратились, поскольку 
(официальные выводы Счетной палаты) больше 
двух миллиардов не вложили никуда. Из девяти 
очистительных объектов, возведенных на бумаге, 
существуют лишь три.

— Табу, — лама грустно моргает. — Не го-
ворят. Только между собой. Боятся всякого… 
земного… А за нашу воду не боятся. А ты?

Он прав. Говорить о боли Байкала — риск. 
Чем больше деньги, тем больше тишины. Правда 
о Байкале тише воды.

О нем можно и нужно только громко. Наше 
всё. Имя России. Байкал оправдывает любые 
средства. Нравственно то, что служит интересам 
Байкала. Кто не с Байкалом, тот против нас.

Завершить бы вот этим, когда бы против 
нас не мы сами… С теми пороками, которые, как 
в зеркале исповеди, отражаются в священной 
этой воде.

Долгожданна государственная воля, но 
хорошо бы и каждому учиться преодолению 
всего того, чего стало слишком много: водоросли 
равнодушия, черствые сердца, обмелевшая 
память, заболоченная совесть…

СЕГО ДНЯ
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БАЙКАЛ КАК ЗЕРКАЛО НАШИХ БЕД
Мы его теряем

— Олег Самуилович, в этом году ВШБ 
как факультету МГУ исполнилось 15 лет. 
Чего удалось достичь за эти годы?

— Прежде всего нужно сказать о пере-
менах в самом университете. МГУ сохранил 
фундаментальность своего образования и его 
высокое качество. Но вдобавок к этому, стал 
гораздо больше ориентироваться на реальные 
потребности народного хозяйства. 

Жизнь потребовала, чтобы студенты го-
товились не только к академической, но и к 
практической деятельности. Одна из ключевых 
перемен — появление в МГУ школ — факульте-
тов, ориентированных на определенные сфе-
ры деятельности, — таких как Высшая школа 
государственного аудита, Московская школа 
экономики или Высшая школа государственно-
го администрирования. Конечно, еще многое 
нужно менять в подходах, но движение вперед 
уже весьма заметно.

Что же касается Высшей школы бизнеса, 
то это был первый факультет, созданный в виде 
школы еще в 2001 году. Сегодня мы являемся 
лидерами в сфере бизнес-образования и за-
нимаем лидирующие позиции в тех изменениях, 
которые происходят в МГУ, — новые формы 
образования, привлечение иностранных пре-
подавателей, международные обмены сту-
дентами и т.д.

— Чем наступивший новый учебный год 
в ВШБ отличается от предыдущих? 

— В этом году резко вырос спрос на ма-
гистратуру. В приемную комиссию поступило 
160 заявлений, приняли 105 из них. Кроме того, 
впервые в МГУ мы открыли в этом году програм-
му, преподаваемую практически полностью 
на английском языке. Обучаться по ней будут, 
в том числе, студенты из Италии, Франции, 
США, Таиланда, с Мальты. На бакалавриат 
уже третий год едут студенты из Прибалти-
ки, чего раньше не было. Мы становимся все 
более привлекательными для студентов со 
всего мира.

— В Высшей школе бизнеса образо-
вание платное. Влияет ли это на его каче-
ство? Ведь не секрет, что многие студенты 

думают — папа с мамой оплатили обучение, 
диплом в любом случае выдадут…

— То, о чем вы говорите, — не наш случай. 
До «финиша» у нас добирается не более 70% 
студентов. Мы всегда говорим абитуриентам — 
за знания нужно платить. С самого основания 
Школы это был основной принцип — доказать, 
что платное образование — это не образование 
для митрофанушек. То есть, вы платите не за 
то, чтобы получить диплом, а за право учиться 
у нас. А диплом надо заработать своим трудом. 
В ВШБ нет никаких поблажек, зато есть те же 
требования и стандарты, что и на бюджетных 
местах университета. Наши выпускники — это 
самое ценное. Они и есть наш имидж. Но, что-
бы было кем гордиться, приходится жестко 
фильтровать. Мы не можем себе позволить 
выпускать бездарей.

— В России сегодня открыто немало 
бизнес-школ. Назовите три причины учить-
ся именно у вас.

— Во-первых, это признание самого вуза 
— Московского университета. 

Во-вторых, ВШБ уже не первый год по-
лучает «пять пальм» (высшая оценка) в евро-
пейском рейтинге бизнес-школ Eduniversal. 
Наша программа бакалавриата еще в 2011 году 
была аккредитована по системе EPAS (European 
Program Accreditation System). Когда мы обсуж-
даем партнерские соглашения, иностранные 
коллеги всегда обращают внимание на места 
в рейтингах, аккредитацию наших программ 
и т.п. Сегодня ВШБ входит в «элитный клуб», 
наш диплом достаточно высоко котируется в 
мире. Партнерские программы помогают нам 
интегрироваться в мировое образовательное 
сообщество, а нашим студентам — проходить 

стажировку в лучших бизнес-школах.
Еще одна причина — тесная связь с ре-

альным бизнесом. У ВШБ более 100 крупных 
партнеров. У нас есть, например, курс, которого 
больше нет ни у кого в стране, — «Практика 
бизнеса». В рамках него студенты, начиная 
с первого курса, один день работают в ком-
пании. Мы не можем подготовить людей для 
бизнеса, если они не практикуются в реальных 
условиях. 

Кроме того, мы были одними из первых 
в МГУ, кто внедрил модульное образование. 
Это такое концентрированное, рассчитанное 
на несколько недель, углубленное изучение 
дисциплины, которое позволяет ВШБ разумно 
распределять ресурсы, а студентам — полу-
чать более качественные знания за единицу 
времени.

— Расскажите, пожалуйста, подробнее 
о связях с бизнесом. Как они влияют на 
учебный процесс, качество образования?

— У нас есть партнер, с которым устано-
вились особые отношения. Это промышленная 
группа «Базовый Элемент», которую возглав-
ляет Олег Дерипаска. У нас уже много лет есть 
специализированная программа MBA, которую 
мы ведем только для этой компании. 

Есть много дисциплин, связанных с про-
изводством. Третьекурсники ездят на завод 
«Автодизель» Группы ГАЗ в Ярославле и там 
неделю проводят в цеху. Они в восторге! Был 
даже случай, когда студенты вместо стажировки 
в Америке попросили еще раз отправить их на 
завод. Когда они напрямую соприкасаются 
с реальным производством, то начинают по-
нимать, что бизнес — это не «купил-продал», 
а «создал». 

Большое участие в жизни нашей Школы 
принимает и лично председатель нашего попе-
чительского совета Олег Дерипаска. Он всегда 
настаивает на том, чтобы студенты изучали 
бизнес изнутри, бывали на производстве, зовет 
на свои предприятия.

Помогает приглашать интересных людей 
— таких, например, как гарвардский профессор 
Кент Боуэн, — которые дают студентам воз-
можность расширить свой кругозор, получить 
ценные знания. У нас также преподают топ-
менеджеры «Базового Элемента». 

Олег Владимирович выступает с лекциями 
перед студентами, для которых большая честь 
увидеть живьем «легенду» российского бизне-
са, услышать от него какие-то важные вещи о 
карьере, становлении, управлении бизнесом. 
Это несравнимо ни с какими теоретическими 
курсами.

Именно с его подачи была создана про-
грамма MBA «Производственные системы», 
посвященная операционной эффективности. 
Мы обучаем по ней уже больше 10 лет. На про-
грамму уже есть огромный спрос на рынке. Те, 
кто ее прошел, говорят, что у них поменялись 
мозги, и они по-другому видят свои задачи.

Самое главное, о чем не устает говорить 
Олег Дерипаска и в чем мы с ним абсолют-
но солидарны, — наши выпускники должны 
четко осознавать: бизнес — это часть обще-
ства, он должен жить для общества. И этот 
подход совпадает с миссией ВШБ, которую мы 
сформулировали еще в момент ее зарождения: 
«Способствование построению цивилизован-
ного рынка в стране посредством подготовки 
высококвалифицированных и высокоэтичных 
специалистов». То есть, мы стараемся готовить 
не только высококвалифицированных, но еще и 
социально ответственных специалистов, людей 
с высокими морально-этическими качествами. 
Это очень важно для нас.

Андрей МИРОНОВ.

ОБРАЗОВАНИЕ
Новый учебный год уже вступил в свои 
права. В 2016 году Высшей школе биз-
неса МГУ им. М.В. Ломоносова испол-
нилось 15 лет. О том, можно ли стать 
хорошим дипломированным специали-
стом за деньги, кто едет за бизнес-
образованием в Россию и зачем финан-
систу стоять у станка, «МК» поговорил с 
ее деканом Олегом Виханским.

«МЫ НЕ МОЖЕМ 
СЕБЕ ПОЗВОЛИТЬ 
ВЫПУСКАТЬ 
БЕЗДАРЕЙ»
Интервью с деканом Высшей школы 
бизнеса МГУ им. М.В.Ломоносова 
Олегом Виханским

ДОСЬЕ «МК»
Высшая школа бизнеса — факультет МГУ им. 
М.В. Ломоносова. Ведет историю с 1989 года, 
когда в МГУ была открыта Школа управления. 
С 2001 года — обособленное структурное 
подразделение университета. Ведет под-
готовку студентов по четырем программам: 
«Бакалавр», «Магистр», MBA и Executive MBA, 
а также дополнительным программам не-
прерывного обучения (Executive Programs). 
В ВШБ обучаются около 700 студентов. 
К настоящему моменту обучение здесь прош-
ли более 2500 человек.

В этом году исследователи пытались 
понять предназначение подземных 
лабиринтов на курильском острове Ма-
туа, вели подводные раскопки в городе 
Акра, который называют крымской Ат-
лантидой, а также спустились в самую 
глубокую пещеру Сибири. 

«До недавнего времени для нас этот остров 
был чем-то вроде земли Санникова — все о нем 
слышали, но никто не видел...» — так Сергей 
Шойгу начал рассказ о проекте на Матуа.

Действительно, после экспедиции Ивана 
Крузенштерна в 1812 году научных исследова-
ний на этом остров не проводилось. Зато его 
активно осваивали японцы: в годы Второй ми-
ровой войны они превратили этот клочок суши 
в настоящую крепость с уникальной системой 
подземных сооружений. Собственно, предна-
значение этих лабиринтов — первая загадка 
острова. Здесь исследователи обнаружили не 
только чисто фортификационные сооружения, 
но и подземные «камеры» протяженностью до150 
метров непонятного предназначения. 

— Изначально предполагалось, что это 
складские помещения, ведь Матуа являлся мощ-
ной тыловой базой японцев. Но внутри никаких 
следов продукции не нашлось. Кроме того, в 
эти помещения был проведен высоковольтный 
кабель, на который подавалось напряжение до 
трех тысяч вольт. Понятно, что для складов такое 
напряжение излишне, — рассказал командующий 
Тихоокеанским флотом, адмирал Сергей Авакянц, 
руководивший проектом. — Мало того, такой же 
кабель шел и к жерлу действующего вулкана…

На острове было обнаружено много фарфо-
ровой посуды. Интереса для исследователей она 
бы не представляла, если бы не голубые звезды 
на тарелках и чашках. 

— Это символы императорской семьи. 
То есть остров посещало высшее военно-
политическое руководство Японии. Почему окра-
инному гарнизону уделялось столь серьезное 
внимание — тема, которая требует дальнейшего 
изучения, — подчеркнул Авакянц. 

Другой интересный момент: если на со-
седних островах японские гарнизоны сражались 
до последнего солдата, то остров Матуа хоть и 
капитулировал в последнюю очередь, но без боя. 
«Вывод можно сделать только один: гарнизон не 
уронил свою честь, потому что выполнил глав-
ную задачу — убрал все следы, которые могли 
бы навести на раскрытие истинного характера 
деятельности на этом острове», — пояснил Сер-
гей Авакянц.

Сергей Шойгу обратил внимание еще на 
несколько загадок острова. Во-первых, здесь до 

сих пор сохранились две взлетно-посадочные 
полосы, подогревающиеся за счет термальных 
источников. «Я не знаю ни одного аэродрома, по 
крайней мере у нас в стране, где было бы исполь-
зовано такое техническое решение». Кроме того, 
на острове нашли установки для очистки воды, 
которые не уступают современным. «Для чего 
им нужна была столь чистая вода — непонятно. 
Откуда брали энергию, которую подавали на те 
самые кабели? Тоже вопрос». 

Уже решено, что в следующем году работы 
на острове будут продолжены. «Требуют даль-
нейшего изучения фауна, флора, вулканическая 
деятельность, система водоснабжения, под-
земные и подводные сооружения».

Во время пресс-завтрака журналисты спро-
сили у Сергея Шойгу, в каких экспедициях он сам 
мечтает принять участие. Президент РГО при-
знался, что дважды собирался отправиться на 
плато Путорана, но оба раза поездки срывались. 
Также в этом году он хотел побывать на острове 
Матуа, но помешали погодные условия. «Я уже 
туда вылетел, сутки мы ждали возможности при-
землиться, но погода не позволила…» 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ПЕРЕД ШОЙГУ 
ОТЧИТАЛИСЬ 
ЗА КУРИЛЫ

Масштабные учения «Кавказ-2016», ко-
торые прошли в начале сентября на Юге 
России, показали возросшую боеготов-
ность Российской армии и способность 
выполнять поставленные задачи. В ходе 
маневров впервые решались вопросы 
информационного противоборства, была 
апробирована новая система мобилиза-
ционных ресурсов, испытывались новые 
образцы вооружений и техники.

Стратегическое командно-штабное учение 
«Кавказ-2016» проходило на 12 полигонах Юж-
ного военного округа и в акватории Каспийского 
и Черного морей. Сейчас юго-западное направ-
ление является наиболее неспокойным. Связано 
это и с эскалацией напряженности на Ближнем 
Востоке, и с соседями России, которые открыто 

проявляют реваншистские настроения. Поэтому 
к состоянию боевой готовности и оснащенности 
Южного военного округа, который был полностью 
задействован на маневрах, предъявляются осо-
бые требования.

Как рассказал в среду журналистам в ходе 
брифинга начальник Генерального штаба генерал 
армии Валерий Герасимов, целью учений являлась 
отработка вопросов подготовки и применения 
группировок войск в юго-западном регионе для 
защиты территориальной целостности и инте-
ресов России. В ходе маневров была проверена 
способность органов военного управления ру-
ководить войсками при локализации внутренних 
вооруженных конфликтов и уничтожении неза-
конных вооруженных формирований.

По словам начальника Генштаба, на учениях 
впервые было опробовано решение вопросов 
информационного противоборства. К выполнению 
этих задач были привлечены Главное оперативное 
управление Генштаба и его подразделения — цен-
тры информационного противоборства, которые 
сформированы в военных округах, а также войска 
информационных операций, радиоэлектронной 
борьбы и подразделения службы защиты госу-
дарственной тайны.

«Действия войск и сил, привлекаемых к 

решению задачи информационного противобор-
ства, в принципе, адекватны силам и средствам 
огневого поражения. А на каком-то этапе, может 
быть, и превалируют», — отметил генерал.

Кроме того, особенностью этих учений ста-
ло применение большого количества авиации. К 
примеру, на маневрах 100–120 самолетов отраба-
тывали нанесение удара по целям. Также войска 
учились отражать налет крылатых ракет всех видов 
базирования на всех этапах применения.

Герасимов подчеркнул, что эти учения не были 
репетицией вторжения на Украину, как это пред-
ставляли в ряде СМИ. Он сказал, что Минобороны 
известно о том, что «Кавказ-2016» отдельные ин-
формационные ресурсы пытались связать с якобы 
существующими планами вторжения. «Это ни в 
коей мере не соответствует действительности, 
эти учения были плановыми, об их проведении 
мы сообщили еще в прошлом году», — сказал 
генерал.

Также Герасимов отметил хорошую выучку 
Черноморского флота. По его словам, несколько 
лет назад боевые возможности флота резко кон-
трастировали, в частности, с турецкими ВМС, когда 
говорили, что Турция едва ли не полный хозяин на 
Черном море. Сейчас все по-другому.

Александр СТЕПАНОВ.

ГЕНШТАБ: МЫ 
НЕ РЕПЕТИРУЕМ 
ВТОРЖЕНИЕ 
НА УКРАИНУ

Цель учений «Кавказ-2016» 
— тренировка войск в юго-

западном регионе для защиты 
целостности России

Представители Минфина и прочие 
государственные эксперты неожидан-
но ударились в позитив. Замминистра 
финансов Максим Орешкин заявил, что 
инфляция на конец этого года составит 
5,7%, а не более 6%, как предполагали 
ранее. Того же мнения придерживается 
Герман Греф. Это исторический ми-
нимум. Даже в тучные годы инфляция 
в лучшем случае колебалась в районе 
9%. Более того, по словам Орешкина, в 
2017 году государству вполне по силам 
сбить инфляцию до 4%. Это не может не 
радовать. Все мы устали от галопирую-
щего роста цен. Но есть подозрение, что 
Минфин выдает желаемое за действи-
тельное. Как утверждает тот же Ореш-
кин, у его ведомства есть стрессовый 
сценарий, согласно которому цена нефти 
упадет до $30. Тогда инфляция снова 
разгонится до двузначных чисел.

Многие эксперты еще в начале года говори-
ли, что 2016 год станет для нашей страны годом 
испытания. Спад реальных доходов в России про-
должается 21 месяц подряд. В июле темпы падения 
(после небольшого замедления до 4,8% в июне) 
ускорились до 7%.

Но чиновники верят, что не стоит падать ду-
хом. Они говорят, что светлое будущее вот-вот на-
ступит. Все главным образом зависит от инфляции. 
В начале года чиновники профильных ведомств 

говорили, что рост цен составит примерно 6–6,5%. 
Но в начале осени их прогнозы стали гораздо 
позитивней. Как заявил замглавы Минфина Мак-
сим Орешкин, специалисты его министерства на 
конец этого года ожидают инфляцию в 5,7%. «Это 
исторический минимум инфляции в России», — 
отмечает Орешкин.

Действительно, в самые лучшие с финансовой 
точки зрения годы для России инфляция в нашей 
стране находилась на уровне 10–11%. До мини-
мальных значений она опускалась в 2009–2010 
годы — 8,8%.

Теперь же — 5,7%. И это в условиях санк-
ций и финансового кризиса. Причем Орешкин не 
единственный, кто говорит о резком снижении 
инфляции. Глава одного из крупнейших государ-
ственных российских банков Герман Греф также 
допускает инфляцию ниже 6% к концу 2016 года. 
Более того, и тот и другой допускают, что уже в 
2017 году рост потребительских цен не превысит 
4%. «Все меньше и меньше сомнений, что эта цель 
достижима в следующем году», — отмечает Ореш-
кин. «Председателю ЦБ Эльвире Набиуллиной 
удастся снизить инфляцию до 4% в год», — вторит 
ему Герман Греф.

Кстати, в такое развитие ситуации верят и за-
рубежные инвесторы. По мнению американского 
рейтингового агентства Fitch, хотя достичь цели в 
4% (по инфляции) к концу 2017 года России будет 
крайне сложно, но «приблизиться к показателю 
вполне возможно».

Учитывая, что чиновники и близкие к ним 
эксперты предполагают такие удачные сцена-
рии, есть надежда на поступательное снижение 
ключевой ставки Банком России, причем в самое 
ближайшее время. Очередное заседание совета 
директоров ЦБ по этому вопросу состоится 16 
сентября. Последний раз регулятор снижал ставку 
6 июня этого года. Сейчас она составляет 10,5%, 
и большинство экспертов полагает, что в этот раз 
она будет также сокращена на 0,5%.

Эта тенденция обещает продолжиться. Ведь 
если инфляция снижается, то не обязательно, 
чтобы ключевая ставка сильно превышала уровень 
роста цен. В большинстве развитых стран ключе-
вая ставка фактически равняется уровню инфля-
ции. Более того, в ряде государств, например в 
Германии, где годовая инфляция в последние годы 
не превышает 1–2%, ключевая ставка опущена до 
0%. В Японии, в которой наблюдается дефляция, 

ставка вообще отрицательная.
По тому же пути старается идти и Россия. По 

осторожным прогнозам, до конца года ключевая 
ставка в нашей стране будет снижена до 8,5–9%. 
Но есть и такие эксперты, например из Столыпин-
ского клуба, которые настаивают на сокращении 
ставки до 7–8%.

Конечно, движение в этом направлении — 
вещь полезная. Политика Европейского Центро-
банка, направленная на поддержание низкой 
ключевой ставки, позволила странам Еврозоны 
сэкономить €50 млрд.

Но вот сможет ли Россия себе это позво-
лить — пока не ясно. По словам того же Максима 
Орешкина, у Минфина есть стрессовый сценарий, 
который предполагает снижение цен на нефть 
до $30 за баррель. «Не стоит очень радоваться 
нынешним ценам на нефть. Как только мы увидим 
коррекцию на других рынках, она затронет и рынок 
нефти, особенно учитывая, что фундаментально 
на сырьевом рынке сохраняется очень много про-
блем», — говорит замминистра.

Прямая зависимость «цены на нефть — курс 
рубля — инфляция — ключевая ставка» — оче-
видна. Поэтому, даже если ЦБ на ближайших за-
седаниях и будет последовательно снижать ставку, 
не исключено, что потом последует откат, и этот 
показатель снова основательно подпрыгнет и, 
как в декабре 2014 года, вырастет на несколько 
процентных пунктов.

Николай МАКЕЕВ.

ЭКОНОМИКА

ИНФЛЯЦИЯ УСТАЛА РАСТИ
Чиновники верят в светлое будущее
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Валерий Рашкин баллотируется по 199-му 
Люблинскому одномандатному округу. Главным 
конкурентом коммуниста является известный 
российский журналист Петр Толстой, победив-
ший на праймериз «Единой России».

Блогер пояснила, что скрытая агитация бу-
дет проведена с помощью методики 25-го кадра 
(приводят слова блогера Дни.ру). Она пишет, что, 

согласно документу, который ей предоставил 
участник акции, агитаторы под видом Центра 
исследований политической культуры России на 
50–70 людных точках будут предлагать прохожим 
поучаствовать в опросе. Респондентов плани-
руют спросить, за кого они будут голосовать на 
выборах. Однако в табличке, которую им покажут, 
большинство галочек уже будет проставлено за 
Рашкина. Их нарисуют работники штаба. «Важно, 
чтобы избиратель увидел, что за Рашкина галочек 
больше всего, что именно за Рашкина голосуют 
остальные. Далее, совершенно не важно, за 
кого он (избиратель) хочет голосовать… Если 
он говорит «Толстой» или «Маркин» или кто-то 
еще, ставим за него галочку… А когда избиратель 
уйдет — добавим ее же за Рашкина, чтобы раз-
рыв не сокращался», — говорится в инструкции 
агитаторам.

Избирательная кампания Рашкина уже 
не раз фигурировала в скандалах. Избирате-
ли пишут письма с требованиями исключить 

политика из партии и снять его с выборов. На-
пример, ветераны Юго-Восточного округа Мо-
сквы, по которому Валерий Рашкин баллотиру-
ется в Госдуму, написали лидеру коммунистов 
Геннадию Зюганову письмо о необходимости 
привлечь кандидата к ответственности за амо-
ральное поведение. По их мнению, Рашкин ведет 
недопустимую и аморальную избирательную 
кампанию, которая имеет очень сомнительные 
источники финансирования. Кроме того, в июле 
на Рашкина пожаловалась кандидат в депутаты 
Госдумы от партии «Коммунисты России»: Дарья 
Митина направила в Центризбирком жалобу с 
требованием проверить деятельность Валерия 
Рашкина на предмет нарушения порядка пред-
выборной агитации.

Кстати, КПРФ намерена провести серию 
митингов после выборов в Госдуму. Коммунисты 
говорят, что заявки в мэрию поданы на случай, 
если выборы пройдут нечестно. Как пояснил 
Валерий Рашкин, митинги заявлены на Охотном 

Ряду, предполагаемое число участников — 500 
человек. При этом мэрия митинги еще не со-
гласовала. А первый заместитель главы МВД 
РФ Александр Горовой в ходе выступления на 
заседании Центральной избирательной комис-
сии сообщил, что «представители некоторых 
партий, в том числе и участвующие в выборах 
в Госдуму, уже планируют и призывают своих 
сторонников с 19 сентября приступить к акции, 
связанной с якобы их несогласием с подсчетом 
голосов по тем или иным избирательным участ-
кам». Не получится ли так, что по результатам 
«социологического опроса» Рашкина поддержит 
больше избирателей, чем по данным избира-
тельной комиссии? В таком случае коммуни-
сты смогут апеллировать к результатам якобы 
опроса и говорить, что избирательная комиссия 
сфальсифицировала выборы, чтобы призвать 
людей выходить на протестные митинги. А это 
не только нечестно, но и уголовно наказуемо. 
Об ответственности за призывы участвовать в 
несанкционированных митингах напомнил, в 
частности, Александр Горовой. 

Марина МИРОНОВА.

ПОЛИТИКА
По закону в день 
тишины перед вы-
борами запрещена 
агитация. Однако 
избирательный 
штаб кандидата в 
депутаты Госдумы 
от КПРФ Валерия 
Рашкина заплани-
ровал провести 17 
сентября предвы-
борную акцию под 

видом социологического опроса. Об 
этом нарушении на своей страничке в 
ЖЖ сообщила блогер lady_katz со ссыл-
кой на участника акции. Информацию о 
нарушении подтвердили и ряд СМИ.

КОММУНИСТ РАШКИН ПЛАНИРУЕТ НАРУШИТЬ ДЕНЬ ТИШИНЫ
Избирательный штаб будет проводить «социологический опрос»
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Действующий 
вулкан 
на острове 
Матуа.

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте  

Президент Русского 
географического общества 
подвел итоги летнего 
экспедиционного сезона

В Крыму 
отрабатывали 
береговую 
оборону.



Первые победы
Уже в 1991 году только ЛДПР как полити-

ческая партия выдвинула своего кандидата на 
выборах первого президента России — лиде-
ра ЛДПР Владимира Жириновского. Ни одна 
другая партия не смогла тогда этого сделать. 
И он занял третье место, впереди были только 
Борис Ельцин и поддержанный КПСС бывший 
председатель правительства Николай Рыжков. 
И такой результат был успехом для ЛДПР.

ЛДПР запретили на один месяц на терри-
тории Москвы в сентябре 1991 года, потому что 
мы выступили в защиту СССР, а все остальные 
разбежались, испугались. Где был Зюганов, 
где был Явлинский, где они все были тогда, в 
том страшном 1991 году? ЛДПР единственная 
защищала СССР, а советские коммунисты его 
сдали, предали, бросили. Сидели и молчали — 
ждали, чья возьмет.

В 1993 году только благодаря поддержке 
ЛДПР была принята Конституция РФ. В ней было 
много недостатков, она слишком авторитарна, 
слишком мало полномочий у Госдумы, но другой 
вообще не было, потому что своим незаконным 
указом №1400 Ельцин остановил действие по-
следней советской Конституции. По новому 
главному документу страны смогли в том же году 
провести выборы в новый парламент, на которых 
ЛДПР победила, создав большую фракцию из 
64 депутатов. 

За эти 26 лет в Госдуме мы приняли тысячи 
законов, по которым живет Россия. Удалось так-
же остановить многие плохие законы. Например, 
мы смогли остановить закон о введении платы 
за учебу в старших классах школы, который 
рассматривался в 1994 году. 

В 1996 году мы защитили парламент. Солда-
ты уже стояли у дверей наших кабинетов, Ельцин 
хотел разогнать Госдуму в связи с тем, что мы 
отменили ратификацию Беловежских соглаше-
ний. Но мы выстояли и парламент устоял.

В 1999 году, если бы не позиция ЛДПР по 
импичменту Ельцина, президент подписал бы 
указ о роспуске Госдумы и запрете КПРФ. Снова 
только благодаря ЛДПР Госдума была сохране-
на, а КПРФ не оказалась под запретом. 

Мы своими действиями уже доказали не-
однократно, что мы стоим на защите нашего 
народа, нашей страны. ЛДПР как мощный ле-
докол идет по любому маршруту к одной цели, 
пробивая лед любой толщины, чтобы улучшалась 
жизнь страны, чтобы рос авторитет страны, 
чтобы выше доходы были у наших граждан, 
чтобы были лучше продукты в магазинах, чтобы 
не было фальшивых лекарств, не было паленой 
водки. 

Хватит унижать русских!
Мы всегда защищали русских, поскольку 

только русские страдали почти во всех быв-
ших советских союзных республиках. Только 
русских ограничивают в политических правах 
в Прибалтике. Именно русских убивают и бом-
бят на Донбассе. Русских так зомбировали на 
Украине, что они уже сами не знают, украинцы 
они или русские. И только мы этот вопрос от-
крыто поднимаем.

Нас не устраивает, что в Конституции упо-
мянуты все народы России, кроме русского. 
Только мы требуем отмены антирусской 282-й 
статьи УК РФ о разжигании социальной, на-
циональной, религиозной розни.

 Мы с большим уважением относимся ко 
всем народам России, но проблемы, связанные 
с правами русского народа, все еще существуют 
из-за большевиков. Ведь в Российской империи 
все было в порядке и с религиозной принадлеж-
ностью, и с национальной. Но большевики уни-
чтожили религию и исковеркали национальный 
вопрос, они создали искусственный советский 
народ. Но вот ушел советский союз, советская 
власть, а где советский народ? Он остался в 
безвоздушном пространстве. 

Мы дадим пространство для русского наро-
да — это русский мир, везде, где живут русские. 
И мы поможем русским и на Украине, и в При-
балтике, и в тех регионах бывшего СССР, где они 
испытывают притеснения и ограничения.

Подумайте, русские, за какую партию вам 
голосовать. Нельзя доводить до такой степени 
удар по национальному самосознанию.

Международные 
отношения: защищать 
интересы России!
Огромное внимание мы всегда уделяли 

международным отношениям. У ЛДПР 25-летний 
опыт международной деятельности. Десятки 
наших депутатов защищали интересы России 
за границей: в Страсбурге на межпарламент-
ской ассамблее Совета Европы, участвовали 
в ассамблее НАТО, ОБСЕ. У лидера ЛДПР Вла-
димира Жириновского десятки выступлений в 
Страсбурге в защиту нашей страны. 

Мы пытались остановить парламент при 
ратификации договора «О дружбе» с Украиной, 
принятый в 1997 году, уговаривали не ратифи-
цировать Харьковские соглашения с Украиной в 
2010 году. Но думское большинство нас не под-
держало. И вот результат: Украина — в крови.

Мы пытались внести свою лепту в отно-
шения между Россией и Турцией, пытались 
остановить ратификацию соглашений с Тур-
цией, чтобы не накачивать ее экономику. Но не 
проходило, не понимала нас Госдума, а у нас не 
было большинства.

Мы всегда категорически выступали про-
тив прощения долгов другим странам мира, 
задолжавшим нам в совокупности более 150 
миллиардов долларов. Ведь это продолжение 
неправильной ленинской внешней политики 
— содержать полмира. Сейчас у нас нет денег 
на это, но мы все равно кормим все бывшие 
союзные советские республики. И это ошибка, 
и Украина наглядно показала нам это. Мы пыта-
лись с ней договориться только через пряник, 
без кнута. И что мы получили в итоге?

А кто привез французских депутатов в 
Крым? Депутат Госдумы от ЛДПР, замруко-
водителя делегации Госдумы в ПАСЕ Леонид 
Слуцкий. ЛДПР проводит сотни контактов с 
зарубежными партиями и депутатами, мы ведем 
огромную международную деятельность.

ЛДПР знает весь мир, ЛДПР можно найти в 
энциклопедиях, справочниках, в любой газете 
мира про нас писали, по всем телеканалам вы-
ходили сюжеты. Весь мир знает слово «ЛДПР». 
Какая из партий России может похвастаться тем 
же самым? Только КПСС времен СССР. И многие 
нынешние деятели — бывшие члены КПСС.

Только ЛДПР создана на базе беспар-
тийных, инженеров, юристов, экономистов, 
социологов, людей с высшим образованием. 
Сегодня ЛДПР — самая чистая и самая чест-
ная партия. Только в нашем избирательном 
списке нет судимых, а в списках остальных 
партий — десятки.

Побороть коррупцию!
В области борьбы с коррупцией только 

мы предлагали жесткие меры, которые могли 
бы привести к реальным результатам. И есть 
конкретные примеры. В Смоленской области 
губернатор от ЛДПР Алексей Островский. По 
инициативе партии он создал многопартийную 
администрацию, у него один зам от «Единой 

России», другой — от коммунистов. И мы видим 
сегодня результаты: коррупция там в 2016 году 
стала ниже в два раза, инвестиционный климат 
заметно улучшился. Очень много денег при-
ходит в регион, а губернатор и его чиновники 
создают хорошие условия для малого и среднего 
бизнеса, для того чтобы местные производите-
ли сельскохозяйственной продукции могли ее 
спокойно продать. Именно для этого был создан 
специальный рынок «Смоляне для смолян». На 
примере одной области мы показали, что можно 
добиваться успехов.

В других регионах результаты хуже, да и в 
масштабах всей страны борьба с взяточниче-
ством ведется неэффективно. Аресты продол-
жаются — это хорошо, но это не останавливает 
коррупцию.

Между тем борьба с коррупцией может 
стать для государства важным источником до-
хода. Известно, что оборот в сфере госзакупок 
превышает 29 триллионов рублей. Однако наш 
закон о контроле государства за чистотой и про-
зрачностью госзакупок до сих пор не принят и 
пылится в Гсодуме.

Экономика: навести 
порядок в финансах!
В России не смогли добиться успехов фи-

нансовой амнистии, потому что амнистия не 
была полноценной. Только ЛДПР предлагала 
самое лучшее решение — выбрать специаль-
ный банк, где полностью была бы гарантиро-
вана тайна вкладов, чтобы никто и никогда 
не имел права поинтересоваться, получить 
информацию, сколько денег у человека на сче-
ту, откуда он взял их и т.д., — без этого люди 
деньги не вернут. А ведь у нас за рубежом гу-
ляет сумма, эквивалентная пяти бюджетам 
страны. Только с 2014 года выведено за рубеж 
7 триллионов рублей — эти деньги могли бы 
работать здесь, у нас. Кроме того, мы сами 
заставляем наших бизнесменов брать деньги 
в зарубежных банках под маленький процент, а 
сами накачиваем эти банки, отправляя до трети 
бюджета за рубеж, считая, что там они лучше  
сохранятся.

Только ЛДПР предлагает сегодня ввести 
временные валютные ограничения, так делают 
многие зарубежные страны, чтобы прекратить 
вывод денег из страны. 

Мы убеждены, что курс рубля совершенно 
неоправданный, наш рубль обеспечен огром-
ными ресурсами нашей страны, но за зеленую 
бумажку доллар мы сегодня даем 65 рублей — 
это в сто раз больше, чем давали при советской 
власти, 65 копеек.

Одна из причин наших финансовых неудач 
— это отсутствие контроля за ЦБ, он должен быть 
подчинен Госдуме или правительству. 

Надо давать напрямую заводам и фабрикам 
связанные кредиты под малый процент — только 
на развитие производства. Сейчас кредиты 
можно получить только в банках, и из-за этого 
мы никогда не сможем эффективно развивать 
нашу экономику. 

Чтобы исключить валютные спекуляции 
— нужно заставить компании продавать всю 
валютную выручку, тогда в бюджете России и в 
рублевом эквиваленте будет больше денег. 

Пора навести порядок в кредитной и на-
логовой политике. Прежде всего мы должны 
понизить налог на добавленную стоимость 
(НДС) — он не стимулирует развитие экономи-
ки, а удушает ее. Его вводят в тех странах, где 
перепроизводство товаров, чтобы остановить 
дальнейшее производство, иначе люди уже не 
покупают ничего и рынок останавливается. У нас 
это делать не нужно. Вместо НДС следует вво-
дить налог с продаж — он будет стимулировать 
развитие экономики. Кроме того, НДС — самый 
коррупционноемкий налог, т.к. предполагает 
возврат в случае экспорта товаров за границу. 
С этим связано множество махинаций, когда 
реально товары не вывозят, а оформляют их так, 
будто отправили, и получают деньги назад.

Но всего этого не добиться, если ЦБ не бу-
дет подчиняться ни Госдуме, ни правительству. А 
в нынешнем виде его кредитная политика — это 
главная причина слабости экономики России.

Сегодня на руках у населения 20 триллио-
нов рублей сбережений. Эти огромные деньги 
лежат мертвым грузом. А мы можем их запустить 
в экономику. Давайте поможем людям пустить 
их в дело, пусть открывают малый бизнес: 

пельменная, блинная, шиномонтаж, ремонт 
бытовой техники и т.д. Если мы поможем граж-
данам вложить накопления — начнется развитие 
малого бизнеса. Появятся дополнительные ра-
бочие места, граждане будут получать больше 
доходов, ведь инфляция выше, чем проценты 
в банках. 

Триллионы рублей лежат и на депозитах 
госкорпораций, и они тоже не используются для 
развития экономики. Огромные деньги остаются 
по итогам года на счетах у субъектов федера-
ций. Причина в том, что Минфин перевел деньги 
поздно, или же сами субъекты не знают, как их 
вложить в экономику.

Совершенно неправильная финансовая, 
кредитная, налоговая политика — это причина 
низких доходов бюджета. У нас доходов должно 
быть 20–30 триллионов рублей. 

Не мешайте работать!
Государство должно ускорить малую при-

ватизацию имущества. Речь не о крупнейших 
производствах, энергетике, добывающем сек-
торе, а о мелких предприятиях, которые могли 
бы работать эффективнее в руках частника. И 
чтобы бизнес мог развиваться, необходимо 
прекратить все проверки!

Всю казну —  
на производство! 
Почему мы только сейчас стали заниматься 

импортозамещением? Уже сегодня экспорт 
продовольствия покрывает почти 1/3 доходов 
от продажи нефти, 2/3 от продажи оружия. 
Почему мы этого не делали 10–15 лет назад? 
Почему только последние 2–3 года начали 
шевелиться?

Мы давно уже должны были прекратить 
завозить все то, что мы можем производить 
сами. Поэтому нужно продлевать наши санкции 
против тех стран, у которых мы закупали продо-
вольствие, чтобы наши сельскохозяйственные 
производители могли построить склады, элева-
торы, холодильники, переработку обеспечить, 
посадить сады, разбить огороды. Вот тогда 

мы будем иметь огромное количество лишнего 
продовольствия и на нем зарабатывать. Ведь 
сегодня Европа не может производить вкусную 
и здоровую пищу, не обеспечивает нормальное 
питание своих граждан, а мы можем. Но почему-
то делаем только тогда, когда нас жареный петух 
клюнет.

Почему наша страна работает только на 
оборонку и на тяжелую промышленность, зато 
весь ширпотреб везем из-за границы? Да, у 
нас изобилие всего сегодня, полки магазинов 
ломятся, но товары некачественные, продукты 
чужеродные и вредные.

Почему все наши торговые сети принад-
лежат иностранцам, их владельцы сидят за 
границей? Мы должны добиться, чтобы 70% 
торговых мест предоставлялись местным про-
изводителям, — этого нет, там продолжают про-
давать товары зарубежных производителей.

Социальная поддержка
Пособия по уходу за детьми надо повы-

сить. Сейчас государство платит им копейки 
и это позор! 

Почему пособия для матерей-одиночек 
нет? Про эту категорию у нас вообще забыли. 

В помощи нуждаются инвалиды, лица с 
ограниченными возможностями. Разве наша 
промышленность не способна произвести до-
статочное количество протезов и удобных, бы-
строходных колясок? Пандусы не можем сделать 
на всех улицах? 

Почему многие инвалиды до сих пор живут 
на верхних этажах, хотя многие были бы рады 
поменяться с ними квартирами на первом эта-
же. Специально для этого квартиры на первых 
этажах нужно резервировать именно для лиц, у 
которых есть проблемы с движением, которые 
не могут пользоваться лифтами и лестницами, 
им нужен обязательно первый этаж, с удобным 
выездом на улицу на коляске.

Образование
Пора отменять ЕГЭ — он мучает всех школь-

ников, их родителей, вся страна против него. 
Давайте принимать всех без экзаменов, ведь 
мест в вузах России больше, чем абитуриентов. 
Давайте платить студентам и аспирантам более 
высокую стипендию. Давайте обеспечим бес-
платные общежития. 

И это не пустые слова. ЛДПР всего этого 
уже добилась. В 1999 году лидер ЛДПР Влади-
мир Жириновский создал коммерческий вуз 
Институт мировых цивилизаций (ИМЦ), и 1 сен-
тября 2016 г. на первый курс были приняты бес-
платно более 100 человек. Всем иногородним 
предоставили бесплатное общежитие. Но на 
втором курсе только отличники будут бесплатно 
учиться — это стимул к хорошей учебе. Точно так 
же нужно делать во всех коммерческих вузах. 
Ведь сегодня многие выпускники школ не могут 
приехать в Москву учиться, потому что у них не 
хватит денег снимать комнату.

Здравоохранение
Мы должны обеспечить полностью бес-

платное здравоохранение. Сегодня в России 
все перемешалось: и в государственных по-
ликлиниках, больницах гражданам все равно 
приходится платить. Процедура лечения об-
ставлена таким образом, что если не заплатить, 
анализы будут готовы только через два месяца, 
рентген — через 3 месяца и т.п. Это настоящее 
вымогательство — вынуждают платить даже там, 
где медицина должна быть бесплатной.

И в аптеках лекарства фальшивые. Кто ме-
шает закрывать аптеки, если там обнаружены 
фальшивые лекарства, — сразу эту проблему 
решим. Но ведь ни одной аптеки не закрыли!

Жилье — всем!
Пора восстановить жилищные кооперативы, 

а ипотеку прекратить, прекратить финансиро-
вать жилищное строительство через банки. Сами 
кооперативы откроют счета, закупят проектную 
документацию и только тогда им выделят участ-
ки со всеми подведенными коммуникациями.

Надо выделять землю под индивидуаль-
ное жилищное строительство. Наши граждане 
сами построят дома. Одноэтажный коттедж 
в 100 кв. метров может стоить при массовом 
строительстве 300–400 тысяч. Целые заводы 
могут выпускать конвейерами блоки этих домов. 
Так граждане сами быстро решат жилищную 
проблему.

Деньги за капремонт надо брать только 
в новых домах, а в старых домах неизвестно, 
сколько еще люди проживут и когда их деньги 
будут использованы на капремонт. 

Запретить коллекторов!
Запретить микрофинансовым организа-

циям брать проценты за каждый день — только 
годовые, и в сумме прирост долга не должен 
превышать 50% от размера кредита. Только так 
мы остановим беспредел в этой области.

Работу коллекторов нужно полностью за-
претить! Они действуют уголовными методами. 
И ЛДПР такой закон вносила, но он не прошел в 
Госдуме, а в результате мы будем снова узнавать 
о случаях, когда коллекторы убивают, избивают 
людей, выбивая долги.

Туризм
Отдых в России — самый лучший и удоб-

ный. Такая пропаганда должна вестись среди 
граждан. Не следует агитировать людей ехать 
в Египет, Турцию и вообще в южные страны: там 
много грязи и зон риска. Россия такая огром-
ная страна, что наши люди могут отдохнуть и у 
себя на Родине. Но нужно развивать условия 
для этого.

Почему Турция уже давно обустроила все 
свое побережье Средиземного моря, а наши 
Черноморское, Азовское, Каспийское побережья 
до сих пор не имеют хороших туристических 
объектов? 

Дороги и транспорт
Мы плохо строим дороги, даже не можем 

построить дублер Кутузовского проспекта в 
Москве. Нет хорошей дороги до Петербурга. 

Скоростные поезда строит вся Европа 
и Китай, скоро скорость будет 600 км/час. А 
наш «Сапсан» еле-еле пыхтит Москва-Санкт-
Петербург со скоростью 180 км/час! И это при 
том, что у нас самые протяженные железные 
дороги в мире.

Почему до сих пор железные дроги в южные 
страны не проложили: до Ирана, Ирака, Израиля, 
Сирии, Турции? Свой выход к Средиземному 
морю, к берегам Индийского океана через Иран 
— мы только-только начинаем об этом говорить, 
а на что ушли десятки лет?

Демократия
В современной России демократии уже 

четверть века, но пока что у нас все равно по-
луторный режим. Постоянно действует прокрем-
левская партия, которая имеет большинство 
голосов. Пока мы не поломаем эту тенденцию, 
ни одна оппозиционная партия не сможет вы-
полнить своих обещаний. Мы напоминаем, 
что не экономика обрушила Советский союз, 

а именно однопартийный режим, потому что 
загнила верхушка одной-единственной партии 
и все рухнуло.

Вместе с тем мы убеждены, что нельзя дове-
рять законодательную власть в стране партиям, 
которые имеют только одного депутата на всю 
страну. К выборам в Госдуму нужно допускать 
только те партии, в которых численность не ме-
нее 50 тысяч человек и не менее 100 депутатов 
в региональных и местных законодательных 
собраниях по всей стране. В этом случае к вы-
борам будут допускаться только 2-3 партии 
— не больше. Остальные пусть пытаются себя 
реализовать на местных выборах, и пройдут 
годы, прежде чем кто-то из них получит шанс 
пробиться наверх. Таков демократический опыт 
всей Европы, выработанный за последние 150-
200 лет. Но у нас анархическая, рукотворная 
демократия.

ЛДПР вносила проект закона, чтобы ни 
одна партия не могла получить больше 40% 
мест в парламенте, — это обеспечивало бы 
коалицию партий.

Исторические  
проблемы России
Главная проблема — государственное 

устройство. Нет в мире страны, где было бы 
деление на регионы по национальному прин-
ципу. Это, так или иначе, ведет к сепаратизму, 
к расколу страны. Это было ошибкой Ленина 
при создании СССР. Так почему ее не исправить 
теперь? Ленин давно уже умер, а мы продолжаем 
жить на его наследстве, которое крайне опасно 
для государства. 

Почему мы не можем принять акт исто-
рического примирения: Царская Россия, Со-
ветская Россия и новая Россия. ЛДПР внесла 
такой проект постановления на рассмотрение 
Госдумы, но второй год Комитет по конститу-
ционному законодательству и госстроитель-
ству не вносит его даже в повестку дня. В том 
же комитете пылится еще один исторический 
проект постановления ЛДПР — «Об ошиб-
ках горбачевского и ельцинского периодов  
управления».

Еще одна историческая ошибка — создание 
непреодолимых противоречий между советской 
системой и системой стран Запада: США, Ев-
ропы. Ведь в Первую мировую войну мы были 
союзниками, но Сталин нас поссорил.

Ошибки и пути решения
Как мы видим, во всех сферах жизни одни 

ошибки. С Ельцинским режимом понятно: там 
было много преступлений, во многом виноват 
Михаил Горбачев. Но за последние 17 лет мы 
могли добиться гораздо больших успехов. Ведь 
все вопросы решаемы, но, видимо, не хватает 
силы воли, не хватает деятельной оппозиции и 
возможностей для нее.

ЛДПР предлагает все органы контроля 
передать оппозиции: Минфин, Счетная палата, 
Прокуратура — сразу быстрее пойдут дела по 
борьбе с преступностью и с коррупцией. Но пока 
оппозиция практически не представлена нигде, 
в лучшем случае, 1–2 человека: в ЦИК, в Счетной 
палате и больше практически нигде.

Фракция ЛДПР
ЛДПР самая работоспособная фракция в 

Госдуме, на каждого депутата падает в 2–3 раза 
больше проектов законов и постановлений, чем 
в других фракциях. 

Мы самая молодая фракция в Госдуме, 
средний возраст в шестом созыве был 40 лет, 
сейчас среди кандидатов в депутаты от ЛДПР 
средний возраст 38 лет — это будет опять самая 
молодая фракция в масштабах всей Европы. 

Предвыборные списки ЛДПР самые чистые. 
В списках других партий есть люди с судимо-
стью, в нашем списке таких нет, нет ни одного 
человека с фальшивым дипломом.

Мы доказали своей работой силу и мощь 
ЛДПР, наша партия заслужила свои победы, 
заслужила право победить на выборах 18 сен-
тября. И мы обращаемся ко всем членам ЛДПР, 
всем нашим активистам, сторонникам, всем 
гражданам России — поддержите ЛДПР, №7 в 
бюллетене для голосования. Поддержите всех 
наших кандидатов во всех одномандатных 
округах. По всей стране их более 200 человек. 
В случае, если у нас будет большая фракция 
в Госдуме, мы сможем выполнить все наши 
обещания. 

Самое большое количество депутатов у 
нас было в первом созыве Госдумы — 64, сей-
час у нас 56 депутатов. Хорошим результатом 
мы будем считать, если там будет хотя бы 100 
депутатов. Мы надеемся на победу на выборах 
18 сентября, но эта победа зависит только от 
вас, от избирателей. 

За перемены к лучшему!
Мы знаем, что вы устали от такой «демокра-

тии», от такой жизни и ни во что уже не верите. К 
сожалению, 30% вообще не пойдут на выборы, 
и это плохо. Но мы всех вас просим — приходи-
те, потратьте всего полчаса своего времени, и 
ваши голоса, отданные за ЛДПР, дадут другую 
власть, решат многие ваши проблемы, принесут 
реальные изменения в стране.

Помните, во время перестройки была песня, 
которую чуть ли не гимном этой эпохи считают, 
— «Время перемен». Так и сейчас вы все ждете 
перемен, но этих перемен можно добиться толь-
ко через выборы — другого пути нет.

В нашей демократии, как и в экономике, 
анархия, беззаконие и произвол. И только ЛДПР 
всегда стояла на страже закона. 

Вы ляжете к хирургу на операционный стол, 
если он вчера получил диплом или еще хуже — 
купил его в подземном переходе? «Нет, конеч-
но, — скажете вы. — Лучше пойду к опытному 
хирургу, у которого опыт 20–30 лет». Вы сядете 
в автобус, где у водителя фальшивые права, или 
в самолет, где фальшивое удостоверение у лет-
чика? Нет, вы сядете в тот самолет или автобус, 
где водитель или летчик имеют 20–30 лет стажа, 
опыта управления транспортом.

То же самое и политические партии. Имеет 
смысл отдавать голоса только опытной поли-
тической силе, доказавшей свою боеспособ-
ность, мощь, честность, отвагу и мужество за 
долгие 30 лет.

Поэтому на выборах 18 сентября свой голос 
нужно доверить и отдать именно ЛДПР, которая 
имеет сегодня структуры по всей стране.

Дети, посоветуйте вашим родителям, чтобы 
голосовали за ЛДПР. Ваша чуткая душа, чистое 
сердце подскажут, что только ЛДПР способна 
выполнять свои обещания и иметь достаточно 
силы и воли, чтобы добиться изменения вну-
тренней и в определенных аспектах внешней 
политики России.

Граждане России, проявите вашу граждан-
скую зрелость. Вы могли ошибиться в 1991 году, 
в 1993 году, в 1999 году. По многим вопросам не 
хватало информации. Но сегодня все известно, 
политический рентген закончился, есть партия 
патриотов ЛДПР, сильная, мужественная, чест-
ная — отдайте ей ваши голоса. И тогда быстрее 
будут решаться все те проблемы, которые вас 
волнуют и мучают. 

Публикация оплачена из средств избирательного 
фонда политической партии ЛДПР —  

Либерально-демократической партии России.

ВЫБОРЫ

18 сентября — за ЛДПР, №7 в бюллетене на выборах в Госдуму! Поддержите и одномандатников ЛДПР!

ЛДПР — это первая политическая 
партия, созданная в бывшем СССР. 
Мы провели свое учредительное 
собрание 13 декабря 1989 года, 27 
лет назад. С тех пор мы уже много 
раз участвовали в выборах, каждый 
раз проходили в парламент и тем 
самым доказали, что мы самые 
смелые, мужественные, честные.

ТОЛЬКО ЛДПР!
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Уступив в 2008 году долж-
ность премьер-министра 
самому Владимиру Пути-
ну, Виктор Зубков пере-

местился на пост его первого замести-
теля. Сегодня юбиляр по-прежнему «при 
делах»: председатель совета директо-
ров «Газпрома», специальный предста-
витель Президента РФ по взаимодей-
ствию с форумом стран — экспортеров 
газа, председатель российского коор-
динационного комитета форума «Петер-
бургский диалог» с Германией. Однако, 
разговаривая с Виктором Зубковым, я 
принял осознанное решение сосредо-
точиться не на современной политике, 
а на истории его жизни — истории одно-
временно очень простой и невероятно 
увлекательной.

— Виктор Алексеевич, про вас рассказы-
вают вот такую историю: в 2007 году вы уже 
совсем собрались уходить на пенсию с поста 
руководителя нашей финансовой разведки. 
Но внезапно с вами связался Путин и пред-
ложил занять должность премьер-министра. 
Так все и было?

— Да, все так и было. Я действительно уже 
подумывал об уходе с государственной службы. 
Предельный срок пребывания на госслужбе 
тогда составлял 65 лет. А мне как раз 65 лет и ис-
полнилось. Губернатор Омской области Леонид 
Полежаев вместе с руководителем областного 
законодательного собрания предложили мне 
стать сенатором от их региона. Омская об-
ласть непростая, интересная. И я согласился. 
Начался процесс моего представления в зако-
нодательном собрании. Но в это самое время 
совершенно неожиданно возник вопрос о моем 
премьерстве. Поздно вечером мы долго гуляли 
с Владимиром Владимировичем по территории 
его резиденции и обсуждали мою работу в долж-
ности председателя правительства, как будто 
это уже был свершившийся факт. Но я не сразу 
был готов дать свое согласие. И мы договори-
лись лишь о том, что этот разговор останется 
между нами, и о том, что через определенное 
время мы снова встретимся.

Время шло. Я улетел в Черногорию на еже-
годный банковский конгресс. Внезапно мне по-
звонили и спросили: «Виктор Алексеевич, вы где?» 
— «Я здесь, в Черногории». — «Вам надо срочно 
быть в Москве». Ближайших рейсов на Москву не 
было. Мы должны были улетать всей делегацией в 
другой день. Тогда я позвонил своему знакомому, 
у которого был личный самолет. И он глубокой 
ночью доставил меня в столицу. На следующее 
утро моя кандидатура была внесена в Думу. 

— А с чего начался ваш путь в премьеры 
— правда ли, что с «должности» рабочего в 
рудниках на Крайнем Севере? 

— Сразу после школы я пошел на ремонтно-
механический завод и отработал там год слеса-
рем. Но потом я решил перейти на рудник «Ниттис-
Кумужье». Это шахта комбината «Североникель», 
которая считалась элитным градообразующим 
предприятием в северном городе Мончегор-
ске. Там была интересная социальная сфера, 
включавшая и стадионы, и дома культуры. А на 
ремонтно-механическом заводе ничего этого не 
было. Только ремонт тракторов, и больше ничего. 
Поэтому мой выбор был очевиден.

— Вы не пожалели о том, что пош-
ли в шахту? Не было ли это слишком 
экстремальным? 

— Да нет, я был молодой, и меня ничего не 
пугало. Тем более что многие мои одноклассники 
тоже пошли туда работать. И зарплата, кстати, 
там была выше. А работа была примерно такой 
же, как на ремонтно-механическом заводе. 

— А почему еще через год вы решили 
сменить промышленность на сельское хо-
зяйство: поступили именно в сельскохозяй-
ственный институт?

— Я как-то раз встретил своего знакомого, 
с которым вместе бегали на лыжах. И мы с ним 
разговорились о том, кто чем занимается. О себе 
он сказал, что учится в Ленинградском сельско-
хозяйственном институте, и увлек меня своим 
рассказом о сельском хозяйстве. А еще свою 
роль, видимо, сыграло то обстоятельство, что все 
мои предки были крестьянами. Когда-то их как 
крепостных купили и перевезли из Центральной 
России на Урал — по-моему, чуть ли не к самому 
знаменитому основателю местной горнорудной 
промышленности Демидову.

После отмены крепостного права в 1861 
году мои предки, будучи, по-видимому, людьми 
предприимчивыми, накопили денег, выкупили 
землю у татар и начали самостоятельно зани-
маться сельским хозяйством. Они быстро стали 
зажиточными. И для всей большой семьи был 
построен хороший кирпичный дом в центре села 
Мартыновка Курганской области. Мои предки 
занимались производством и продажей зерна, 
мясо-молочной продукции, меда. А в 1930 году 
их за то, что они жили богато, раскулачили, все 
отобрали и отправили на Север, в Мурманскую 
область. 

— Когда вы узнали, что ваши родители 
были раскулачены? Об этом ведь, насколько 
я знаю, не принято было рассказывать.

— Я узнал об этом сразу, как только начал со-
ображать, еще учась в школе. Родители не скры-
вали то, как и почему они оказались на Крайнем 
Севере. Но, естественно, они не любили говорить 
о подробностях. Как вы правильно отметили, осо-
бо распространяться об этом в то время было не 
принято. Поэтому всю правду о прошлом своей 
семьи я узнал только тогда, когда перестал быть 
председателем правительства. Я тогда попросил 
помощника съездить на родину моих родителей. 
Он съездил, изучил архивы и привез материалы, 
раскрывшие историю коллективизации моей 
семьи. Я был поражен тем, что в большом селе 
Мартыновка не было не только газа, но даже ис-
точников воды — ее туда привозили в цистернах. 
Сейчас я это, конечно, исправил. В Мартыновке 
появились газ, вода, новая библиотека...

— А где и когда вы познакомились со 
своей будущей супругой?

— Я перешел на пятый курс. И где-то в на-
чале сентября наши активисты — у нас был очень 
активный курс — сказали, что надо провести 
встречу пятикурсников с первокурсниками в 
Камероновой галерее Екатерининского парка. 
Мы — ребята-пятикурсники — туда явились. И 
я увидел стайку симпатичных девушек, одна из 
которых была особо симпатичной. Я с ней по-
знакомился, мы потанцевали. Она сказала, что 
родом из Новгородской области. У нее, кстати, 
такая же история семьи. Тоже раскулаченные. Но 
во время нашей первой встречи мы, конечно же, 
говорили совсем о другом. В общем, мы начали 
встречаться, но не так часто, как хотелось бы: у 
меня началась большая преддипломная практика. 
Я уехал на шесть месяцев в Лужский район, где 
писал диплом. Ей тоже надо было учиться. 

Кроме того, я ведь еще работал в кочегар-
ке в Пушкине. Кочегарок было больше 100, и 
трудились там только студенты Ленинградско-
го сельскохозяйственного института. Если бы 
кому-нибудь пришла в голову мысль запретить 
нам, студентам, работать, то город был бы полно-
стью заморожен. Это сейчас одна газпромовская 
котельная способна обеспечить теплом такой 
город с пригородом. А раньше все было совсем 
по-другому. Поэтому мы встречались редко. 

— То есть поженились вы только после 
защиты вашего диплома? 

— Не угадали. Как только весной 1965 года я 
защитил диплом, меня сразу же забрали в армию. 
Тогда еще ощущались последствия ракетного 
Карибского кризиса 1962 года. И выпускников тех 

вузов, где, как в моем, не было военной кафедры, 
собрали в одном месте в Пушкине, переодели и 
призвали в армию. Нам сказали, что на год. Но 
отслужили мы почти два. 

Я служил в Пушкине. Но я все равно не мог 
часто встречаться со своей невестой: мы все вре-
мя ездили на учения. Нас возили то в Псковскую 
область, в Струги Красные, то в Нижегородскую 
область, в Побочино, то в Алакуртти, в Мурман-
скую область. То есть вся служба у меня была на 
колесах. А на второй год меня перевели служить в 
Выборг. Нам оставалось довольствоваться лишь 
редкими встречами, разговорами по телефону и 
письмами. Вот такая вот романтика! Пожениться 
нам удалось только после моего возвращения 
из армии. 

— А как вы определились с местом вашей 
будущей работы? 

— Когда я уже дослуживал в армии послед-
ние дни, к нам приехал проведать своего пле-
мянника директор совхоза «Красная славянка» 
Гатчинского района Иван Павлович Ласточкин. 
Мы случайно с ним в части пересеклись, раз-
говорились, и он спросил: «Куда ты собираешь-
ся на работу?» Я говорю: «Не знаю еще. У меня 
было направление в Казахстан, в Чимкентскую 
область. Но думаю, оно «сгорело» уже. Кто там 
меня будет ждать, пока я из армии вернусь?!» Тут 
он и говорит: «Так приезжай ко мне на работу». 
Я спросил: «Куда?» «Да вот здесь, рядом, между 
Пушкином, Павловском и Гатчиной», — говорит 
он. Спросил кем. Он ответил: начнешь управляю-
щим отделением, а дальше посмотрим. Вот так 
и получилось, что с февраля 1967 года я начал 
работать управляющим Покровским отделением 
совхоза «Красная славянка». По сути, отделение 
представляло из себя бывший колхоз. 

— И сколько же у вас сразу появилось 
подчиненных?

— Не так много. Насколько я помню, около 
250 человек. Вы говорите, что для вчерашнего 
студента это не просто много, а очень много? 
Конечно, это так. Но меня уже в армии заметили: 
доверяли подготовку молодых солдат группами 
по тридцать-сорок человек. Поэтому опреде-
ленный опыт руководства людьми я уже имел. 
Хозяйство, в которое меня направили, не было ни 
отстающим, ни особо прибыльным. Но потенциал 
там был очень хороший. Я начал много работать 
с людьми, у нас пошли неплохие результаты. Где-
то два года я работал управляющим, получил 
очень полезный опыт. Потом меня перевели на 
должность заместителя директора, на которой 
я проработал около года. 

Наверное, я попал в так называемую но-
менклатуру. Еще будучи управляющим отде-
лением, я вступил в партию, по линии которой 
мне предложили возглавить самый отстающий 
совхоз в Ленинградской области «Раздолье». 
Он располагался недалеко от города — порядка 
70 километров. Совхоз был очень большим по 
территории. На 80 километров были разбро-
саны бывшие финские хутора, красивейшие 
реки, озера, сосновые леса. Но все это было 
запущено по той причине, что десять лет там 
покомандовал Василий Иванович — бывший 
генерал, которого еще Хрущев отправил в запас. 
Тогда было модно назначать отставных генералов 
директорами совхозов. Василий Иванович очень 
любил охоту и рыбалку. И когда я у него принимал 
дела, единственным полезным документом, 
который я от него получил, был график, когда 
и где хорошо клюет рыба. С примечаниями, на 
что ее надо ловить. 

— И удалось ли вам воспользоваться 
этим графиком?

— В первое время мне было совсем не до 
рыбалки. Я хорошо помню свое первое появление 
в «Раздолье». Знакомиться меня туда привез за-
мначальника нашего областного управления Илья 
Леонидович Ганзовский. Мороз тогда был около 
30 градусов. Мы ехали на старой 21-й «Волге». Он 
сидел на переднем сиденье, где работала печка. 
А я сидел сзади, в ботиночках, в легком пальто. 
Вдобавок ко всему у меня еще плохо закрывалась 
дверь. Представляете себе эту картину? 

Мы приехали, зашли в контору совхоза. 
Василий Иванович сидел в жарко натопленном 
кабинете в валенках. Мы предложили Василию 
Ивановичу поехать с нами осмотреть хозяйство, 
на что он сказал: «Нет, вы давайте сами, без 
меня». Ну, мы поехали без него. Сначала в от-
деление «Борисово». Все было в грязи, полная 
разруха. Потом поехали в другое отделение 
«Бережок». К слову, там снимали фильм «Лето 
в Бережках». Там удивительная природа. Затем 
отделение «Крутая горка». Там дойное стадо 
было. Доярки, бедные, таскали на руках какие-
то тазы, мешки. Потом поехали на центральный 
двор. Там уже было побольше порядка. Но все 
сооружения были деревянные и на подпор-
ках. На все это было очень грустно смотреть 

после того хозяйства, в котором я отработал 
три года. 

Василий Иванович был хороший, добрый че-
ловек с большим чувством юмора. Все десять лет 
своего руководства совхозом Василий Иванович 
учился заочно в сельскохозяйственном институте. 
Идя на экзамен, он надевал генеральский мундир 
с медалями, хотя, как рассказывали, всю войну 
провел на Дальнем Востоке. Преподаватель, 
как правило, какой-нибудь демобилизованный 
старшина или лейтенант, вставал перед ним по 
стойке смирно. Василий Иванович отвечал по 
предмету — или не совсем по предмету. На что 
преподаватель ему говорил: «Вас устроит, если 
я поставлю «тройку»?» «Нет», — отвечал Васи-
лий Иванович, — я никогда не был троечником! 
Только «четыре». 

— За счет чего вам удалось перевести 
ваше новое хозяйство в передовые?

— Как говорится, кадры решают все. Когда 
я начал разбираться, выяснилось, что не было 
ни одного нормального специалиста. Поскольку 
Василий Иванович редко бывал в хозяйстве, его 
замещал главный агроном. Он попросту смирил-
ся со всем идиотизмом, который там творился, 
сам стал таким же, совсем опустился. Главный 
инженер тоже был совсем никакой. Ходил с вечно 
красным носом. И другие специалисты были аб-
солютно случайными людьми. Весь руководящий 
состав хозяйства занимался чем угодно, но не 
организацией работы. 

Я начал искать новые кадры. Благо руко-
водством мне был дан полный карт-бланш. Еще 
во время учебы я много ездил по успешным 
хозяйствам. Помню, напросился на практику в 
совхоз «Детскосельский», который возглавлял 
Герой Социалистического Труда Иван Сергеевич 
Шинкарев. Неделю ходил за ним по пятам. Смо-
трел, как он работает. И вот пришлось украсть 
у него бригадира — грамотную девушку. Она 
была не замужем. И я сказал ей: «Зинаида, все 
равно здесь тебе мужа не найти. А вот если к нам 
поедешь, найдем!» 

— Нашли?
— Нашли! Заполучив себе бригадира, кото-

рая у меня стала главным зоотехником, я поехал в 
Пушкин, где каждый год проводили курсы главных 
инженеров всех областей. Я там нашел парня на 
должность главного инженера. Он, кстати, до 
сих пор там работает. Потом переманил из Вы-
боргского района семью. Он, Николай Иванович 
Головань, — агроном, она — главный экономист. 
Единственными из спецов, кто оказались по-
рядочными в доверенном мне хозяйстве, были 
ветврач и селекционер. Селекционер, кстати, до 
сих пор там так и работает. Таким образом, у меня 
появился костяк команды. Они были примерно 
моего возраста. Мне было 28, им примерно по 
30, может, кому-то 32. 

Начали работать. Работать было настоль-
ко трудно, что я до сих пор удивляюсь, как нам 
удалось все это сдвинуть. Как-то раз в прием-
ной начальника областного управления один из 
авторитетных директоров совхоза, узнав, что я 
иду работать в «Раздолье», удивился и сказал: 
«Да его даже Карл Маркс не поднимет! А ты куда 
лезешь?! Мальчишка еще совсем!» А я сказал: 
«Посмотрим». 

— И быстро вам удалось доказать пе-
редовому директору, что вы «круче Карла 
Маркса»?

— Началось все с того, что в феврале у нас 
закончились корма. А ведь там большое элитное 
стадо голландской породы, купленное за валюту 
сразу после войны, в 1946 году. Пришлось ис-
кать корма. Ездил и в «Красную славянку», и в 
«Детскосельский», и в совхоз «Петровский» и 
везде просил, кто что даст. Помогли. Нам как- то 
удалось пережить ту зиму, стали готовить к весне 

технику. Она была отсталая. Ничего плохо-
го не хочу сказать про Василия Ивановича, 
он был человек добродушный, прямо как 
Василий Иванович Чапаев, даже усы такие 
же носил. Но он не любил унижаться. А я 
не считал зазорным поехать поплакаться, 

попросить. 
Потом я начал активно заниматься мелиора-

цией, приводить в порядок землю, много строить 
хозяйственным способом. Что это такое? Мы 
сами искали цемент, древесину, металл. Ин-
ститут сварки «Прометей»находился тогда в 
Александро-Невской лавре. Они говорили: «Мы 
тебе людей не дадим, а вот металла бери сколько 
хочешь!» И я начал строить помещения для скота, 
хранилища для кормов, для сена. Причем все 
эти помещения были оборудованы активным 
вентилированием, которого тогда нигде, кроме 
«Раздолья», не было. Сразу же выросло качество 
и количество корма, что выразилось в ежегодном 
росте показателей надоев. Стал строить дома 
для людей со всеми удобствами. Газ подвели. 
Котельную построили, появилось центральное 
отопление. Мастерские построили, хорошие 
дороги. Совхоз стал на виду, совхоз стали на-
граждать. Переходящие красные знамена стали 
частым гостем в хозяйстве.

— А когда произошло ваше первое «со-
прикосновение с высокими сферами»? 

— Однажды я представлял свой совхоз на 
ВДНХ. Ко мне подошел министр сельского хо-
зяйства РСФСР Леонид Яковлевич Флорентьев и 
спросил: «Слушайте, а как вы достигли таких ре-
зультатов?» Я рассказал ему про эти хранилища 
для кормов. Про то, что именно там надо влажное 
сено прессовать и досушивать, а не в поле: до-
пустим, сегодня погода хорошая стоит, а через 
три дня дождь пойдет, и опять все пропало. Его 
это очень заинтересовало, и он говорит: «Зайди 
ко мне завтра, поговорим с тобой». Ну, я зашел к 
нему, и он спрашивает: «Чего просить будешь? 
«Волгу»? Я ответил: «Нет, Леонид Яковлевич, я на 
одной «Волге» езжу, а вторая новая стоит. Дайте 
мне лучше пять прессов немецких». 

В итоге я получил эти прессы — правда, не 
пять, а четыре. Один где-то потерялся по дороге. 
Но и четыре новых немецких пресса были всем, 
о чем можно было только мечтать. Они решали 
сразу кучу проблем. Появилась значительная 
экономия времени и людских ресурсов. И тут в 
1981 году, когда мне было 39 лет, меня вызвали в 
обком и спрашивают: «Сколько ты лет руководишь 
совхозом?» «Двенадцать», — говорю. «А не долго 
ли? Задержался ты!»

— Догадываюсь, что произошло после 
такого обмена репликами: вам предложили 
пойти на повышение, ведь так? 

— Так, но только предложенное мне «повы-
шение» было очень специфическим. Меня отпра-
вили поднимать состоявшее из шести совхозов 
объединение «Первомайское», в котором царил 
полный мрак. Скрепя сердце я поехал туда. Новый 
водитель, который меня вез, с таким сочувствием 
на меня смотрел! Сам совхоз «Первомайский», 
правда, неплохой был. И фермы тоже неплохие. 
А вот все остальные совхозы — «Коминтерн», 
«Мельниково», «Красноозерный», «Судаково» 
— были совершенно убитые. Я спрашиваю во-
дителя: «Почему у вас тут люди какие-то мрачные 
все?» «А чего вы хотите, Виктор Алексеевич, у нас 
же тут 101-й километр, и перед Олимпиадой 1980 
года всех неблагонадежных отправили сюда к 
нам. Они тут и остались!» Я подумал: как же мне 
повезло-то! Мало того что разруха такая, так еще 
и контингент как на подбор! 

Ничего не поделаешь, начал работать. 
Работать было тяжело, но в то же время и лег-
ко — похожее я уже проходил. Были знания и 
опыт, которыми я делился с новыми коллегами. 
Стал возить их в свой предыдущий совхоз, по-
казывать, рассказывать им все, требовать. В 
результате через четыре года показатели и на 
новом месте поднялись. И мне сказали: «Ну, все, 
хватит, иди в город Приозерск председателем 
горисполкома!» 

— При каких обстоятельствах вы позна-
комились с Владимиром Путиным? И было 
ли у вас в момент знакомства ощущение, что 
происходит нечто судьбоносное?

— Я работал уже первым заместителем 
председателя Леноблисполкома. И вот летом 
1991 года я оказался в составе одной делегации 
с мэром Санкт-Петербурга Анатолием Собчаком 
и Путиным в Германии. Там мы и познакоми-
лись — не очень близко, у каждого была своя 
программа. Те четыре-пять дней как-то быстро 

пролетели, и мы разъехались. Я в облисполком, 
он в мэрию. Он был тогда помощником Анатолия 
Александровича. 

Потом, когда произошли августовские со-
бытия, стала меняться власть в Ленинградской 
области. Я принял для себя решение уйти. Я знал, 
что не впишусь в новый коллектив. И я обратился 
к ставшему тогда председателем комитета пи-
терской мэрии по внешним связям Владимиру 
Владимировичу с просьбой взять меня на работу. 
Он сказал: «Я вас с удовольствием возьму, но у 
вас большая должность — первый заместитель 
председателя облисполкома. Как вы можете 
работать у меня заместителем?» Я сказал: «С 
вами я готов работать в любом качестве!» Он 
ответил: «Да ради бога!» — и пошел к Собчаку. 
Собчак терпеть не мог партийные и советские 
кадры. Но ко мне он почему-то хорошо отно-
сился. Может быть, он слышал обо мне какие-то 
отзывы хорошие. Я не знаю. Но он сразу написал 
резолюцию «принять». 

— И чем вам больше всего запомни-
лась совместная работа с Путиным в Санкт-
Петербурге? 

— Анатолий Собчак имел большой вес не 
только в России, но и за рубежом. Мэр мог на-
прямую обратиться ко многим руководителям 
иностранных государств. Он договорился с 
премьер-министром Великобритании Джоном 
Мейджором, который бесплатно — как гума-
нитарную помощь — выделил 600 тысяч тонн 
зерна на нужды города. В то время это стало 
настоящим клондайком: в Санкт-Петербурге 
была реальная угроза голода. Мне было пору-
чено заняться этим вопросом вместе с управ-
лением хлебопродуктов, где я всех знал и меня 
все знали. Мы начали получать это зерно и на-
правлять его на предприятия Ленинградской 
области, на птицефабрики, свиноводческие 
хозяйства. Таким образом, мы решили этот 
жизненно важный вопрос. Город получал про-
дукты без перебоев.

Я занимался выполнением подобных по-
ручений до тех пор, пока однажды вечером ко 
мне в кабинет не пришел Владимир Владими-
рович и не спросил, кто я по образованию. Я с 
гордостью ответил, что окончил экономический 
факультет Ленинградского сельскохозяйствен-
ного института, но ни одного дня экономистом 
не работал. «Ладно, — он говорит, — пойдете 
работать начальником налоговой службы горо-
да». Я ответил: «Если надо, то пойду». Так я стал 
работать в сфере финансов. 

— Давайте вернемся к вашему назначе-
нию премьером. Когда Путин предлагал вам 
эту должность, речь шла о чисто техническом 
премьерстве? Или не исключалось, что вы 
можете стать следующим президентом? 

— Я думаю, что речь, прежде всего, шла 
скорее о техническом премьерстве с целью ста-
билизации обстановки на период до вступления 
в должность следующего президента. Владимир 
Владимирович знал, что я буду заниматься только 
делом, только хозяйственными вопросами, а 
не, допустим, политическими интригами. Но не 
исключалось, что в процессе работы могут воз-
никнуть и другие варианты. Такая возможность 
не исключалась. 

— А когда вы поняли, что «другие вари-
анты» уже исключены?

— Я хорошо помню день, когда был такой 
разговор. Но я не хотел бы это обсуждать. 

— Была ли у вас «свобода рук» при фор-
мировании правительства? Или вам пред-
ставили уже готовый список министров?

— Конечно, я мог отстаивать те или иные 
кандидатуры. Но по сути состав правительства 
был уже сформирован, и надо было сразу на-
чинать работать. С одним назначением я не был 
согласен. Но оно состоялось. Не буду говорить, 
о каком именно назначении идет речь. 

— А не сложно ли вам было после долж-
ности премьера спуститься на одну ступень-
ку вниз по карьерной лестнице и занять пост 
первого зампреда правительства?

— Я абсолютно спокойно это пережил. Я 
просто очень хорошо знаю, насколько трудной 
является работа премьера. Это безумно адский 
труд. Ты вроде за все отвечаешь, но подчас никак 
не можешь реально повлиять на те или иные 
процессы. Ты постоянно физически ощущаешь 
колоссальный груз ответственности за все, бук-
вально за все. 

— Ответьте, пожалуйста, с высоты ваше-
го опыта: какая работа труднее — премьером 
или на руднике? 

— Конечно, премьером труднее работать. 
На руднике как обстоит дело? Ты пришел, семь 
часов отработал и свободен. А премьером ты 
работаешь 24 часа в сутки. Каждую бумагу надо 
прочитать, в каждую вникнуть. Помню, в пол-
одиннадцатого вечера мне вроде надо уже домой 
собираться, чтобы элементарно выспаться. А 
мой руководитель секретариата Юрий Анато-
льевич — сейчас он руководит финансовой раз-
ведкой — везет мне на тележке вот такую кипу 
документов. Вчера я был в командировке. Бумаги 
накопились, и я не смог их вовремя подписать. 
Я спрашиваю: «Юра, это все?» Он говорит: «Я 
пойду еще посмотрю». Если ты человек небез-
различный, то премьерство — это работа на 
износ. Просто на износ. 

— Кто в ваших отношениях с Путиным 
старший товарищ? 

— Для меня Владимир Владимирович всег-
да будет человеком, который помог мне в самую 
трудную минуту. Я всегда об этом буду помнить. 
Сейчас мы встречаемся, обсуждаем те или иные 
вопросы, проблемы. Ничего в наших отношениях 
не изменилось. Я считаю, у нас доверительные, 
товарищеские отношения. 

— Ну и, наверное, последний вопрос. 
Какого подарка вы бы хотели на свой 
юбилей?

— Я не чувствую, что мне 75 лет. То, что 
я делаю в форуме стран — экспортеров газа 
и «Петербургском диалоге», я делаю, на мой 
взгляд, профессионально. Я возглавляю совет 
директоров «Газпрома». Я за всю свою жизнь 
никого не предал. У меня хорошая семья — жена, 
дочь, две прекрасные внучки. В общем, я счаст-
ливый человек! 

“Московский коМсоМолец”    
15 сентября 2016 года 

  стр.

ЮБИЛЕЙ 5

ЭКС-ПРЕМЬЕР-
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ВИКТОР ЗУБКОВ:
« ЗА ВСЮ СВОЮ 

ЖИЗНЬ Я НИКОГО
НЕ ПРЕДАЛ!» 
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2011 год. Премьер-министр Путин 
и его первый заместитель.

1977 год. Уборочные работы в совхозе 
«Раздолье». Виктор Зубков — в центре  
в первом ряду.

1946 год. Маленький Виктор Зубков 
с сестрой Тамарой.

c 1-й стр.
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г. Балашиха, ул. Фадеева, д. 8
п. Беляная Гора Рузского р-на, д. 4
п. Березняки Пушкинского р-на, д. 120
п. Бородино Можайского р-на,  
сельский КДЦ «Горки»
г. Бронницы, пл. Тимофеева, КДЦ «Бронницы»
п. Большая Сестра Лотошинского р-на, д. 2, 
Дом культуры
г. Видное, Петровский пр-д, д. 2а
г. Видное, ул. Гаевского, д. 20
г. Видное, ул. Заворская, д. 2
г. Волоколамск, ул. Катукова, д. 32,  
МОУ «Волоколамская начальная школа»
г. Волоколамск, ул. Советская, д. 11,  
МОУ ДОД «Дом детского творчества»
г. Воскресенск, ул. Кагана, д. 22
г. Воскресенск, ул. Менделеева, д. 11
г. Воскресенск, пл. Ленина, д. 1 
г. Воскресенск, ул. Октябрьская, д. 21
г. Воскресенск, п. Хорлово, пл. Ленина, д. 3
г. Высоковск, ул. Ленина, д. 11
г. Голицыно, Молодежный пр-д, д. 3
п. Горшково Дмитровского р-на, Дом культуры
г. Дзержинский, ул. Лесная, д. 3,  
лицей №6 «Парус»
г. Дмитров, ул. Маркова, д. 9, школа №9
г. Дмитров, ул. Маркова, д. 9, школа №9
г. Дмитров, мкр. Аверьянова, д. 10, школа №10 
г. Дмитров, ул. Волгостроевская, д. 2а, школа №7
г. Дмитров, ул. Почтовая, д. 16 
г. Дмитров, мкр. Аверьянова, д. 10, школа №10
г. Домодедово, ул. Советская, д. 70
г. Домодедово, ул. Коломийца, д. 9
г. Домодедово, ул. Текстильщиков, д. 13а
г. Домодедово, ул. Советская, д. 19 корп. 1
г. Домодедово, мкр. Авиационный,  
пл. Гагарина, д. 1
г. Домодедово, ул. Талалихина, д. 6
г. Домодедово, мкр. Барыбино,  
ул. Чкалова, д. 1 
д. Доры Лотошинского р-на, д. 5, Дом культуры
г. Железнодорожный, ул. Колхозная, д. 9
г. Жуковский, ул. Гризодубова, д. 12
г. Зарайск, микрорайон-1, д. 34,  
МБОУ «Гимназия №2»
г. Егорьевск, ул. 9 Января, д. 69
г. Егорьевск, ул. Профсоюзная, д. 24
г. Егорьевск, ул. 1-й микрорайон, д. 69
г. Егорьевск, ул. Горького, д. 13
г. Егорьевск, ул. Антипова, д. 22 
г. Ивантеевка, ул. Первомайская, д. 13
г. Кашира, ул. Металлистов, д. 6
г. Кашира, ул. Гвардейская, д. 6
г. Кашира, ул. Победы, д. 7
п. Луговой,  
с/п Куликовское Дмитровского р-на, ДК

п. Мельчевка,  
с/п Куликовское Дмитровского р-на, ДК
г. Коломна, ул. Уманская, д. 20
г. Коломна, ул. Октябрьской революции, д. 324
г. Коломна, Окский пр-т, д. 17
г. Коломна, набережная реки Коломенки, д. 7 
г. Коломна, бульвар 800-летия Коломны, д. 9
г. Красногорск, ул. Ленина, д. 9, школа №11
г. Красногорск, ул. Пионерская, д. 11,  
школа №8
г. Красногорск, ул. Южный бульвар, д. 3,  
школа №12
г. Красногорск, ул. Вокзальная, д. 19
г. Красногорск, ул. Комсомольская, д. 5
г. Королев, ул. Терешковой, д. 1,  
ДК им Калинина 
г. Королев, ул. Дзержинского, д. 26,  
ДК им Костина 
г. Королев, мкр. Юбилейный,  
ул. Тихонравова, д. 19, ДК «Юбилейный» 
г. Котельники, Силикат, д. 32
г. Клин, ул. 50 лет Октября, д. 13а, школа №17 
г. Клин, п. Майданово, д. 8б
г. Кубинка, п. Сосновка, Клуб
г. Куровское, ул. Вокзальная, д. 7
п. Лесной Пушкинского р-на, ул. Гагарина, д. 1
г. Ликино-Дулево, ул. Ленина, д. 1
п. Лоза Пушкинского р-на, д. 4
г. Луховицы, пер. Советский, д. 4
г. Луховицы, ул. Жуковского, д. 18
г. Лыткарино, 5-й микрорайон, квартал 1, 
школа №7
г. Люберцы, ул. Космонавтов, д. 7
г. Люберцы, ул. Побратимов, д. 28
г. Люберцы, Октябрьский пр-т, д. 200а,  
Комитет по культуре
г. Можайск, ул. Мира, д. 14, ДС «Багратион»
г. Можайск, ул. Полосухина, д. 3, школа №3
п. Молодежный Можайского р-на, д. 24 школа
г. Мытищи, Новомытищинский пр-т, д. 38, 
школа №6
г. Мытищи, ул. Мира, д. 22, школа №8
г. Мытищи, ул. Колпакова, д. 34, школа №28
г. Мытищи, ул. Летная, д. 20/3, МФЦ 
г. Ногинск, ул. 3-го Интернационала, д. 117а
г. Наро-Фоминск, ул. Шибанкова, д. 44,  
музыкальная школа
г. Наро-Фоминск, ул. Ленина, д. 23,  
школа №1 для младших классов
г. Наро-Фоминск, ул. Комсомольская, д. 9, 
школа №3
г. Одинцово, ул. Трудовая, д. 36
с. Каринское Одинцовского р-на, д. 10б
г. Озеры, ул. Ленина, д. 20, Дворец культуры
с. Ольявидово Дмитровского р-на,  
ул. Центральная, ДК

г. Орехово-Зуево, ул. Володарского, д. 6
г. Орехово-Зуево, ул. Набережная, д. 15
п. Обухово, ул. Советская, д. 25
г. Павловский Посад,  
ул. Большая Покровская, д. 37
г. Павловский Посад, ул. Кузьмина, д. 5
г. Подольск, ул. Мраморная, д. 5, лицей №26
г. Протвино, ул. Дружбы, д. 20
г. Пушкино, ул. Некрасова, д. 3
г. Пушкино, ул. Боголюбская, д. 1
г. Пушкино, Московский пр-т, д. 42 
п. Мишутино Пушкинского р-на, школа
п. Радужный Коломенского р-на, КТЦ «Радуга»
г. Раменское, ул. Гурьева, д. 1а, ДК «Орбита»
г. Реутов, Юбилейный пр-т, д. 15а
г. Рошаль, ул. К.Маркса, д. 1
г. Рошаль, ул. Советская, д. 36
г. Руза, Волоколамское шоссе, д. 2
г. Руза, Микрорайон, д. 19
г. Руза, Микрорайон, д. 4
п. Санаторий им. Герцена  
Одинцовского р-на, д. 52
с. Софьино Раменского р-на, школа
г. Серпухов, п. Большевик, ул. Ленина, д. 36, 
здание администрации с/п Калиновское
г. Сергиев Посад, пр-т Красной Армии, д. 185
г. Сергиев Посад,  
пр-т Красной Армии, д. 192/2
г. Солнечногорск, ул. Почтовая, д. 9,  
лицей № 7 
г. Солнечногорск, ул. Советская, д. 3,  
музыкальная школа
г. Солнечногорск, ул. Банковская, д. 6а,  
школа 6
г. Ступино, ул. Тимирязева, д. 50
п. Тучково Рузского р-на,  
мкр. Восточный, д. 24а
п. Уваровка Можайского р-на,  
ул. Урицкого, д. 32, школа
п. Шаховская, ул. 1-я Советская, д. 23,  
Дом культуры 
г. Щелково, ул. Центральная, д. 23, школа №4
г. Химки, ул. Ватутина, д. 2
г. Химки, мкр. Сходня, 2-й Чапаевский пер., д. 3
г. Химки, мкр. Сходня, ул. Тюкова, д. 8
г. Химки, ул. Чернышевского, д. 3а
г. Черноголовка, Институтский пр-т, д. 8
г. Чехов, ул. Полиграфистов, стр. 30,  
подъезд 5
г. Электросталь, ул. Тевосяна, д. 23
г. Электросталь, ул. Советская, д. 3
г. Электросталь, ул. Ленина, д. 32а
г. Электросталь, ул. Чернышевского, д. 22
г. Электросталь, ул. Пушкина, д. 6
г. Электрогорск, ул. Ленина, д. 34
г. Электросталь, ул. Ялагина, д. 22а

Приглашаем всех читателей газеты 18 сентября 2016 года 
с 10.00 до 15.00 оформить подписку  

на «Московский комсомолец» на первое полугодие  
2017 года по ЛЬГОТНОЙ ЦЕНЕ на выборах  

в подписных пунктах, расположенных в ряде 
избирательных участков Московской области.

Телефон «горячей линии» по качеству работы подписных пунктов в Единый день голосования —  
18 сентября 2016 года — в Московской области: 8 (495) 917-02-06. 

 МОСКОВСКИЕ АДРЕСА ПОДПИСКИ НА ВЫБОРАХ ЧИТАЙТЕ В БЛИЖАЙШИХ НОМЕРАХ «МК» 

55061, «Московский комсомолец» по будням и субботам, подписка на 6 месяцев с доставкой на дом:  
749,67 рубля для всех и 614,12 рубля для льготных категорий граждан;

10171, «Московский комсомолец» по будням и субботам, подписка на 12 месяцев (годовая) с доставкой на дом:  
1567,30 рубля для всех и 1282,61 рубля для льготных категорий граждан.
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ПОДПИСКА

2017

Дети, как известно, го-
лосовать не могут, но 
это вовсе не значит, 
что такое важное собы-
тие, как выборы, долж-
но пройти мимо них. Так 
решили в избирательной 
комиссии Московской об-
ласти и предложили всем 
желающим школьникам 
эти самые выборы… нари-
совать.

как же представляют детиш-
ки это незнакомое и таинственное 
действо?

Детскому творчеству в подмо-
сковном избиркоме отведен целый 
коридор — живописные рисунки в 
красивых рамах украшают стены. 
И мимо них бегают сотрудники: 
выборы ведь уже совсем на носу, 
сейчас не до разглядывания дет-
ского творчества. 

— конкурс этот у нас уже 
прошел, победители награж-
дены, — говорит руководитель 
пресс-службы Игорь кудрявин. 

Что же изображают дети и 
что они знают о выборах? Вот, 
например, семилетний андрей 
Сыроегин из королева каким-то 
образом нашел для выборного 
процесса сказочную аллего-
рию: налево пойдешь — коня 
потеряешь… Правда, на его 
придорож-
ном камне-
указателе 
совсем не 
детская над-
пись: «Твой 
выбор — твое 
будущее!» 
а 12-летняя 
маргарита 
Полякова на 
своем рисунке 
охватила сра-
зу несколько 

соци-

альных слоев, при-
шедших на избира-
тельный участок: 
тут и бабушки в 
платочках, и обни-
мающиеся молодые 
парочки…

— конк у рс 
«предвыборных» 
рисунков у нас 
проходит уже не в 
первый раз, — ком-

ментирует Игорь кудрявин. 
— мы ведем работу по повышению 
правовой культуры жителей Под-
московья: в школах читаем лекции 
по избирательному праву, потом 
проводим на эту тему творческие 
олимпиады. Но это не контрольные, а 
именно творческие зарисовки — как 
конкурс домашних заданий в кВН. 

Судя по рисункам, которые укра-
шают коридоры избиркома, дети всё 
правильно понимают: везде гербы, 
флаги и лозунги — патриотизм! 

Главное, чтобы сами выборы не 
походили на творческий конкурс клуба 
веселых и находчивых и не были «на-
рисованы» заранее… 

Дина КАРПИЦКАЯ. 

СКИНХЕДОВ 
ИЗ ЭЛЕКТРИЧКИ ПОМОГЛА 

ОПОЗНАТЬ КАПОЭЙРА
Реальные сроки за призывы к экстремизму 

и нападения на людей получили шестеро мо-
лодчиков, которые, по их мнению, боролись за 
«чистоту» в электричках.

Как сообщили «МК» в пресс-службе Москов-
ского межрегионального следственного управ-
ления на транспорте СК России, все осужденные 
на момент совершения преступления были не-
совершеннолетними. «Вдохновителем» акции 
стал 17-летний житель Подмосковья, который, 
заскучав, в один из дней февраля 2015 года 
со своей страницы ВКонтакте зашел на фо-
рум, где общались футбольные болельщики, 
и предложил им собраться на экстремистскую 
акцию «Белый вагон». Целью акции было из-
биение пассажиров неславянской внешности 
в электричках и на железнодорожных станциях 
Москвы и области. Сбор назначили на 14 фев-
раля. Кстати, сам зачинщик на мероприятие 
не пошел. В итоге около 30 молодых людей, 
вооруженные баллончиками, кастетами и пал-
ками, на платформе Силикатная в Подмоско-
вье атаковали 37-летнего Романа Музиченко. 
По некоторым данным, выходец из Запоро-
жья сделал замечание пьяной толпе, которая 
бесновалась, материлась и вскидывала руки 
в нацистском приветствии. Озверевшие под-
ростки били несчастного ногами и прыгали по 
его голове. Мужчина скончался через несколько 
дней в больнице. 

После избиения Романа подростки сели в 
поезд и доехали до подмосковного города Че-
хова, где напали и сильно избили приезжего из 
Средней Азии. Медики позже провели мужчине 
серьезную операцию. Уйти от ответственности 
никому из участников акции не удалось, все они 
были установлены и задержаны.

Кстати, многие из подростков занимались 
восточными единоборствами. Причем то, что 
движения подростков похожи на приемы из 
капоэйры — бразильского боевого искусства, 
— следователи заметили, когда просматривали 
видео избиения Музиченко. 

На днях Подольский городской суд признал 
виновным организатора акции, публично при-
зывавшего к экстремистской деятельности в 
Интернете и совершившему хулиганство (за 
несколько месяцев до происшествия в элек-
тричке он вместе со своим приятелем гонял 
«готов» около Чистопрудного бульвара). Его 
приговорили к полутора годам в колонии общего 
режима. 19-летнему приятелю молодого чело-
века, который принимал участие в хулиганстве 
и отправился на анонсированную акцию, назна-
чено наказание в виде двух лет колонии общего 
режима. Непосредственно за умышленное при-
чинение тяжкого вреда здоровью потерпевшего 
и умышленное причинение тяжкого вреда здо-
ровью, повлекшего по неосторожности смерть, 
отвечать пришлось четверым юным извергам. 
Трое из них были приговорены к четырем годам 
лишения свободы, а еще один подросток, кото-
рый в момент вынесения наказания не достиг 
совершеннолетия, отправится на 4,5 года в 
воспитательную колонию. 

К «ШЕРЕМЕТЬЕВО» 
ПРОТЯНУТ ЕЩЕ ОДНУ 
ЖЕЛЕЗНУЮ ДОРОГУ

Двухпутная железная дорога будет про-
ложена от ветки Савеловского направления к 
строящемуся северному терминалу аэропорта 
«Шереметьево» в 2017 году. Ее протяженность 
составит 4 километра.

Как сообщили «МК» в главном управлении 
архитектуры и градостроительства Московской 
области, соединительная ветка отделится от 
существующих путей, идущих к южному тер-
миналу, и пройдет по границе Лобненского 
лесопарка, а затем вдоль Шереметьевского 
шоссе до строящегося северного терминаль-
ного комплекса. Конечным пунктом новой же-
лезной дороги станет терминал «Аэроэкспресс». 
Его разместят на эстакаде над Шереметьев-
ским шоссе вместе с надземным переходом 
в терминал В.

Магистраль будет состоять из двух путей, вот 
только неясно пока, пустят по ней аэроэкспрес-
сы или простые электрички. Это будет зависеть 
от объема инвестиций, вложенных в проект. В 
«Шереметьево» заверяют, что 40% пассажи-
ров южного терминального комплекса (ЮТК) 
прибывают сюда именно железнодорожным 
транспортом. По расчетам экспертов, новой 
веткой, ведущей к северному терминалу, вос-
пользуются не менее 25% пассажиров СТК.

Дабы улучшить транспортную доступ-
ность северного терминала, решено также 
отремонтировать и расширить дорогу между 
«Шереметьево-1» и «Шереметьево-2» до четы-
рех рядов. Ширина центральной разделитель-
ной полосы составит 3 метра.

Напомним, новый северный терминал В пло-
щадью 114 тысяч квадратных метров откроется 
на месте старого аэровокзала «Шереметьево-1» 
в 2018 году и будет обслуживать внутренние 
перевозки. Им смогут пользоваться 20 мил-
лионов пассажиров в год.

ОХРАННИКИ ПРОСПАЛИ 
ВОРОВ, ПРИКРЫВШИСЬ 

ПРОСРОЧЕННЫМ 
ДОГОВОРОМ

Охранное предприятие заплатит внушитель-
ную сумму клиентке, дом которой был огра-
блен из-за нерасторопности его сотрудников. 
Решение об удовлетворении иска принял До-
рогомиловский суд Москвы. 

Как сообщили «МК» в суде, в 2014 году между 
жительницей Подмосковья и ЧОП «ГРАФ» был 
заключен договор об охране дома. Тем не менее 
в декабре 2015 года воры смогли проникнуть 
в охраняемый коттедж в Истринском районе 
Московской области и похитить имущество на 
3,5 млн рублей. Сама хозяйка была в тот день в 
отъезде. Однако тревогу забили не охранники, а 
сосед женщины, он и вызвал сотрудников фир-
мы. Владелица дома посчитала, что ограбление 
ее жилища произошло вследствие недобро-
совестного исполнения своих обязанностей 
сторожами, и обратилась в суд. Заявительница 
просила компенсировать ей материальный 
ущерб в 2,7 млн рублей и выплатить компенса-
цию морального вреда в 1 млн рублей, а также 
оштрафовать предприятие. 

Представитель ответчика, участвовавшая 
в заседании, исковые требования не призна-
ла. Юрист пояснила, что после поступления 
сообщения с соседнего участка прибывшие 
охранники увидели открытую форточку. Они 
связались с клиенткой и вызвали сотрудников 
полиции. «Сигнал тревоги с участка истицы не 
поступал, поскольку она три месяца не опла-
чивала счета по договору», — оправдывалась 
ответчик. Но представитель истца отверг эти 
доводы. «Участок огорожен невысоким забором, 
и моя доверительница предоставляла ответчику 
ключи от калитки», — говорил юрист. 

Фемида пришла к выводу, что ответчик обя-
зательства по договору оказания услуг все-таки 
исполнил некачественно. Поскольку наличие у 
истца финансовой задолженности по договору 
не освобождает ответчика от надлежащего 
исполнения условий договора.

В итоге суд присудил 10 тысяч рублей мо-
рального вреда и оштрафовал ЧОП на 1,5 млн 
рублей. 

Лобня

Долгопрудный

д. Чашниково Лобненский
лесопарк

Строящийся 
терминал

Аэропорт «Шереметьево»

Новая ж/д ветка

Существующая ж/д ветка

18 сентября россиянам предстоит от-
дать свои голоса за парламентариев 
всех уровней. В Подмосковье пройдут 
выборы депутатов Государственной 
думы, областного парламента, а в 32 
муниципалитетах — еще и органов мест-
ного самоуправления. О том, как Мо-
сковская область готовится к Единому 
дню голосования, «МК» в эксклюзивном 
интервью рассказала председатель из-
бирательной комиссии Московской об-
ласти Ирина Коновалова.

— «Час икс» приближается — до выборов 
осталось три дня. Чего нам ждать на этот раз 
— опять кандидаты-конкуренты вывалят друг 
на друга тонны компромата?

— если сравнивать эту избирательную 
кампанию с предыдущими, то все отмечают, 
что обстановка намного более дружелюбная и 
открытая.

Это, конечно, заслуга ЦИк, который дал уста-
новку всем участникам избирательного процесса 
на конструктивное взаимодействие — что абсо-
лютно правильно. Пора уже цивилизованно рабо-
тать, ведь все эти разборки между кандидатами 
только отталкивают избирателей. люди думают: 
если вы не можете между собой поладить, чего 
мы будем за вас голосовать?

«Предвыборная конкуренция должна быть 
честной и прозрачной, проходить в рамках зако-
на, с уважением к избирателям, при этом необ-
ходимо обеспечить безусловное общественное 
доверие к результатам выборов», — призывает 
наш президент.

Что же касается работы на избирательных 
участках, то все идет по плану. Сегодня завер-
шается передача бюллетеней в территориальные 
избирательные комиссии. С четверга по субботу 
они будут пропечатаны членами участковых ко-
миссий; кроме этого, продолжается работа со 
списками избирателей. а в субботу займемся 
обустройством избирательных участков.

— Кстати, о списках избирателей. Что 
будет с теми людьми, которые были фик-
тивно прописаны в Барвихинском сельском 
поселении в апреле этого года перед муници-
пальными выборами? Они будут участвовать 
в выборах?

— Сейчас из 528 человек, о которых шла речь, 
осталось только 57. Большинство из них имеют 
патенты на работу и живут в Барвихе, поэтому 
там и зарегистрированы. есть еще собствен-
ники недвижимости — может, кто-то из них не 
живет по адресу прописки, но мы не вправе им 
указывать, что делать со своей собственностью. 
Вообще должна сказать, что, поскольку Барвиха 
«прославилась» на всю страну из-за предыдущей 
скандальной избирательной кампании, повторе-
ния этой истории никто не хочет. Была проведена 
огромная работа совместно с правоохранитель-
ными органами. мы передали им всю информа-
цию по фактам фиктивной прописки, и участковые 
обошли каждый адрес, просили разрешения 
у собственников на осмотр помещения, чтобы 
проверить, живут ли там на самом деле зареги-
стрированные люди.

— Из ваших слов создается впечатление, 
что все, о ком шла речь по поводу регистрации 
в Барвихе накануне апрельских выборов, 
сделали это на законных основаниях. Но ведь 

недавно стало известно, что там прописались 
даже несколько чиновников из Одинцовской 
муниципальной администрации, причем в 
нежилом коттеджном поселке, — разве это 
не фикция?

— Все хотят, чтобы я нашла виновных и снес-
ла им головы. Но это не в рамках моей компетен-
ции. Не моя обязанность — давать оценку чужим 
действиям. Пусть этим занимаются правоохра-
нительные органы. Что касается поселка, то нам 
стало известно, что у ряда домов была задвоенная 
нумерация. Но можете быть уверены: ситуация 
в Барвихе находится на особом контроле — и 
у нас, и в ЦИке, и в правительстве московской 
области. 

— Есть еще одна тревожная тема, связан-
ная с предстоящими выборами в Подмоско-
вье. Говорят, в этом году началась настоящая 
эпидемия открепительных удостоверений?

 — Всего было выдано около 26 000 откре-
пительных удостоверений для голосования на 
выборах депутатов в Госдуму и мособлдуму. На 
первый взгляд цифра кажется очень большой, но 
в масштабе области — это мизерное количество. 
Всего 0,43 процента. В 2011 году количество от-
крепительных было в 3 раза больше — 1,2%.

мне кажется, весь этот шум поднялся из-за 
того, что в первые дни, когда только начали выда-
вать открепительные удостоверения, на избира-
тельных участках собрались большие очереди, и 
людей это раздражало. По-человечески их понять 
можно: мало того что начальство работать застав-
ляет в выходной, а тут еще и за открепительным 
приходится стоять… Но сейчас очередей нет, 
выдача открепительных удостоверений проходит 
в штатном режиме.

— Вы возглавили Московскую област-
ную  избирательную комиссию перед самым 

началом избирательной кампании, да еще и 
после громкой отставки Ирека Вильданова, 
— как вас приняли коллеги по цеху?

— По-моему, все идет нормально. Никто 
не уволился, все работают, хотя у многих, допу-
скаю, мысли такие были — уйти вслед за Иреком 
раисовичем. Но люди понимают, что сорвать вы-
боры нельзя, и я их за это очень уважаю. Вообще, 
должна отметить, что команда мне досталась 
очень профессиональная.

— Тем не менее претензий к ней было 
много, и у наблюдателей, и у ЦИКа. С чего 
вы начали реорганизацию избирательного 
процесса в Подмосковье?

— Весь август я знакомилась с окружными 
комиссиями, проводила встречи с руководящим 
составом окружных и территориальных избира-
тельных комиссий. С несколькими главами круп-
ных муниципалитетов тоже удалось пообщаться. 
моя задача была довести до каждого позицию 
ЦИк по поводу открытости и чистоты результатов 
выборов. В этом же тренде предлагала строить 
и работу с наблюдателями во время выборов. 
Им, кстати, тоже сделала аналогичное пред-
ложение: не конфликтовать, не сливать любой 
компромат в прессу, а вместе с нами разбираться 
с проблемами.

— И что — все избиркомы готовы к такому 
тесному сотрудничеству с оппозицией?

— Ну, может, и не все, но куда деваться? мы 
все заняты одним делом. Я оптимист, верю, что у 
нас все получится. Пусть и не сразу. Например, 
многие участковые комиссии сначала приняли в 
штыки мое предложение обойти всех избирате-
лей и каждому лично в руки вручить приглаше-
ние на выборы. Чего только не говорили: и кому 
это нужно, и времени у нас на это нет… а сейчас 
даже за дополнительными бланками приезжают 

повторно. Потому что убедились: люди тронуты 
таким к себе вниманием и совсем по-другому 
стали относиться к выборам, многие обещают 
обязательно прийти голосовать. 

— В социальных сетях много негативной 
информации об агитации в неположенных 
местах. Например, в детских садах и школах. 
А к вам поступают такие жалобы?

— Жалобы есть, но нельзя сказать, что их 
слишком много. Чаще люди звонят на «горячую 
линию» совсем по другому поводу, если вдруг не 
нашли себя в списках избирателей или телефон 
УИка не отвечает. Но бывают жалобы и на неза-
конную агитацию. Например, многоквартирный 
дом был весь обклеен агитацией Партии роста. 
Появилась и информация о том, что родителей 
пригласили на собрание в одну из школ, а когда 
люди пришли — перед ними кандидат с речью 
выступил. Такого, безусловно, не должно быть. Но 
в процентном соотношении таких случаев совсем 

немного. На 3600 избирательных участков — по-
рядка 20 жалоб.

— А как вы реагируете на случаи адми-
нистративного давления?

— лично я никакого давления на себе не 
ощущаю, хотя приходится постоянно взаимо-
действовать с местными администрациями и с 
областным правительством, решать много хо-
зяйственных вопросов. 

— Вот и повод для манипуляций, разве 
нет? Чиновники на местах помогают ТИКам 
и УИКам оборудовать помещения под из-
бирательные участки, выделяют транспорт, 
людей и прочее, а в ответ, наверное, ждут 
ответных услуг. Чтобы вы закрыли глаза на 
рекламу кандидатов от партии власти под 
видом редакционных статей в местной прессе 
или на агитацию во время муниципальных 
мероприятий…

— Не забывайте, что в ходе избирательной 
кампании мы выступаем как организаторы вы-
боров. Наша задача — создать условия, чтобы из-
биратели могли беспрепятственно проголосовать. 
кроме этого, в соответствии с законом госорганы 
обязаны оказывать содействие избирательным 
комиссиям в вопросах связи, транспорта и так 
далее. И каких-либо ответных действий от нас 
не требуется.

кроме того, мы должны собрать и проана-
лизировать всю информацию о каких бы то ни 
было нарушениях. мы можем на рабочую группу 
вызвать представителей партии, выслушать, что 
происходит. В нашей компетенции — составить 
административный протокол. Но все дисципли-
нарные решения принимают правоохранительные 
органы.

— Как общественность сможет прокон-
тролировать работу избирательных участков 

18 сентября?
— Через независимых наблюдателей и 

представителей СмИ, которые будут там при-
сутствовать. кроме того, Общественная палата 
московской области при содействии аппарата 
подмосковного уполномоченного по правам че-
ловека создала мониторинговую группу. к нам 
в Одинцовский информационный центр, где на 
мониторах можно будет увидеть все, что про-
исходит в режиме реального времени на любом 
избирательном участке, приедут не только жур-
налисты, но и глава, и члены СПЧ россии — ми-
хаил Федотов, Николай Сванидзе, Юрий Поляков. 
кроме того, мониторинговые группы будут рабо-
тать во всех 68 муниципальных ТИках. Причем 
представители избирательных комиссий войдут 
в эти группы, иначе оперативно решить какую-то 
проблему на участке будет сложно. 

— Сколько наблюдателей одновременно 
сможет находиться на участке?

— Не более одного от партии или кандидата. 
Списки будут известны 16 сентября.

— О безопасности в день выборов 
позаботились?

— конечно, было уже несколько совещаний, 
где присутствовали все правоохранительные 
структуры и экстренные службы. В конце августа 
прошли в Подольске учения, где отрабатывали 
алгоритм действий, как вести себя в условиях ЧП 
или теракта. Все службы работали очень четко, 
я была там лично.

У нас даже приготовлены резервные избира-
тельные пункты — это специально оборудованные 
автобусы, по 2–3 на округ, которые оперативно 
подъедут к месту возможного ЧП, и туда можно 
будет временно перенести избирательные урны, 
документы и продолжить голосование.

— За эти мобильные или, как их еще 
называют, передвижные избирательные 
участки вас уже критикуют в социальных 
сетях. Это что — новинка сезона, почему та-
кой ажиотаж?

— резервные избирательные пункты мы соз-
даем уже не в первый раз: это необходимое требо-
вание, которое нам выдвигают правоохранитель-
ные органы в целях безопасности избирателей. 
Но поскольку найти запасное помещение рядом 
с каждым УИком не всегда практически возмож-
но, то проблему решили с помощью автобусов. 
кто-то из блогеров поменял слово «мобильный» 
на «передвижной» — получился двойной смысл. 
По-моему, за эти автобусы оппозиция уцепилась, 
потому что ничего другого, более достойного 
внимания не нашла.

если же говорить о действительно чем-то 
новом, то хочу с гордостью сообщить, что Под-
московье — единственный на сегодня регион, 
где впервые будут установлены специальные 
кабины «Доступные выборы»: они предназначены 
для голосования людей с ограниченными воз-
можностями. Пока в порядке эксперимента мы 
установим 10 таких комплексов. Они могут даже 
разговаривать с избирателями — например, за-
читать список кандидатов, — так что эти кабины 
действительно уникальны.

— Не проще ли было просто прислать 
членов УИКа с урной на дом к инвалидам?

— Нет. люди, несмотря на свои проблемы, 
хотят принимать активное участие в политической 
жизни страны, и наша задача — им такую возмож-
ность предоставить. Во многих СИЗО также будут 
созданы временные избирательные участки; в 
некоторые (при наличии соответствующих заяв-
лений от  задержанных) приедут члены участковых 
комиссий с переносными урнами.

а в можайском и Волоколамском СИЗО реше-
но открыть два временных избирательных участка. 
раньше туда привозили урны для голосования, но 
сейчас число заключенных увеличилось до 400 
человек, поэтому все избирательные бюллетени 
просто не поместятся. 

Елена БЕРЕЗИНА.

НАРИСУЕМ — БУДЕМ ЖИТЬ!
Еще до начала избирательной гонки школьники 
Подмосковья всё для себя решили

«МОЖЕТЕ БЫТЬ УВЕРЕНЫ — 
СИТУАЦИЯ В БАРВИХЕ 

НАХОДИТСЯ НА ОСОБОМ 
КОНТРОЛЕ»

Новый председатель Мособлизбиркома — 
про грядущие выборы, отношения с оппозицией 

и административный ресурс

Ирина КОНОВАЛОВА:
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Запрет на использование инспекторами 
ДПС «ручных» радаров начал действовать 
с 10 июля этого года. Министр внутренних 
дел Владимир Колокольцев издал на эту 
тему соответствующий приказ после того, 
как кривая злоупотреблений его подчинен-
ных резко пошла вверх. Однако гаишники 
нашли способ обойти «табу» и с удвоенной 
энергией принялись разводить водителей 
на деньги.

Немногие автомобилисты знают, что по 
приказу МВД РФ сотрудники ГИБДД обязаны 
находиться во время службы в зоне прямой ви-
димости, а уж тем более не имеют права пря-
таться за деревьями с мобильными радарами и 
скрывать за другими объектами-сооружениями 
служебный автомобиль.

Более того, после недавнего директивного 
письма главы МВД Владимира Колокольцева о 
необходимости борьбы с коррупцией внутри 
ГИБДД стал действовать запрет, как уже было 
сказано, на применение мобильных спидганов 
типа «Визир», «Бинар», «Сокол-Виза», «Беркут» 
и других.

Но для гаишников Татарстана закон не писан 
— как сообщили «Интерфаксу» в УГИБДД респу-
блики, инспекторы могут совершенно спокойно 
использовать радары  «после определения по-
рядка применения мобильных средств руково-
дителем территориального органа МВД России 
на региональном уровне».

Иными словами, разрешить экипажам снова 
прятаться в кустах может начальничек местного 
значения, хорошо если действительно заин-
тересованный в реальном снижении аварий-
ности, а не только в пополнении бюджета (как 
регионального, так и личного). Но, как мы увидим 
дальше, такой заинтересованности у местных 
полицейских нет.

В Татарстане возобновление работы гаиш-
ников, вооруженных пресловутыми «фенами», 
объяснили ростом ДТП в регионе. Но при этом 
сильно слукавили, если не сказать — обману-
ли. Да, число аварий за 8 месяцев этого года 
тут увеличилось по сравнению с аналогичным 
периодом года прошлого. Но всего на 1,4% — в 
рамках арифметической погрешности. При этом 
число погибших в них сократилось на солидные 
11,6%.

Но самое любопытное в том, что количество 
ДТП, случившихся по вине водителей легковушек 
(против кого в основном и используются со-
мнительные спидганы), в этом году сократилось 
почти на 4%! Кроме того, сократилось количе-
ство погибших и раненных в них людей — на 
19,5 и 2,7 процентов соответственно. А прирост 
аварийности обеспечили шоферы грузовиков. 
Вот с ними-то местной ГАИ и надо работать. И 
в свете всего сказанного выходит, что запре-
щенные министром, но разрешенные местным 
начальством спидганы нужны служивым в целях, 
очень далеких от обеспечения безопасности 
дорожного движения.

Но главная беда в том, что татарский опыт 
«легализации» гаишных засад с сомнительной ап-
паратурой в руках очень быстро может распростра-
ниться по всей России. Дело в том, что Татарстан 
уже довольно давно является для отечественных 
правоохранителей чем-то вроде полигона для об-
катки непопулярных у автомобилистов страны ме-
тодов и способов работы. Достаточно сказать, что 
именно здесь была изобретена и впервые в России 
внедрена пресловутая «Автодория». Напомним, что 
принцип работы этих комплексов автоматической 
фиксации нарушений скоростного режима осно-
ван на регистрации не моментальной скорости 
авто, а средней — на участке дороги между двумя 
стационарными камерами. При этом камеры эти 
по определению не в состоянии корректно изме-
рять скорость в условиях реальной жизни. Дело в 
том, что в «Описании типа средства измерения» 
указанных приборов русским по белому сказано, 
что «система обеспечивает измерение средней 
скорости движения транспортных средств, если 
(!) участок дороги, ограниченный двумя регистра-
торами, прямолинейный, не содержит поворотов 
и перепадов высот». Условия для наших дорог в 
большинстве своем невыполнимые. И тем не менее 
татарская разработка успешно трудится чуть ли 
не на всех дорогах России. 

Как бы очередное «изобретение» татарстан-
ских автоинспекторов не обернулось столь же 
тотальным его «внедрением» по всем городам 
и весям нашей необъятной родины. 

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,  
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

15 сентября 2016 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

АВТОВЗГЛЯД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вздорное желание капризной принцессы. 4. Краткое отсту-
пление в историю вопроса. 10. Законотворец в Государственной думе. 11. Упадок 
в развитии общества. 13. Наклон лайнера в полете. 14. Музыкальная «шустрость». 
15. Пластинка с делениями, по которым движется стрелка в часах. 16. Конфетка, 
прилипающая к зубам. 18. Мифический титан, держащий на плечах небесный свод. 
20. Сооружение от бобра-гидротехника. 22. Золотой фонд мировой литературы. 
23. Князь-правитель в Древней Руси. 24. Сладкий десерт из яблок, запеченных 
в тесте. 27. Изложение мыслей с использованием наименьшего количества слов. 
30. Художественная ложь в романе. 32. Многогранник, используемый в оптических 
приборах. 34. Лесная птица семейства тетеревиных с пестрым оперением. 35. Ско-
рая помощь мгновенного реагирования. 36. Каждый ингредиент вегетарианского 
рагу. 38. Инструмент, который в мешке не утаишь. 39. Урок-диспут в университете. 
40. Искатель философского камня. 41. Армада кораблей пустыни. 42. Небольшая 
больница при воинской части.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Экспериментатор, проверяющий теорию в деле. 2. Острый ко-
рень в соленых огурцах. 3. Неторопливый бег для красоты и здоровья. 5. Сказочная 
тыква, «обработанная» феей. 6. Жупел для пуганой вороны. 7. Мнимый недуг кота 
Базилио. 8. «Вертолет» в мире насекомых. 9. Ведение футболистом мяча с финтами 
и обводкой игроков команды соперника. 10. Единица измерения уровня шума. 12. 
Ножницы садового «парикмахера». 17. Совещание врачей, обсуждающих диагноз 
и лечение больного. 19. Направление, в котором совершается развитие. 20. Судеб-
ный исполнитель. 21. Седовласый авторитет для юных джигитов. 25. Урюк «на заре 
туманной юности». 26. Металлическая сетка, упрочняющая материал или изделие. 
27. Осенняя «линька» деревьев. 28. Работающий студент, появляющийся в вузе лишь 
во время сессии. 29. Покупатель товара крупными партиями. 31. Рок-н-ролльный 
трюкач. 33. Болезнь, которой боятся профессиональные певцы. 34. «Подружка» 
шпаги и сабли в спортивном фехтовании. 37. «Кладовка» хомяка. 38. Резиновая 
«галоша» на ободе колеса.

Гаишники разрешили себе прятаться в кустах  
под надуманными предлогами

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,  
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 СЕНТЯБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дискета. 4. Обновка. 10. Пластик. 11. Наемник. 13. Роль. 14. 
Сова. 15. Металлург. 16. Истина. 18. Амплуа. 20. Трактор. 22. Активист. 23. Комбинат. 
24. Фельетон. 27. Писатель. 30. Хамство. 32. Чистка. 34. Паника. 35. Воззвание. 
36. Сбой. 38. Чудо. 39. Покупка. 40. Кабинет. 41. Куранты. 42. Баталия.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дворник. 2. Киль. 3. Тесьма. 5. Бумага. 6. Офис. 7. Аппарат. 8. 
Океанавт. 9. Аналитик. 10. Плотник. 12. Коллега. 17. Напильник. 19. Миниатюра. 
20. Триптих. 21. Ремесло. 25. Епископ. 26. Нумизмат. 27. Пятнашки. 28. Лилипут. 
29. Участок. 31. Часовня. 33. Август. 34. Перила. 37. Йога. 38. Чета.

В ПРИКАЗНОМ 
БЕСПОРЯДКЕ

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп.

Честный! 
т. 8-916-043-44-44

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

продаю

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51.

❑ судебные иски. 
Качественно 
т. +7(967)055-55-83

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
продаю
❑ б/у Кислородный 

Концентратор ОКСИ-6000  
т. 8-916-185-92-78

предлагаю
❑ ремонт и обивка мебели 

т. 8-906-738-00-08

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ ОТДЫХ! 

т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-176-56-65

❑ отдых 
т. 8-926-866-66-02

❑ отдых 
т. 8-968-020-90-22

❑ отдых!
Попробуешь раз — 
вернешься не раз! 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление 
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-527-27-70

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс  
т. 8-985-696-63-17

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-903-256-73-00

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93 
м. "Пролетарская"

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

03.06.2017—
18.06.2017
МОСКВА—
ЯРОСЛАВЛЬ
В ПОДАРОК 
АВТОБУС 
С СЕВЕРНОГО 
РЕЧНОГО ВОКЗАЛА

01.09.2017—
26.09.2017
АЗОВСКОЕ МОРЕ
КЕРЧЕНСКИЙ
ПРОЛИВ 

01.10.2017-
15.10.2017
АЗОВСКОЕ МОРЕ
КЕРЧЕНСКИЙ 
ПРОЛИВ

ЯРОСЛАВЛЬ—КИЖИ—СОЛОВКИ (2 ДНЯ: 
о. КУЗОВА, о. АНЗЕР)—АРХАНГЕЛЬСК 
(СОЛЬЗА, СЕВЕРОДВИНСК, ХОЛМОГОРЫ)—
ОНЕГА (2 ДНЯ: о. КИЙ)—СОСНОВЕЦ—
ПОВЕНЕЦ (КОНДОПОГА; МЕДВЕЖЬЕГОРСК)—
СТЕКЛЯННЫЙ (ПУДОЖ; ОНЕЖСКИЕ 
ПЕТРОГЛИФЫ)—МЫШКИН—МОСКВА  

МОСКВА—КАЛЯЗИН—УГЛИЧ—КОСТРОМА—
ПЛЕС—Н.НОВГОРОД—САМАРА—
ВОЛГОГРАД—ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА) 
РОМАНОВСКАЯ—ЕЙСК—КЕРЧЬ (3 ДНЯ: 
СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА)— РОСТОВ-НА-ДОНУ)—
ВОЛГОГРАД—КАМЫШИН—САРАТОВ—
САМАРА—КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ 
Н.НОВГОРОД—ЯРОСЛАВЛЬ—МОСКВА

САМАРА—ВОЛГОГРАД—ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА) 
РОМАНОВСКАЯ—ЕЙСК—КЕРЧЬ (3 ДНЯ: 
СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, БАХЧИСАРАЙ)—
РОСТОВ-НА-ДОНУ)—ВОЛГОГРАД—
КАМЫШИН—САРАТОВ—САМАРА

Р А Н Н Е Е  Б Р О Н И Р О В А Н И Е  н а  2 0 1 7  г .

«Беломорское ожерелье»

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД»
ул. Маросейка, 9/2, стр.1
www.flotrusich.ru
8 (499) 705-68-28 РЕ
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«Вот она какая — сторона родная»

«У моря, у синего моря»

Разные партии выбирали самые разные 
пути к сердцу и сознанию своих избирателей 
— использовали положенное по закону время 
в телеэфире и соцсетях, пикеты, федеральную 
баннерную программу. 

В Москве у многих станций метро стояли 
баннеры кандидатов от совершенно разных 
партий. Некоторые были просто с лозунгами, 
некоторые содержали вполне подробное опи-
сание программы. Возле таких всегда можно 
было обнаружить нескольких москвичей, увле-
ченно знакомящихся с текстом и даже что-то 
обсуждающих. Так что инкриминировать жи-
телям столице равнодушие вовсе не стоит, 
ни о какой социальной апатии не может быть 
и речи. 

— Основная ставка, которую сделало МГРО 
и вся партия в стране в целом, — это общение 
с избирателями, личный контакт, — рассказал 
руководитель исполкома МГРО партии «Единая 
Россия» Олег Смолкин на пресс-конференции, 
посвященной подведению итогов предвыборной 
кампании. — В этой части мы имеем мощную 
армию агитаторов — порядка 7 тысяч человек, 
которые ежедневно встречаются с избирателями 
на протяжении последних нескольких месяцев. 
По самым скромным оценкам, они пообщались 
с жителями порядка 1,5 млн квартир. Мы их про-
сим ходить к людям и разговаривать с людьми по 
месту жительства. Я думаю, что эта цифра даже 
выше. С другой стороны, мы стараемся вести 
очень активную кампанию на встречах. Иногда 
в день приходится проводить по 5–6 встреч. Это 
не только встречи в трудовых коллективах, но и 
встречи во дворах, а это не самое простое дело. 
По предварительной оценке, я думаю, что не 
менее 20–25 тыс. таких встреч наши кандидаты 
и доверенные лица провели с жителями. Кроме 
того, мы достаточно активно ведем, особенно в 
последние полтора месяца, уличную кампанию: 
и одиночные пикеты, и нестандартные пикеты — 
на велосипедах, роликах. Так раздают листовки, 
газеты. Около 30 тыс. таких пикетов было про-
ведено за последний месяц. Каждый волонтер 
пообщался с избирателями и роздал большое 
количество материалов. Я думаю, что курс на 
непосредственное общение с избирателями мы 
постарались выдержать в ходе всей кампании. 
У нас нет колоссального количества билбордов, 
на каждом перекрестке они не висят. Ставка 
сделана на общение с людьми. 

Итогом общения с москвичами еще в пе-
риод подготовки к праймериз партии стало то, 
что «Единой России» удалось, получив вполне 

конкретные сигналы о проблемах жителей сто-
лицы, эти проблемы решить. 

Участниками предварительного голосова-
ния были инициированы такие громкие проекты, 
как возвращение полного объема льгот на услуги 
ЖКХ для инвалидов, 50-процентные скидки на 
оплату взносов за капремонт для москвичей 
старше 70 и полное освобождение от уплаты 
взносов для жителей старше 80 лет. Был услы-
шан крик о помощи от московских родителей, и 
буквально за месяц удалось подготовить и затем 
реализовать сложнейший в исполнении проект 
«Московская смена», в результате которого в 
школьных городских лагерях смогли отдохнуть 
более 50 тыс. московских школьников. 

— Родители просят, чтобы такой формат 
летнего отдыха у нас не закончился в этом году. 
В Твиттере Сергея Собянина я сегодня увидела 
отклик на наше обращение. Он написал, что 
программа будет продолжена в 2017-м, — го-
ворит директор общеобразовательной школы 
«Наследник» Любовь Духанина.

Благодаря кандидатам в депутаты от «Еди-
ной России» удалось ликвидировать незаконную 
свалку в Печатниках и добиться охранного статуса 
для Жулебинского леса. Бывший военный объект, 
входящий в состав леса и предназначенный под 
многоэтажную застройку, очистили от мусора и 
отдали жителям. Теперь здесь будет парк. В конце 
августа этого года московские «единороссы» ини-
циировали еще один крупный проект — «Зеленый 
пояс Москвы». Вместе с жителями столичных 
округов и экспертами-экологами будут форми-
ровать так называемый «зеленый щит» столицы 
— территории, особо охраняемые законом. 

Вопрос о необходимости скорейше-
го обеспечения инвалидов первой и второй 
групп со стойкими расстройствами функций 
опорно-двигательного аппарата специализи-
рованными квартирами обсуждался на москов-
ском городском форуме «За равные права и 
равные возможности», проведенном «Единой 
Россией». 

— Раньше помещения передавались только 
на пять лет по договору безвозмездного пользо-
вания, и люди, которые проживают с инвалида-
ми, конечно, уезжать из своих квартир под не-
понятные гарантии и перспективы дальнейшего 
проживания не хотели. Таким образом, склады-
валась ситуация, когда город строил специали-
зированное жилье для инвалидов, но оно очень 
плохо заполнялось, — сообщил председатель 
правления региональной общественной органи-
зации инвалидов «Стратегия», депутат ГД РФ от 
«Единой России» Владимир Крупенников. — В 
настоящее время на жилищном учете в Москве 
состоят порядка 200 инвалидов-колясочников. 
При этом в собственности города есть достаточ-
ное количество свободных квартир для полного 
удовлетворения их потребностей в специализи-
рованном жилье.

Участники форума «За равные права и 
равные возможности» направили Сергею Со-
бянину обращение. В результате было принято 
постановление правительства Москвы «Об ор-
ганизации предоставления отдельным катего-
риям граждан жилых помещений из жилищного 
фонда города Москвы». В течение 2016 года 
инвалидов-колясочников обеспечат специализи-
рованными квартирами, приспособленными для 

их комфортного проживания. Жилье они получат 
по договорам социального найма.

Сделано это было с использованием адми-
нистративных ресурсов — партия власти этого не 
скрывает. Но главной целью этой работы было 
показать, что голос москвичей готовы слушать, 
что проблемы их хотят и будут решать.

Так, с 24 июля в Москве была отменена 
предоплата на эвакуацию машин. Инициати-
ва о пересмотре текущего законодательства, 
касающегося порядка возвращения эвакуи-
рованных автомобилей их владельцам, также 
принадлежит ЕР. Кроме того, те автовладельцы, 
которые оплачивают эвакуации сразу, получили 
скидку 25%.

«ЕР» добилась продления срока резидент-
ных разрешений на парковку.

— Мы проводили опросы и спрашивали 
москвичей: «На какое время вы хотите продлить 
действие резидентных разрешений? На 1 год, 
2, 3, 5?» Оказалось, что большинство намерено 
менять машину через 4 года. Поэтому разреше-
ние будет оформляться на 3 года, — рассказы-
вает секретарь МГРО партии «Единая Россия» 
Николай Гончар. — Избирательная кампания 
заканчивается, но она далеко не закончена. Мы 
будем вести нашу работу строго в соответствии 
с действующим законодательством до послед-
него момента. Сейчас, с моей точки зрения, 
происходит активизация усилий участников 
этого процесса. Мы начали готовиться к этой 
избирательной кампании года 4 тому назад. Это 
определенный принцип — закончились одни вы-
боры, и сразу начали работать на другие. Мы как 
партийная организация, наши депутаты, знаем 
ситуацию в городе и знаем ее не понаслышке. 
Мы работали все это время непосредственно 
в избирательных округах, что называется, на 
территории. В Государственной думе есть такой 
термин — «он работает как одномандатник». Так 
вот мы старались делать так, еще не зная, что 
будут восстановлены одномандатные округа, и 
мы старались работать так, чтобы каждый из нас 
знал ситуацию, знал, что нужно сделать, чтобы 
проблемы, стоящие перед нашими жителями, 
решить. На заключительном этапе кампании у 
нас были подготовлены несколько программ, 
которые мы завершили, о чем можем сказать с 
гордостью. Мы приходим к выборам с конкрет-
ными результатами. 

— «Единая Россия» в этой предвыборной 
кампании была близка к народу, — говорит поли-
толог Олег Матвейчев. — Общественные совет-
ники зашли практически в каждый дом и каждую 
квартиру. Сами кандидаты-«единороссы» тоже 
очень много встречались с людьми. Предвы-
борные кампании других партий, на мой взгляд, 
страдали определенным однообразием. В люд-
ных местах стояли пикеты и раздатки, кубы, 
были баннеры — но это именно работа в людных 
местах. У всех было все одинаково. До подъездов 
и квартир другие партии просто не дошли, на 
мой взгляд. «Единая Россия» в этом плане ком-
плексно подошла к ведению кампании. Другие 
партии еще присутствовали в Интернете, но и 
ЕР там тоже была первой.

В основном в качестве кандидатов выстав-
лены люди, широко известные народу. Онищенко 
тот же, к примеру. И они, при всей своей извест-
ности, проводили с людьми не менее 5 встреч 
в день. Плюс эти люди уже были известны по 
праймериз. Это был изматывающий марафон, 
конечно, но он оправдывает себя.

«Единой России» удалось выстроить диалог 
и с органами власти, и с разными социальными 
группами. Мы видим, что кроме территори-
альных локусов взяты определенные среды: 
например, инвалиды, отдельно автомобилисты, 
отдельно пенсионеры, школьники — для каждой 
среды, для каждой целевой аудитории «Единая 
Россия» что-то сделала. Такая тактика вполне 
должна показать себя на выборах.

Дарья СОЛОВЕЙ.

Предвыборная кампания под-
ходит к концу, и 18 сентября 
каждому москвичу предстоит 
сделать выбор. Внимания горо-
жан добивались кандидаты от 
многих партий. Однако все ли они 
по-настоящему известны тем, кто 
пойдет к избирательным урнам? 
Смогли ли они заинтересовать 
москвичей своими программами 
и поселить уверенность в каждом, 
что смогут решить именно его про-
блемы? Спору нет, многое в пред-
выборной кампании зависит от 
материальных ресурсов, которы-
ми располагает та или иная пар-
тия. Однако выбранная стратегия 
предвыборной кампании иногда 
не зависит от денег. Дойти ногами 
до своих избирателей, встретиться 
с ними и поговорить, познакомить-
ся поближе, разобраться в про-
блемах может каждый кандидат. 
Именно такую тактику выбрала 
«Единая Россия».
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ТАКТИКА ЗРИМЫХ ДЕЛ
Кампания «Единой России» в Москве построена 
на разрешении реальных проблем москвичей 
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Fancy Bears, которая взломала 
базу данных Всемирного анти-
допингового агентства, действовала в духе 
времени. Кража данных становится весьма 
действенным способом поднять болезнен-
ную тему с привлечением сразу же и докумен-
тального подтверждения. Спросите, например, 
Сноудена. И потом, что такое хорошо, а что такое 
плохо, уже в том же спорте и понять сложно за 
разными докладами, то ли доказывающими что-
то, то ли просто расправляющимися с жертвами 
без фактов, но вовремя и громким словом. 

Короче, Fancy Bears Америку не открыла. 
Только — списки американских спортсменов. 
ВАДА, оказывается, разрешало принимать за-
прещенные препараты теннисисткам Серене и 
Винус Уильямс, четырехкратной олимпийской 
чемпионке 2016 года по спортивной гимнасти-
ке Симоне Байлз и баскетболистке Елене Дел-
ле Донн из-за имеющихся у них заболеваний. 
Список применяемых препаратов впечатляет. 
Замелькали слова в комментариях: наркотики, 
стимуляторы — в общем, врут все!

ВАДА на взлом отреагировало быстро: сразу 
заявило, что доступ к базам данных получили 
российские хакеры — как будто это в корне ме-
няет информацию. В официальном заявлении 
говорится: «Российская группа кибершпионажа, 
называемая «Царской командой», также извест-
ная как Fancy Bears, незаконно получила доступ 
к системе ADAMS, к данным, которые хранились 
в учетной записи, созданной для использования 
во время Олимпийских игр в Бразилии». Амери-
канцы тоже быстро заступились за своих: «Это 
немыслимо в олимпийском движении, что хакеры 
незаконным путем получают конфиденциальную 
информацию для того, чтобы очернить спортсме-
нов, выставить все так, будто те делают что-то 
неправильное. Это не так».

Правда, и пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков заявил, что о причастности 
России к хакерской атаке на антидопинговую 
систему Всемирного антидопингового агент-
ства «не может быть и речи». Но генеральный 
директор ВАДА Оливье Ниггли этого не слышал и 
тоже заявил: «Атака российских хакеров на ВАДА 
ставит под угрозу попытки мирового сообщества 
восстановить доверие к России после доклада 
Макларена».

Короче, все вновь поиграли в традиционный 
и достаточно абсурдный словесный пинг-понг. 

Мщения хочется. Очень. Но с этой подачи 
хакеров не получится. И случай не тот, и звезды 
не попались. Возможно, даже и пошуметь толком 
не выйдет. С точки зрения существующего закона 
ничего вообще не случилось. И МОК уже сказал 
свое OK — типа, нормально все, спортсменки 
правила не нарушали. Не соврал.

Да, спортсменки — интересно, почему 

только женщи-
ны? — исполь-
зовали запрещен-
ные препараты. 
Преднизон, пред-
низолон, оксикодон, 
гидроморфон… Нам 
с вами их названия 
говорят только одно: 
не аскорбинка, даже 
не милдронат. Но при-
менялись препараты с 
разрешения ВАДА, как 
терапевтическое исклю-
чение. И то уже не допинг 
вовсе, если есть справка о 
разрешении приема и не-
обходимости этого 
приема для орга-
низма. Можно 
такую дан-
ность сколь-
ко угодно 
оспаривать, 
а еще боль-
ше — воз-
мущаться 
и расска-
зывать про 
одинаковые 
д л я  в с е х 
условия на 
старте. Мож-
но даже назвать 
терапевтиче-
ские исключения 
лицензией на до-
пинг. Ну вот нужны 
отдельным элитным 
спортсменам психо-
стимуляторы, чего 
тут непонятного? 
И это тоже будет 
правдой. Опять-

таки разрешенной, абсолютно 
законной. 

Федерация гимнастики 
США выступила с заявлением, что 

четырехкратная олимпийская чемпи-
онка Рио Симоне Байлз использовала 

запрещенные вещества в терапев-
тических целях в соответствии 

с правилами ВАДА. Ей 
доктор разрешил. 

Первый 
вопрос, ко-

торый можно 
поднять: а что, 

разрешенных препа-
ратов совсем нет? Из тех, что 

помогли бы гимнастке справиться с ее 
проблемами. Второй задать самим себе: а у нас 
нет спортсменов, которые по терапевтическим 
исключениям применяют запрещенные препа-
раты? Хакеры, думаю, ответят. 

А проблемы, кстати, у Байлз таковы же, что 
и у Майкла Фелпса: «У меня синдром дефицита 
внимания и гиперактивности. Я с детства пью эти 
препараты. Знайте, что я верю в чистый спорт и 
всегда следовала правилам. И я продолжу это 
делать, потому что это очень важно для меня и 
для спорта. В том, что у меня такой диагноз и я 
принимаю лекарства, нет ничего постыдного. 
Мне не страшно, что об этом узнали люди», — 
пишет гимнастка.

Постыдного точно нет. И, кстати, любая 
наша мама готова будет пришпилить подобный 
диагноз собственному ребенку — а уж чужому 
еще быстрей. Отсутствие концентрации, усид-
чивости, внимательности — подберет любое 
слово. Другое дело — не станет: а) тащить к 
врачу, б) давать таблетки. Гаркнуть — может. 

Подзатыльник отвесить тоже может, чтобы не 
вертелся да уткнулся в учебник. И самый рас-
пространенный способ лечения — вообще не 
обратит внимания. Хотя в жизни, может, и не 
обратит, а в медицинской карте отметочку, ско-
рее всего, поставить попросит. Армия — дело 
такое для тех же мальчиков. Сложное, в общем. 
Как и спорт. 

Российский спорт дефицитом внимания в 
прямом смысле слова со стороны разных коллег 
не страдает. И долго еще страдать не будет. Для 
многих это тоже наркотик — полить нас грязью. 
И очень, конечно, хочется от политики хожде-
ния по «дорожным картам» перейти уже хоть в 
какое-то наступление. Но медицинские вопросы 
большого спорта — а уж тем более болезни — на 
потребительском уровне нам не решить. Та же 

Байлз «поддерживала» себя с детства, 
титанической работы это не отменяло. 
То, что она делает на помосте, все 
видели. Имеем ли право перечеркнуть 

одним махом?
Имеем все права, мне кажется, на 

другое — оставив в покое звезд, очередной 
раз мотать на ус то, что уже намотали другие. 
Можно и нужно использовать все разрешенное 
— хоть само по себе, хоть в виде исключения. 
Просто об этом разрешенном и исключениях 
надо хорошо знать.

Ирина СТЕПАНЦЕВА. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Игорь ЗАВЬЯЛОВ, спортивный врач, за-

служенный тренер России:
— Давайте попробуем с самого начала 

разобрать вопрос. Есть слово «допинг» — от 
английского слова «доуп», у него много значений: 
химическое соединение, может быть, лекарство, 
потом — как наркотик, и есть значение «остолоп» 
или «дурак»…

С точки зрения ВАДА, допинг — это наруше-
ние одного или больше пунктов Антидопингового 
кодекса. Глубоко убежден, как тренер и доктор, — 
спорту не нужны препараты, фармакологически 
улучшающие функциональное состояние. Во-
первых, это вредно, а во-вторых, неправильно. В 
этом огромном списке запрещенных препаратов 
есть одно такое положение, которое называ-
ется «Исключения с целью терапевтического 
использования».

Некоторые вот говорят, что профессиональ-
ный спорт без допинга невозможен, — это ерунда: 
возможен! Но спортсмены тоже люди, они тоже 
болеют, с этой целью необходимо использование 

медицинских препаратов для лечения. Чтобы 
все было легально, спортсмен должен пройти 
обследование у лечащего врача, тот выписывает 
лекарство, потом объясняет, почему он его вы-
писывает. До того как спортсмена проверили, 
он подает запрос на разрешение использова-
ния препарата, и обычно, если все правильно 
делать, получает такое разрешение. В крайнем 
случае, его могут не допустить до соревнований, 
потому что он проходит лечение, но атлет не 
будет наказан.

Почему я эту ситуацию называю «заговор 
остолопов»? Потому что одни кричат, что это 
русские хакеры вскрыли все, специально чтобы 
очернить американцев, хотя я не верю, что это 
русские хакеры. Нам это явно не на пользу. И 
далее, в Америке есть такой момент: если врач 
выписывает препарат, например оксикодон (с 
ним связано много скандалов, поскольку вроде 
как считается, что он — наркотик, хотя это не так, 
он содержит наркотические вещества и исполь-
зуется как обезболивающее)… Если я выписал 
препарат мистеру Смиту, он принимает его. Но 
если Смит передал мистеру Стивенсону, и тот 
тоже его начал употреблять, и об этом узнают, 

то это называется «нелегальное обладание ре-
цептурным препаратом», почти как употребление 
наркотика. А у нас четкого понимания этой грани 
нет: Петров принимает, а мне что, нельзя? И 
другие остолопы, к сожалению, сами принимают 
решение и принимают какое-то вещество, потом 
кричат: этим можно, а мне нельзя?.. Нельзя, пото-
му что другие выдержали правильную процедуру 
запроса на препарат, а вы — нет.

Можно ли использовать процедуру злона-
меренно? К сожалению, да. Но на данный момент 
каждый врач отвечает за каждый выписанный 
рецепт. А у нас я не знаю ни одной фамилии 
доктора, может быть, их нет, может, они сами 
себе назначают... Отсюда идет безнаказанность 
и поощряется нелегальное врачевание, пото-
му что одного атлета дисквалифицировали — 
псевдодоктор пойдет к другому. Когда такая 
вещь происходит, зло всегда конкретно, и меня 
не устраивает, что непрофессиональные дей-
ствия оправдывают популистскими лозунгами. 
А наши недруги с удовольствием пользуются 
нашими ошибками. Конечно, нападают! Мы же 
сами подставляемся…

— Проводят аналогии с Марией Шара-
повой, которую дисквалифицировали за 
употребление мельдония, — насколько они 
оправданны?

— Уильямс и Байлз получили разрешения 
официально, а Маша — нет. Кто виноват? Коман-
да, которая ее консультировала, — они должны 
были предвидеть этот момент. Так же, как нор-
вежские лыжники, как считают обыватели, сидят 
на препаратах против астмы, и им помогают… 
Начнем с того, что не все лекарства против астмы 
являются стимуляторами. И это же не один врач 
решил: должна быть клиника, история болезни, 
медицинские показатели — это целый прото-
кол. Но он обязательный. Шарапова с подачи 
юриста среагировала правильно, но когда уже 
все произошло. И опять же, неизвестно, кто ей 
назначил препарат.

— То есть на сегодняшний день нам не-
обходимо выстроить документооборот в 
антидопинговом хозяйстве?

— Не только. Во-первых, надо заканчивать 
кричать: «Наших бьют!» Надо выяснить, почему 
«наших бьют» и кто должен их защищать. Во-
вторых, раз мы подписались — мы должны этому 
следовать. Люди, представляющие наши интере-
сы в технических комиссиях, должны отчитаться, 
что они там делают, и мы должны их знать. Если 
они недостаточно профессиональны — заменить 
на специалистов.

Суть в том, что многие вещи, которые мы 
допустили, непрофессиональны. Я говорю о том, 
что мы должны лучше знать правила, понимать, 
что страдают спортсмены, разбираться в теме, 
нанимать правильных врачей — и самим не быть 
остолопами… Мы же гордимся космосом, арми-
ей, балетом, так давайте гордиться спортивной 
медициной, у нас все для этого есть.

Мария НИКОЛАЕВА.

Не виноватые они...
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ГЛАВНЫЙ ГЕРОЙ

— Ой, знаете, я чувствую, 
что с годами мужчины все 
больше интересуются мною!
— Люся, это врачи.

— Алло, полиция?
— Да, что у вас случилось?
— Две девушки дерутся друг 
с другом за меня.

— И в чем проблема?
— Страшненькая 
выигрывает!

— Добрый день! Я хотел бы 
купить бейсбольную биту.
— Людей бить будете?
— Нет, в бейсбол играть, Мы-
тищи же столица бейсбола!

— Смотри, Жар-птица…
— Саня, отпусти голубя! 

Зачем ты взял бензин? Саня, 
что ты делаешь, Саня?!!

У ребенка в школе 
первое родительское 
собрание. Предупредили, 
что надо взять с собой 
паспорт. По-видимому, 
сразу будем оформлять 
кредит.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 15.09.2016
1 USD — 64,9737; 
1 EURO — 72,9460.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 5…7°, 
днем 12…14°. Облачно с прояснениями; 
местами небольшой дождь; ветер северо-
западный, северный, 5–10 м/с. 
Восход Солнца — 5.59, заход Солнца — 18.50, 

долгота дня — 12.50.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК
Международный день демократии.
1881 г. — открылся Первый международный 
конгресс электриков.
1916 г. — первая в истории мировых войн 
танковая атака произошла в битве на реке 
Сомме.

1936 г. — на экраны СССР вышел фильм 
Владимира Вайнштока «Дети капитана 
Гранта».
1956 г. — на трассах «Аэрофлота» появился 
первый в мире реактивный пассажирский 
лайнер Ту-104.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Виктор Зубков (1941), государственный дея-
тель, экономист
Агата Кристи (1890–1976), классик 
детектива

Александр Михайлов (1951), губернатор 
Курской области
Дмитрий Налбандян (1906–1993), живопи-
сец, мастер портрета
Руфина Нифонтова (1931–1994), актриса 
театра и кино, народная артистка СССР
Юрий Норштейн (1941), режиссер-
мультипликатор, народный артист РФ («Ежик 
в тумане»)
Оливер Стоун (1946), кинорежиссер, сцена-
рист, продюсер, трехкратный лауреат премии 
«Оскар»
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Мы-то помним: никто не поверил, 
что Россия успешно выступит в Рио! 
Нашим олимпийцам и в полном со-
ставе спецы прочили не больше 

15–16 наград высшей пробы, а уж в усеченном (то 
бишь без легко- и тяжелоатлетов), говорили, 10–12 
— наш максимум.

Однако россияне блестяще прогнозы опро-
вергли: 56 медалей, из них 19 золотых! За счет 
чего — об этом говорим с президентом ОКР (Олим-
пийского комитета России) Александром Жуко-
вым, который традиционно радует изящностью 
формулировок и точностью оценок. 

«Даже в советские 
времена выступления 
на американском континенте 
успешными не были»
— Каков наш главный олимпийский 

урок?
— Главный урок для всех, наверное, в том, что 

русские не сдаются ни при каких обстоятельствах 
и в конечном итоге все равно побеждают. Наши 
спортсмены и тренеры проявили стойкость, волю к 
победе и не поддались ни на какие провокации.

— Мы всегда верим в наших спортсменов, 
а вы сами ожидали, что в Рио будет столь 
успешное выступление? Ведь в каждом виде 
у нас были герои, причем не надуманные, а 
реальные... 

— Игры в Рио изначально обещали быть не-
простыми. Для нашей сборной, даже в совет-
ские времена, выступления на американском 
континенте никогда успешными не были. Там нам 
традиционно сложнее выступать, чем в других 
частях света. Поэтому мы очень серьезно готови-
лись, учитывали специфику Игр. У сборных были 
индивидуальные планы подготовки — кто-то за-
ранее провел последние недели в Бразилии, кто-то 
приехал в Рио непосредственно перед стартом. 
Итог нас радует — Россия завоевала 56 медалей, 
из которых 19 золотых, а с учетом игровых видов 
из команды в 280 человек более 100 получили 
награды. Большинство спортсменов выступили 
либо в свою силу, либо даже лучше.

— Наряду с приятными выводами всегда 
есть и вынужденные. Ошибки какие-то, может, 
и не повторим, но наступать на старые граб-
ли — это ведь наше традиционное занятие. 
Удастся избежать? 

— Конечно, точка еще далеко не поставлена. 
Наши «друзья», те, кто требовал полного отстра-
нения России от Олимпиады, не собираются успо-
каиваться, разные попытки будут предпринимать 
и в дальнейшем. 

— У вас есть инсайд — откуда ждать глав-
ный удар?

— Это будет доклад комиссии Макларена. 
Перед Олимпиадой комиссия поработала месяц и 
рекомендовала отстранить всю нашу сборную от 
Игр. Затем, когда МОК принял решение, что кол-
лективная ответственность невозможна, появился 
некий «закрытый» список, который так никто и не 
смог увидеть целиком, даже Томас Бах и другие 
члены МОК. И за какие провинности спортсмен 
попал в этот список — комиссия не разъясняла. 
Когда выяснилось, что подтвержденных основа-
ний для дисквалификации наших спортсменов у 
Макларена нет, он заявил, что у него не было вре-
мени и цели проверять конкретных спортсменов 
и в дальнейшем комиссия как раз будет вести эту 
работу. Посмотрим, что будет дальше.

«Насчет удаления 
мельдония из числа 
запрещенных должны 
решать специалисты»
— По юристам: то одна федерация кого-то 

привлекала, то другая. Но, может, уже пора их 
в ударное ядро подтягивать?

— Обязательно. Я уверен, что это будет 
сделано. 

— Как думаете, тот же мельдоний навеч-
но в списках запрещенных? Или история не 
закончена? 

— С мельдонием история особая. На мой 
взгляд, это одна из крупнейших ошибок, которую 
допустило ВАДА. Препарат введен в перечень за-
прещенных без проведения достаточных научных 
исследований. ВАДА признало ошибку, сейчас уже 
речь идет о том, что препарат может оставаться в 
организме более полугода. Но многие спортсмены 
были отстранены от соревнований — должен за 
это кто-то отвечать?

— Чем и как?
— Думаю, что спортсмены будут идти в суды. 

А что касается удаления мельдония из списков — 
это должны решать специалисты.

— А реформы ВАДА, о которых так много 
уже говорится, на ваш взгляд, реальная вещь 
или разговоры?

— Я считаю, что будет очень серьезная рефор-
ма всей антидопинговой системы. О необходимо-
сти реформирования говорили на сессии МОК в 
Рио. Агентство превысило свои полномочия, когда 
давало рекомендации по отстранению России. Это 
не прерогатива ВАДА. Агентство должно решать 

вопросы в рамках своей компетенции. И, конечно, 
ВАДА не может и не должно быть независимо от 
олимпийского движения.

— Не кажется ли вам, что реформы, на 
которые все якобы готовы идти, подписы-
вая петиции, нацелены как раз на отделение 
ВАДА, усиление полномочий, добавление 
финансирования, о котором говорится по-
стоянно, вадовцам нужна лишь большая 
власть?

— Дело не только в том, что ВАДА вышло 
за пределы своих полномочий и потребовало 
отстранения сборной нашей страны. Деятель-
ность агентства недостаточно прозрачна. В каком 
количестве, когда и у кого берут пробы антидопин-
говые офицеры? Почему у одних спортсменов, в 
том числе из некоторых стран, пробы берут чаще, 
чем у других? Система должна быть прозрачной 
и всем понятной.

Какую ответственность несет ВАДА за анти-
допинговый контроль? Сегодня получается — 
никакой. ВАДА дает лицензии лабораториям, 
награждает их за отличную работу, как это было 
с нашей лабораторией в Сочи, а потом заявляет, 
что эта же лаборатория неверно брала анализы, 
уничтожала и подменяла пробы. И агентство за 
это не отвечает! Все эти перепроверки через 10 
лет — тоже сомнительная вещь, которая может 
поставить под вопрос вообще результат любых 
соревнований. Наконец, должна быть выстроена 
система — кто должен определять наказание для 
спортсменов? ВАДА, федерации или суд? Вся 
антидопинговая система нуждается в серьезном 
реформировании. Вопрос будет обсуждаться в 
октябре. Мы готовимся.

— Какова олимпийская судьба всей тя-
желой атлетики?

— Ситуация с допингом в тяжелой атлетике 

катастрофическая, это проблема не только на-
шей страны. Этот вид спорта требует серьезного 
очищения.

«Крэйвен голосовал против 
отстранения России 
от Олимпийских игр»
— Мне казалось важным, — продолжает 

Жуков, — чтобы, несмотря ни на что, Исинбаева 
приехала в Рио. Конечно, никаких гарантий, что ее 
изберут в комиссию спортсменов МОК, не было. У 
нее были очень сильные конкуренты, выдающиеся 
спортсмены разных стран. Но за нее проголосо-
вали участники Игр. Елена сама сказала, что это 
избрание дороже золотой медали.

— Существовала ли вероятность допу-
ска наших атлетов в Рио под олимпийским 
флагом? Хотя та же Лена сразу заявляла, что 
будет выступать только под нашим.

— Нет, такой вопрос вообще не обсуждался. 
Существовала вероятность, и немалая, что всю 
нашу команду не допустят до Олимпийских игр. 
Но речь не шла и не могла идти о том, чтобы наши 
спортсмены выступали не под флагом России.

— Можете теперь уже приоткрыть завесу 
решающего заседания МОК?

— Их было два. Заседание исполкома в Ло-
занне и сессия МОК уже в Рио. Я выступал и там и 
там. Мне надо было донести несколько мыслей в 
поддержку нашей позиции. Первое — Олимпиада 
это соревнование спортсменов, а не стран. Любой 
спортсмен, который не дисквалифицирован и нет 
доказательств его нарушений, имеет право на 
участие в Играх. Я рад, что эта мысль была под-
держана, Томас Бах потом об этом тоже говорил. 

Второе — на протяжении полугода российские 
спортсмены находились под контролем иностран-
ных специалистов, пробы брались иностранными 
допинг-офицерами, исследовались в зарубеж-
ных лабораториях. Я, наконец, доказывал, что 
Россия абсолютно разделяет принцип нулевой 
терпимости к допингу. Например, у нас в первом 
чтении принят закон о введении уголовной от-
ветственности за распространение допинга. И я 
призывал МОК, несмотря на мощное политическое 
давление, не допустить раскола международного 
олимпийского движения. 

Исполком МОК не отстранил Россию от Игр, 
но принял тяжелую процедуру допуска наших спор-
тсменов. И начался следующий этап работы — по 
каждому спортсмену индивидуально и на каждой 
из этих ступеней. Эта работа была также очень 
непростая. Помните, сначала говорили: ну, может, 
человек 40 допустят. Потом 150. Но фактически 
все, за исключением легкой и тяжелой атлетики, 
а также многих из академической гребли, были 
допущены на Олимпиаду. 

— И это, наверное, один из уроков собы-
тий: сразу было видно, кто из руководителей 
федераций имеет контакты с международ-
ными, а кто нет. Лакмусовая бумажка — кто 
работал с ними плотно, тот решал задачи и 
решил. 

— Именно так. Я должен сказать, что изна-
чально мы столкнулись с проблемами почти во всех 
видах спорта. И наши федерации в большинстве 
случаев очень эффективно работали. Например, 
непростая ситуация была с игровыми видами. В 
соответствии с требованиями МОК наши спор-
тсмены могли быть допущены при условии наличия 
проб, сделанных не в России. А в игровых видах 
их не берут у всей команды, только у двух-трех 
человек выборочно. Поэтому у многих не хватало 
необходимого количества проб. Нам предложили 
заменить, например, восемь человек в волейболе, 
семь в гандболе… Понятно, что это невозможно. 
Нет такой скамейки запасных, тем более с необ-
ходимыми допинг-пробами. Мы доказывали, что 
при решении вопроса надо исходить из принятой в 
этом виде спорта практики. Нас услышали, пошли 
навстречу, у части спортсменов взяли дополни-
тельные пробы. 

Была непростая ситуация в художественной 
гимнастике, тоже смогли найти решение, как и в 
синхронном плавании, спортивной гимнастике. 
Не было результата только у федерации акаде-
мической гребли. У всех спортсменов-гребцов 
были пробы — по две-три. Но международная 
федерация отказалась их признать, ссылаясь на 
то, что пробы были взяты в России. Ситуация была 
ничуть не хуже, чем у других. Но наша федерация 
не смогла отстоять своих спортсменов, рабочих 
отношений с международной федерацией не было, 
позицию России не услышали. 

— Чему нас эти события научили? 
— Главное — надо бороться с нарушениями, 

искоренять допинг. Менять менталитет и, конечно 
же, тех тренеров и специалистов, которые про-
должают работать запрещенными методами. 
Сколько наших спортсменов проверяли — и до, 
и во время Олимпиады. А команда добилась бле-
стящих результатов. Значит, можно выигрывать без 
допинга. Это ответ тем, кто ставит под сомнение 
результаты в Сочи. 

Но то, какое решение, например, приняли по 
нашей паралимпийской сборной, — это настоящее 
издевательство над людьми. Никаких конкретных 
претензий нет, в чем вина спортсменов, которые 
должны были ехать на Игры, неизвестно. А всех 
паралимпийцев отстраняют на неопределенный 
срок.

— Видите ли вы недоработки нашего Па-
ралимпийского комитета?

— Международный паралимпийский комитет 
существенно отличается от МОК. У МПК иная струк-
тура, нет федераций, и решения принимаются 
практически единолично президентом Крэйве-
ном. Думаю, что он просто не смог противосто-
ять давлению, которое на него оказывали. Ведь 
когда он, как член МОК, голосовал по вопросу о 
присутствии России на Олимпийских играх, то 
был против решения об отстранении. МОК тоже 
было трудно противостоять давлению. Но боль-
шинство членов МОК и Томас Бах понимали, что 
главное — сохранить целостность олимпийского 
движения. Я уверен, что при принятии решения о 
допуске России они исходили именно из этого, а 
не из того, что просто любят нас. Они отвечают за 
одно из наследий человечества — Олимпийские 
игры. Это не громкие слова — олимпийское дви-
жение действительно важнейшая часть мировой 
культуры.

«Почему-то почти уверен 
был, что Неймар не забьет!»
— Какие у этих Игр были особенности?
— Они показали, что можно добиваться успеха 

даже в тех видах спорта, в которых у нас раньше 
результатов не было или были, но очень давно. 
Нам нужно ориентироваться на развитие детско-
юношеского спорта. Это банально, но без этого 
ничего не будет. Также Игры продемонстрировали, 
что спортом у нас занимается, без преувеличения, 
вся страна, география наших медалей очень ши-
рокая. Я по своим регионам — Новосибирск, Омск 
— смотрю, сколько там героев Игр. 3 олимпийских 
чемпиона: два в Новосибирске, один в Омске. Из 4 
омских участников — 3 медалиста... Смотрю, как 
встречали дома всех призеров. Народ реально 
радуется. На руках спортсменов несут через весь 
город. Эти Олимпийские игры сплотили нацию. 
Я уверен, что это произошло. И с ужасом думаю, 
какое было бы горе для страны, если бы нас этой 
радости лишили.

— Новые виды мы осваиваем. А про фут-
бол нам забыть?

— Как мы можем забыть про футбол?
— В олимпийской программе, имеем в 

виду...
— Надеюсь, что наша футбольная команда 

все же будет участвовать в Олимпиаде. Во всех 
видах спорта нам надо участвовать, стараться 
хотя бы. Надо развивать новые виды спорта, ко-
торые включаются в олимпийскую программу. А 
уж футбол вполне нам по силам. 

— Посмотрели футбол на Олимпиаде?
— Просто не успел. Я старался быть там, где 

выступали наши. В конце Игр вернулся в гостиницу, 
смотрю, толпа стоит перед телевизором, как раз 
пенальти — вот все, что я видел с олимпийского 
футбола. Почему-то почти уверен был, что Неймар 
не забьет. По сюжету он не должен был забивать. 
Но ведь забил. Так что бразильцы довольны — 
выиграли футбол, волейбол. У них счастье. Кста-
ти, хочу отдать должное, бразильцы в условиях 
полного политического хаоса, фактически от-
сутствия руководства в стране смогли провести 
Игры. Соревнования прошли без накладок, ничего 
не отменяли, никто на гребном канале во время 
соревнований с диваном не столкнулся. Зрителей 
хотелось бы больше. На легкой атлетике, даже на 
пляжном волейболе были неполные трибуны.

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Ирина СТЕПАНЦЕВА.
ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
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« Русские не сдаются!»
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